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PROLOGO.
•

Este tratado es un fragmento del curso de estudios

que yo habia meditado para la enseñanza de la len­

gllU nacional en la escueia normal do Buenos Aires,

fundada en 1852, en que desempeñaba el cargo de

regente. Durante la existencia efímera de aquella ins­

titucion dicté estas lecciones de ortografía, combina­

das con la~ nociones indispensables de ortologia j y

cuando ya no me fué permitido emplearlas para la en­

señanza oral, juzgue que serian útiles bajo de otra for­

ma, porque nos falta 110 libro en que se espongnn con

daJ~idad las reglas del arte de-escribir correctamente.

Hoi puedo cumplir mi intento publicándolas, mer­

ced á la protección de muchas personaaasi nacionales

como estranjeras, que propenden á la ilustración y pro"

groso de los Estados del Plata, (1) favoreciendo las

publicaciones de que esperan alguna ventaja para

nuestra lacerada patria. ¡ Ojalá este peqneño trabajo,

fruto de prolijas investigaciones, corresponda á sus

nobles aspiraciones y cooperación gon()ro~a!

(1) La lista de los Sres. suscripturcs °ald,.;í uf tr cute del se­
glludo VUIÚ01CU; poJ'((UC se e~peru lollar!;. Ja de nlgU!lUS pueblos
del interior.
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He dividido la obro. en dos volúmenes : en el priuie­

1"0 espongo con claridad y precisión en una serie do

Lecciones Jos principios y roglas de' arte; el segnndo

es un Vocabulario ortogréfico en qua he reunido todas

las voces dc escritura dudüsa, incluyendo también los'

Apellidos, Jos nombres propios de personas y Jos g:~o,.

g'ráficos mas usuales. Este Vocabulario, 110 so19/CS 'un

complemento indispensable de IJl, ortografía, presell­

tundo las voces que no están sujetas á reglas, sino ql1~

flor sí solo es un manual conlrlet<t·~qpe suelve todas

las dificultades de la ortografía de las palabras, sin ue­

cesidad del estudio de las reglas.

lié dado á estas lecciones la forma dialogal, COlTIQ

11:1 mas propia para la enseñanza elemental, Los iIJCOl~-:­

venientes qlle se le"utribúyen, hall desaparecido con el
nuevo si~t~ma de redacción <JlIC he adoptado? el cual

consiste en que las respuestas por sí solas contiCI1CI1 la

esposiciou seguida det asunto; por manera que los I~e­

torcs que no se conformen con la forma dialogística!

Eodrán omitir la lectura de las preguntas, Considero esta. . .

llueva forma .de redacciou como una importante mejo-

ra didáctica; y siendo, por otra ~pq,rte, tan sencilla )­

adaptable ú todos los libros elementales, no dudo qUE)

será aceptad..u por sus antorcs.
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I~ECCION l.

De la ol'tog.'aCía en ~'e~eral, y SI'N p.-illCi)ti08

filudalnentales.

M. ¡Qué es ortografía1
U. Ortografia es el arte de escribir corrcntumentn ¡

es decir, que enseña el debído uso de las letras y d.e~

más signos de la escritura.
M. ¡.En cuantas partes se divide la ortografía?

D. Se divide en dos partes: lexicografía y puntuu..
eion, La primera trata del uso del alfabeto, y la segun­
da de los signos ortográficos.

~1. ¿Qué nociones preparatorias se necesitan para
entrar al estudio de la ortografía!

1). Para estudiar con fruto la ortografía es indispen­

sable tener algunas nociones de ortologia y poseer los
elementos de la gramática de nuestro idioma,

M. ¿EI1_.qUé se distingue la ortografía de la ortologia!
D. La ortografía se distingue.. de la ortología en que

esta última, trata de la pronuneiacion de las letras, y
aquella da las reglas para escribir las palabras, supnes..
io el conocimiento de las letras y su pronunciaeion,

M. ¿Cual' es la uomenclatura de la ortografía?
..D. Los términos de que usa Ia ortografía son los

mismos de la ortologia y la g'ralnútieu, y todos se ha­
llarán definidos en la oNoJJlenclatura ortogliájica que

está al fin de estas .lcccioncs.

.1\1.. i,Cuulc~ SOIl los principios en que 8C funda la 01"...

tograji¡\'l
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U. Los principios fuudamentales de la ortigrnfía
son" la L)til~ol{)"'ía In analoeia (1), la pronunciacion (2),

, ~ '. o

)' principalmente el uso (~~), "juez supremo de los illio-

(1) La Academin eosp~lloJa solo establece tl°e~ principios': la
rtimoloeía, la pr01lUIlClO:t10n y el uso; pero es evidente quo un
gran nSlnero de reglas. ort~g'l':ificns se ~1I1H.f~n en la analogía de 18:51
JlRlabras, por sus ternllnflClones, ~1I derivacion etc; y para la lexi­
cocrafíu de las voces nuevas, la analogía es In primeru que debe
cO~Sllltn"st~. Quintilinno establece la 1°11Z0J1, corno primer principio,
apoyándola en la aunlogia y In etimología: "Ratiolle1n p1·restat
pracipue analogía, 1l0Tlllumqlla'ln et etY1/tologia: la. razon nace
principalmente de In nnnlogía, 'f á. veces de la etlmologíu." 'La eti­
mologia se encuentrn tu u nbundunnda en nuestro idioma, que .po·
cas veces puede servir de regla. La analogia es Ia regla mas segu­
ra y general.

(2) Quintiliano dice: "Yo juzgo que se debe escribir cuda pa­
labra corno suena, si no lo repugna el uso. El objeto de las letras
es conservar In palabra como en depósito, para restitu idas al lector;
y así las letras solo deben espresar lo q uc nosotros hemos de pro­
nu nciar : Ego, nisi qllod consuetúdn obtinucrit; sic scribendum
quicque judico, quod m,od~ sonat, Hoc enim usus est lit~rarum.t ut
custodiant voces, et vcz.~t depositun; reddant legentibus, (liistitucio.
ner Ordtoria8.)

(3) _.: .. ~. _~ ...."sí uolet. 'llS71S,

Quem'pen~s.arbitr1m est, et jus, et 7&0'"111a loquends. (Horacio.}'
• _ • !' •••••••• cuando el uso: lo quiere,

Que es de las lenguas dueño, juez y g·uia." (Trad. de D. Tomas
de Triarta.)

J' ¿PLles qué el uso es el juez?-Y árbitro y dueño
Despótico absoluto de las lenjruas ;
y aUllque de) fallo la razon reclame" ..• _ (Martinez de la Rosa,

. Poética.)
'" El uso (dice Quintiliano) es el mas seguro maestro de hablare
J~ palábra es .como ola moneda .••. ~1t,;Í4; consuetudo »ero cer­
tissima , loquendi magistra¡ 1ltendllmqu~ plane Se1"71~One, ut nu­
mo••..•• " ·Este símil del dinero es mui propio pAra dar una
idea clara del uso que constituye autoridad en el lenguaje;
pues así C0010 es menester quP- la moneda sea tan acreditada que
todos la reciban, así las pnlabrns deben considerarse como propias
cuando son geueraltnente admitidas ; y así corno liai monedas cu­
ya circulacion está Iimitadn á algunos paises, al paso queotras son
recibidas en todas partes, ftsí tnnlbi~ll haj palabras admitidas por
t(!UO~ los püe?lo~ flue hablan una lengua, y otrus que se llaman
términos 1!ró~¡n,cl,alc8, [Jor(Jue su uso está. circunscrito á una. quo
otra jJIOVlllClU o estado.
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mas," segun la espresion de In Academia e~paño[rL

M. Espliqnc U. esos cuatro principios fundamen­
tales.

D. La etimología consiste en la investigacion del
orígen griego, latino, árabe, etc., de las .pnlabms caste­

llanas; la analogía en la similitud y correlacion de lo~

vocablos por su derivación, su compoaicion y sus corn­

binaciones y terminaciones : la pronunciacion debe ser
c~nforme á los principios dé la ortología y la. prosodia;
y el uso consiste en la uniformidad de los escritores de
mas nota, así españoles como americanos.

~1_ Para ser buen ortógrafo tes necesario conocer y

aplicar esos cuatro principios fundamentales!

D. Esos cuatro principios" son los fundamentos del

arte: á la Aca.demia de la lengua y á los doctos es 4,
quienes incumbe levantar sobre ellos el edificio de l~

Ortografía, el cual debe ser accesible para todos los
que sepan los rudimentos gram·aticales. Las reglas or­
tográficas deben ser claras, al alcance de todos, y sufi­

cientes para escribir con propiedad, sin remitir al lec­
tor á consultar una etimologia ignota ú obscura, aun
para 1<;>8 sabios, y que requiere el conocimiento de­
muchas.Ienguas ; una·analogíá/que. exige el estudio
formal de Ia.gramátiea y del mecanismo de la palabra;

nna pronunciacion no fijada por autoridad competen­
te : y un uso inaveriguable para los mas.de los fIue es­

criben.
M. ¡Y porqué aSl1
D. Porque para saber el orí~en de las voces, (á no

ser UIl consumado Jing~ista) seria preciso consultar un
diccionario etimológico, que no existe; para conocer
la buena pronunciación, seria necesario estudiar una ..

ertologia y prosodia, q~le no tenemos; y para cescio-
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rarse de la generalidad del uso, estar versado en ]11'

lectura de -los mej ores escritores de España- y' de
América.

M. ¡.l!né guia deberemos tornar en medio de tantas'

difiet11 tael ('s'l
D, Estas dificl1ltadcs deben ser allanadas por una

huella ortografía (1), r mientras no la tengamos.debe­
remos observar las prescripciones y la pl·áctica de la
Aoademia española en In última edicion de su D/:-'
cionario de la lengua castellana, si por fortuna se en­
éuentra en él la palabra que motiva la duda.

lVl. Supuesto que debernos someternos á las deci­
siones de la A. E. ¿no seria lo mas sencillo y' seguro
tomarla por maestra y por guia en todo lo concernien­

te al idioma!
D. La autoridad de la Academia española en mate..·

ría 'de ortogrgtfía está fundada en un eonsentgniento
universal de' todos los pueblos que hablan la lengua
castellana, aunque no faltan casos en que el uso se re­

siste á seguir sus decisiones- (2); y, suya es la culpa, si

(1) Persuadido de que en este tratado concurren los requisitos"
de una ortografía completa, le he dado este título, que está muí
distante de significar perfecta.

(2) Citaré uno de Jos casos en que el uso no se ha conformndo
con el dictárnen de la A. E. Nadie podrá negar que hoi es de uso
general y constante escribir y- pronunciar' el nombre propio José'
sin f final. Pues la A. E .. en su Prontuario de Ortografía dice e­
" En el nombre propio Jase! se vá generalizando el uso de supri­
" mir la f, escribiendo y pronunciando José; y. no es por cierto de­
" alabar esta supresión, que trastorna la regla de la formacion
" del femenino, que en taso deberia ser Josea y no Josefa. n

Yo no puedo corn prender' o reprueben Jos maestros de la len­
gua una reforma tan eonfor] ... la ortologia, solo porq ue de ella
resulte la iusizuificaute irreg;llaridad que apuntan. ¿No es mas
ventajoso y racional suprimir" la articulación de la f pospuesta; qúi
no se encuentra en una sola voz castellana? "La regla de la forma ..
cion del fcminino" no se trastorna porque tenga algunas escepcio­
rres como todas las. demás reglas i tenemos Pedro y Petron a
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l~~\fllüt()~'id~d' nd 'ké J.fhri rfi~pdtadH. r:(Hn('r·a~~t)td{·atl ~cl~f(j

(m'cónsidcr6.'Clij'n ([: In ~phéi(b'd, 10Iós ;i'r,I'(ÚI\'7lfl1")~' '/{ile
cornpóuún n(friCilla corpóracioii,':;y~ 'll' 1a'I'~grÓ'si'd~<1 (r(~

conservar 1~.~UWH~\1 de] iq~ol,lijl;j,li\~wV.t;<J,n,lidnddo la

ort(~~rffía ou ambos In,.un.(19~"~' "... \,.,. \\ \

Empero [corno segn~~' ,",,~\~í \~itlacstro que, pGr 1l1aS

~~~c· ~?}~,P':~~l~.r;g~~s¡"y. ~o~~l"in~.s" pel"!TIa8~f~"mli la
~~~1(~~!ont1 iÚqrr1~ S~slCtHI~',:~ ,la .opl.mO!l f'~ .Wl~ l~~ .;bI'O-

z:ádo, ic~m~ l'Oiíq~}lstarú l,n:~?pul~ri?a!l.(l'~c ~~(';~~i:tn,
SI dcsdena, a ta gran n!~yom[ d~t los pn~~l{h)~, y. ;~: '~,J.~~­
n~~nsa de las per~o,nas ~l~:~ l~~'\l y .(')~crih(~~1~1 )' ~1?C;~~an

y.ql~ie,l:en ~I:,?ntlllciar y. ~scI:ibi~' can rropibd~d ~1~1 m:(?-
{JIO idioma" . I . "

."La! Acad~rJia Pf'~,~~(li'a dado !.od!l,~íU; 11n~';. ~)!:­
tq~()2i'¡f" '!ni una 1"~:fJ.~¡';fliá: bases 'il'ldjsi)eilSab'I~~/d;')la'
~rt~gnifía; Sl~ 'Ort(~g~~;;jf)/ ~~~'"P~Wd~;,:~?~:\~\~'s~ii~::a~~~:~
incompleto auxilio para, los quc~ sa'bcll fa lCl~gna lutiun,

, j . : ( .' '! •• 'f J. . I

adémás de ser mui deficiente pura.los hijos de, la 1\1l1~~-

ric~; y' en su lJícdonarí~'.nocp·llIprúiHlc, CQi~lO d.()i~ilc­
ra, to?a's las ,voces dcl idi~ma',lIi las ct¡1ll010~\f1~1 ~li'la
si''I1lon~lriid' de 'las 'pnlahras. J <,

";M:" Sdgl1n 'riso';:'¡,Eín' ([u6,'¿otisistc el I~Ingl~f9¡-l~) <rn 1:1.
*·1 1 ~i··L(J ,( ;L •• ; 'i' J 1'1. :.oq ,/
.!l.cfil eI1H.t!' ... l. 1

D. La ortHg'fliWtd'lÓI 1¡6h6 ¿bilir:i~'ikl' "'(Ji 'ph)et'I;t~~
de la Academia cspnñola, mir-utrus 110 scnn coutrurin­

dos por el uso ,general y constante, árhitro :~nprf'n'() d.~

gallo y gallillrt, y otros muchos 1I()ll1l~i'('·.~ ~';P·1l1l'.i:lIrtf'~~ qu~ fi:p.

separan de la 1"('g-la; así coi'ho la (le la furruuciou eI.el plu­
ral sufre 1111ICh:lS csccpciouvs, o JL't.lllt.·~l·I('. ¡"'-f.:J¡JtiflJ"ldarll's.
y qué! ¿no es talayul" ilTe;;l1laridad la siug-lfl:rrísi,r~a d(~ elll(~rihir ~.:

prouuncinr- la f pospuesta en el ~(J~O uuurhre Josef! llJeOIl~p~'l'IISJ­

Llc es el empeño de sosteucr tina c",uiJillilcioll estralia al IdIUJU:l;
~()Ia ni e alte p()r (f u t ~ hél)' el ti u a e~eep(' i o 11 ti l' me 11 Ú S "111 una rr-~! a gT:!­
muticul, EII este CíL",() COIHO el! '11 rp." lI1tl('flt,~ la )",'1':011 ('.~t;í de purt«

d~1 '11.90.
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las Ieuguns, por ella misma reconocido: y lo: neogteafiR
(lluevo modo de escribir Jos palabras) solo' es perrniti­
(la ú.Ios hombres del arte r á los escritores eminentes..

Besó••len de la I..eecion l.

De In ort()grl~fill rn gelleral y st'..~ principios funda­
'111 enta le«.

Ortografia es el arte ~e escribir corrcctamemc, Se'
divide el) dos partes: la una que trata del uso de las
letras, Se' llama lexicografia ; y.la otro que mlseña f~1

~ "J (
l1S0 de I~ demás sígnos, se llama puntuacion.

Los principios fundamentales de la ortogrufia SOl)

cuatro: etimologia, analogia, pronunciacion y uso.
Siendo impoeible para la generalidad de las persú­

nas averiguar el origen de las palabras, sus leyes de
analogfa, su recta pronunciación y el 118Q gelJeral de

escribirlas, l)~ será buena Ortograjia 1" que, no IJre'­
sente 81la~adas estas difieultades ; y á falta de ella se
ha de tomar por guia la última edición deo} Dicciona­
rio de la. Academia española.

r~ El autor de la presente obra se propolle' .JlellBr'
las condiciones de una buena Ortograjío., reduciéndo­

la á principios y reglas sencillas, disipando todos las­

duelas, Y escusando 'el uso del D iccionnrio.

•
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rn1~I ERA P1\ UTEt

LEXIUOGRi\.~IA.

LECClüN 11.

De I;l!il regla8 y leyes ortográfica~.

1\1. tUuales son las reglas para el II~O de IU8 letras,
ó sea la lexicografía!

1). Hai dos clases de reglas ortográficas : las lt!lfs
Ó regla» gencrales ; y las reglas particulares. i\ las le­
}'CS generales están subordinadas la reglas particulares,
y debe siempre tenerse en vista aquellas en la aplica­
ciou de estas.

M. y las leyes ú reglas generales tilO admiten es­

cepciones!
D. Isas leyes ortográficas están sujetas á escepcio­

ues que son determinadas porreglas especiales.
M. iCuantasycualcs son las leyes ortográficas!

1). Las leyes ortográficas son cuatro, que desigua-

mos ron las denominaciones siguientes:

l. d Lei de la pronuncincion ;
2. d Lei de la derivación ;
~l. d Lei de la composición ;
4.:ti Leí del orígen.

(f ~I. Esplique U, la lei de la prouuuciaciou,
D. La primera lei de la ortografía castcllnna es la

de la prouuuciucion, que consiste en escribir las letra..;

como suenan, ..siempre que tÍ los sonidos correspondan

en la e.«critura letras inequicocas.

~I. Cuales son las letras inequívocas?
D. I.4as letras inequívocas nne invariahlcmente si­

guen la lei de la pronunciacion, son en primer lugar:

Las lÜUCO letras vocales, con t:'~ccrcioll del uuico coso
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de -In couj uuciou J!/~ ~llf' :~C 'elifCr;i~~~ ~ C~Hl;.!! l'OJlSIJJUl utr;
~Oll tumhicn incquivocus lus cuusouautcs, eh, d.],

l, IJI ~ 11, 'Ji, }), r (crcJo.t ..·... ~-

La h, solo es equívoca nutcpucsta ú Ias vocales, en
combiuucion .siruplc: '

La e, J-n',g,t,Ia i. 8910 9()I}: equivocas: auscpaestns Ú

l¡¡ ,t' }' la ¡.: en, combinucion simple:
SOIl igualmente inequívocas Ia8 combiuucioncs fjll,C,

'1 11'; euc eui ('Üt (1).
""" ~ ., b ',¡e. q ; " .

Las demás ~óu:-:l(.)l}aQ~c~ ~Qll ,e,quív~~I}:l3, c),,:JJ.p6~~~las
en sus 011ClOS, y-por [e tanto ;~Q lJ~.Q estú sujeto {~ reglas
purriculures,

M. Segun eso, cnuudo sean inequívocas todas lus.le­
tras de quo ec C;0111p.onga unu palahru, ¿podrú escribir­
se con acierto, sin observar n~a~ regla q no 'la lei de l[~

pron ~1 neiaeioll'!

D. Aunque ,senn i,.~ql1í~oca.S1~od~~ 1~, Jle'~rQíi .rqpr.e~

sentativas ~df,}, Ios sonidos ~e una ,palahrq~ v.~., las' de
la YQZ orno, todavía ee necesita saber si ..debe ú .'0 lle­
var 11, para no errar en su' ortografia. Es I)~es l~~/{ yl
1l1ayor embaruzo .tic nuestra 'es~ritura, .pOf(lue -en uu
gran número de casos IU1GO insuficiente la lci de la
}J)"OIlUllCIUC10ll.

1\1. La lci de la prouuuciuciou ¿U() e~t:l sujeta Ú es~

cepciones en el, "SO ;lh~ las letras .inequívocaa] ~

D. .E;~ta.lei no tiene lH\liS. esccpcion, q~lC. ~fl.l de tCs (.,l ,j ­

hirse ~l en lugar de la g .suuve qq~ ~:Yt. I);ro~~.uh·~i~,~al1te..,

puesta {t la combinuciou U('.(hueco, k'WSfJ, l?uell(;) CO.~
mo se verá ITlaS adelante;

,1

(
. J,.. .: l' "l· )f..;".' " . . ( I
1) No se pOlle glte cutre JiI~ lIHJqllívoc .. ;" pOI:fJue estos suiii ..

dUS1(ctHlJ(J se verú un su 'lugar)' Cll'3·1~r\.ltqH C'\~')~~~CI' c.iJJltclllll \:fil'
[us letras hue,
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,~J)1. ~spliiju~ Jl·. .ln u: de to; tleritucum,
D. ~~ ~ Lei ortográfica; .Los deriiados siguen (~1f,~

sns.lctras radicales. la flrtograjup"de.'e'l.llS primitiio«, Lí,
I>or ejemplo, escribiéndose lunno eón lt~,delJen también
escribirse con It sus.derivados hornito, hornillo, horna­

ZO, hornero¡ hornear, liornilla; hornija; hornijero, /lor­

nado; ; ~y.;~e eVlls;i:guio~teJ conocido qnc sea cualquier
d~:t:ivq.dQ;,~,/I~br~tamhicn la. ortografía de su primiti­
vo y connotativos.

·~I. iPo.rqn~, entonces, se escribe sin h, orario y con
h, hutrcra, siendo ambas voces derivadas de hueco!. , . ...

D. Debe observarse que J9S connotatlvos Ó pnla-
bras de una .misma familia, no' siempre tienen un mis ..·

IÍl() orfge.l: sucede muchas veces que 'Io~ unos se de­
rrváh dé tiria ·v.ói cdétcTlana y los otros provienen de I

la correspondiente voz latina. Por ejemplo, ltutmiira,~1
llueva, lcuccar, son derivados de lluevo, y por eso lIe­
van h ; }}ero se escriben sin h, orario, otero; ociparn,
ocar, porque se derivan de la voz latina 01:0 (1) (IUC

tambien siguifica liueto,

~l)1~ ic;OmO(~Quocer~mossi una palabra es Ú 110 deri-
vadadajotra! .,...

\

.t>~ .~. coaeeeráa .10& ¡dooÍv:adas, Ó .connotativoe .en.
dos cosas': 1. d' ~;ll~ su··~emeja"lza)·~~ógi~a~ .. ó de 'so ...'
l~iJo~;' y 2.. o \en la .analogía de su sigulficacioa, Para
lo primero .basta el oído ; Ypara lo ~~g,u.ndo es nece­
sario ateuder á la. idea .pril)~ipal que debe existir en,
tQ40s lo~ connotativos. Tomemos.por ejemplo.los ;~.
rivadoe ?E( liorno ; .t.odps ellos,\s~, asemejan entre 1fS-,eJl~

los, ~\Qll~d'Rs.!&{)}1~' y f~ci;l ~s {',dv,e~t~ir qne en ~.~~9~ sub-

).··.·1\ \.\

(1.) .1\i castelluuizur las 'voces latinas gener8'ment~se.adopté el
IlJ~I~tj,vo~ ~cC)rnQ...ll~(",b."f' de II~l1¡.~/J~, aMigo 'de (lI(AW;O.



- 'J4-

sistc la idea de horno, que es In principal y primitiva.
Empero, si ocurriesen las pulabras, ornato, ornar, 0"-­
namentar, arnamrnto, aunque tengan semejanza orto­

I(Jgica con nqncllas, les faltn In analogía de S~l signifi­
cuciou, ptlé~ la idea principal en estus e~ In de ornato.
}1:1 estudio de la graluáticn C~ el mejor auxilio para el
conocimiento de los derivados, Segun 811S principios
la 'ti lit' la drricacion puede subdividirse en tres reglas

g(lneralt~s; ú saber :

1. d I~().~ pluralrs ronserran la ortografia de Sll~ sin­
~1l1tlrl"~; COIIlO purrdcs plural de pared, edificios plural
dp nlificio, pal·[l.~ plural de paz-.

'2. d Lo...; frmcninos conserran lit (),.t()gr(~(i(l. de sus

muscullnos ; corno fru nrrsn fcurcuino dc .fi·alic~.~, moza
feiue u jH() do nto:o.

3.:a Las iiJ!tfc.Ti()lll).~di' los rerbos conscrcan la orto­
g1·~fía de so,¡.s 'i'1~li nitiros ; nsí, escribiéndose con It el
verbo hornear, tambion se escribirán con h, horneado,

hornea rulo, horneo, IlOrJ1e{/.~, horneaban; horneé, borne­
(Iré y todos los demás tiempos y personas. Otro ejem­
plo: escribiéndose con e el verbo apreciar, debe tum­

bien escribirse con e en todas sus iuflexiones, aprecia­

do, apreciando, aprecio, apreciaba, etc.

4. = Los «uperlatiros, lo." aumcntuticos, los diminuti­
ros y todos los demé» drrioados consercan. la ortogro,­
fio: de sus primitioos ; corno- xanisimo, superlativo de
»ano; ianidad, enra.necer, vanidoso, también derivados
de vano; hombron, hombracho, hombronazo, unmenta­

tivos de hombrr ; hombrecito, hombrecillo, 1lfllll1Jrezuclo,

diminutivos de hombre ; hombrear, hombruno, ltom­

bria, tambien: derivados de hombre,

,J. iQué se entiende por cons~rl~ar .l« misma orto-



- ·J5-

gra.(ut? iEs conservar lus mismas letras del primi­
tivo?

D. Conservar la misma ortografia es conservar las
mismas letras, cuando estas espresen en el derivado
Jos mismos sonidos radicales del primitivo; IIlUS cuando
no tengan igual sonido, se deben emplear otras letras

que lo espresen. Por ejemplo, para espresar en la voz
jJiqltito el sonido de e fuerte de su primitivo pico, es
necesario emplear i]ll en lugar e, porque siendo esta

811Rve antes de í, alteraría los sonidos radicales pie
que tienen e file rte.

Hé aquí varios ejemplos en que la ortografía exige
variacion en las letras pU.l-a conservar In ortologiu Ó.

pronunciacion (le los connotativos:

PRIl\IITIVOS .. DERJV.ADOS.

feliz. felices, felicisimo , feJieitlarl, felicitar.
lazo .•.... lacito, lucillo, lacear.
rezar ....... recé, rece, recéis, recemos, I"CCCll.

ejercer•..• ejerzo, ejerza, ejerzas, ejerzan.
Joeo..•.•• loquillo, loquiaimo, luquero, loquear.
tocar ••. _. toqué, toques, toquemos, toqueis ..

afligir •• _. aflijo, at1ija',aflijRft, a-flijamos.
distinguir•• distingo, distinga, disringumos, distingan.
largar _..• largué, larguen, larguemos, ~argQ8is.
cnrga...•• carguita, carguero, carguío,
agua. . . .. agüita.
aguar. • •• agüé, aguemos, agüeís.

1\1. iTiene escepciones la lei de la. derivacionl
D. 1-Ini muchas palabras que se apaftan de la le~ {le

'la derivacion, las cuales se sujetan á reglas especiales;
como se verá al 'tr~tar de las letras á qne eorrespou­

den.

l\{. JispliqL!e U. la lei de la composicion-
O,. 3.·:'d Lci ortngráfica : Los compuestos COlll1t'j

erlln
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',1 ()rt(}gr~ti{f o~lc sus :,';'i1J?:ljlJ'.'\. Es"' t1~t'il',1 f]t1b:- l~í)ilot'i'(rli' ttl

composicion de un vucahlo. debe ('~criLir8c scgntl qItt~

teglüs OP enrl» Hila de tus voces t.{ue lo CÓhlp()ll~nJ ( ,. ,,
EJEJ'IJrLO"S ~:

1)~\tABU1\~ éÓj(PlCl~~TAS. ~V~;sl:\i piA.r¿~·:

'cuellilaruo _ _- . - • · - . cncito largo.o. ~

bieIIaveII t111-ado . ~ - - - - - -Lie11 aven t nra (to.; r..
so~rccjl1eh~ ~. ~ 'O' 'sobré ~ ol:~11icha.

4 ; '1.:¡ 'í'
'anteojo. . - .; . - - - ... ante ojo,
burbilampi iio · - . .. - - r. - barba .'lálllpiñe1.

i trusalcoba .. _... .; __ ~ _.. ,~ ~ tras alcoba.

pupahigos, _ ... papa hi'gos.
gallipuyo - 'o. - .. gallo pavo.
contrahacer J :"0 ¡. ~ ~ -' _ contra hacer.

deshacur.... . " ..des, hacer...- . . ...

renacer........ _...-0.'••• ~ .,re .haeer..
'\

receñir ~ .. -- te" reñir..
predecir' - - ... - - _pre decir,
- l' 1. '1' ,. 1 ~ bOlIn lUul - _. _ 'o"""" - 'o." - .1B la ~ •

• • J

intervenir... ",' .. - - • - ••• .juter venir,
o entreoir .. - . _.. . .. .. .. _. _.' _eut re ~ oir.
prornoser , . .- - .... - ... _.. _pro mover..

scmivivo . , .... 'o". - - - _ •• semi vivo.

:M~ iNo ofr~c'e dificnltnd ninguna fa aplic~.Ció~, de'
esta lé~1 iÉs ~:fat-¡l conccor'duspnlabras' cohiphest~~s1

D. l~os compuestos, iS son íottl1ados de'dós i ó rt13.s
pálhbras de significacion "prb¡liá. (saca'hoÚu;, ll~zte..,
~ll', alborotapueblos), ó do tina partícula unida 'á ól'rb.
palabra (ilesbocar, incicil, coheredero): los primeros

110 presentan dificultad uinguna; mas páFa el conoci­
miento de tos segundos, es indispensable gabel; cuáles



son esas partículas componentes, ~rqne en su ma­
yor parte no se usan fuera de composicion, lIé aquí lti
lista de ellas:

t.ISTA OE LAS PAnTICULA~ COMPONtN'rES cox ·EJEMPto~~

a-abrn~o

Q,b-absolvcr
llbs--abstetlicl0
00-'adjunto
ante-anteiglesia
anti-antisocial
archi--archipoeta

•
bi-~ipartido

,bis-bisanl1o
ctrcum-circrimpolar
(:írcun-rircun\1alacion
ci.')-cismontano
citra-citramontano
co-coopositar
CO'1n-.composicion
ton-condiscípulo
contra-contrabai (1

lle-decaimiento
(1es---despegar

ti di-difamar
d·is-disgnsto
e-erradica!"
pln.-e·mbolsai·
e]l-encubrir
eN~r~entrecort~~

.equi-·-equivole~tc

es~escomcr8e

I?~r.---exrcctor

in-il1rriortal
i~·a-illfraescrito

i1tter-interpOll~r

,intro-introducir
~opuesto

oh-obtener
per-perdurablé
P01-~pormenor
pos-pospuesto
pre-preexisterlcüt
préttr---preternatural
pro-proseguir
re-retefiir
'-etro-retrov (fllder
sa- sahumar
za-zaharir
senz.i-semidi6s
ses?/ut--sesCluimodio
sin.--sihrason
sO-8otechado
sub'rl~-sobresuclo

~(}n~sonsacar

S()8~sosteller

S()t(l----sotacaballcr~a(J

su-suplar,ltar •
sub-subarriendo
súper-superfino
lill.s-snscribir
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f:r"ra-c~trn:jtldjrinl

i-irrClllcdinble
i,,,-i mposible

topa.ns~'t ro-11~(o .-:¡-i1t1Y" I

tra.~........,11.I·nspn~nr

,~.¡tJ"O-11It ramorrtano'

rit'{,-vjceel.nsuJ
t":i--virei

i\~- Esplique {T. la lei del origen,
D. 4_·d .Lei ortográfieu : Los nombres propios ts'"

tranjeros, .~l en .!.{enerlll', toda ro: caútica lfJU"(J sea uece­
.~tI rio emplear, deben. escribirse ron la ol-togra.tla de sus'
respectivos l}{~if~es, mientras n o sean. castellanizados. (J).

, .
E.n~~I])L.()S DE YOCES l~'STRANJERAS o ~~xót~CAS NO

C.\STEí.L.r\NIZA nas,

Havro, Civita-Vocchiu, Ukrania, Azof, Rousseau,
~aiut-Pierrc,"rashiugton, Francklin, kilógramo, pol­

ka, zinc, 1S1.1l10, cautchuc, gn{)nl0n, club, déficit, afta,
oftalmia, o tmesis, ,vagot~s, rails.. lignum crucis, statu

qno. e

Pcqnin <le
Hamburtro do
.í\usterli"z de
Confucio de'
José de'
Esipion de
(lije (adorno) de

Pe-I\:ing
Hnrnbourg
Austerlitz
Kong-fou-tseu'
Josef Ó Joscph,

~cipiolt

dij ó dix.

(.1 J l .. lamo castellanizado» las dicciones estl.ichijb'líáS qué ade-:
más tic ser admitidas en nuestro idioma, ~n ·,,¡do·~dflp.tllli~~~·l.u3;

leyes ~c In .pronuriciucion y escritura castelluna, Su sinónimo-es.;.'
pañ~l~zalta«-pHcd~nplicarse- á las voces exótieasq ue ; .8ull~ue
U~l~l~ltH"as, no han, sido auioldndas á las formas o~tol,i?~icn8 y orto­
g'~ atacas de la leng'tI:l castellana; tales son lus que se ven en los­
(·!J~·Il.pl()s, bftjo;e.l:cpígrafe-Ilo:cas~t:llani:;ada.~.



fraque
)t·oaleta l

\

Zale

sahnó
nemónico
paltó
;lJico~o:g.ía

:seudéaimo

-ID -

de: flllC

de toilette-·'
de C~nr

;de. psalmo
'de mnemónico
de: l:pa~etot

de ,'lJsycologia.
de pseudónimo,

1\1. No encuentro en que pueda fuudarsc la 4. ~
lei ortográfica. ¿No seria mas seucillo y conveniente
(lHe desde que se introdujera; una voz cx4tir~ se ~~­

modase á nuestra prouunciacion y ortografía1
~). La 4._~ lei ortográfica es un principio, conserva­

dor de la homogeneidad del idioma, é indispensable
¡Jara difundir y fijar el sentido de las voce,~ nuevas,
Las ICl;guas vivas se '~Hriqucc~n diariamentecon pala­
bras tomadas de otros idiomas, Los nuevos descubri­
mientes y los progTesos de la ciencia hacen necesaria
la adopciou de tórmiuos uuevos (1); pero estos al ser
introducidos deben conservar la ortogrufía de sn otí ..
g~JJ~ paraf que so conozca eu significada, ínterin dcci­
den los inteligentes si el término nuevo hace falt~, si
uo tiene equivalente en nuestro id.ioR.\l, y~ en este caso
pueden ser castellanizados t, adaptados á nuestra orto-.

•(1) Yo me he tornado lu libertad de furmur la voz (/./tagnó3in
para dur una. denoruinacion ul rute de leer, que 110 la tiene, ni ea
las lenguas untigllut: ui'en las modernas. Como autor de una Arfe
de enseñar .'/ nprendcr á iCCI", enteramente nuevo y nrigi!)flf-" M'8 he
creido autorizado para darle un nombre, formado de lWli~ grie~u

e01l10 ntros términos de ln gralnáticn. Además de qué en la ~rrnillo­
Jogin científica y artística 'se puede s~t" mucho Itllt~·tolerRnteqne en
las voces ,del IClIguuje' oomuu, "Sil~lnl)l·c tue permuido (dice llora­
cío) y lo sera siempre introducir nuevas voces .~n;l .~, ."uiio currrcute.
.Licitit, sem'l'crfjJlc iicebit signatum jJ,.,.:::il:llfe II,'ia produccrc "Ollít."',"
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logia y ortografía, seguu la analogía de .otras voces in­
troducidas de antemano : trabajo ·que es del dominio

de la lexigrafía (1).
La neología (invencion ó introducción de palabras

lluevas, y empleo de las antiguas en un lluevo sentido)
solo es permitida á los filólogos y escritores ominen­
tes; pero á cualquiera es licito. emplear una palabra
estranjera para espresar una idea nueva ó designar tu.
objeto que no tenga nombre en .nuestro idioma, con

tal que no altere la ortografía de" su orígen, segun la
4. ~ lei ortográfica (2).

1\1. Si se ofreciese escribir una voz estranjera, de
pronunciación y ortografía distinta de la castellana,

iquc se deberá hacer?

(1) Lexigrufín es aquella parte do la gralu:"tica 'Iue deterrni ua
la formación de lns voces segun los principios .y Jos usos del
idioma. .

(2) Creg oportuno reproducir aquí 'el dictámen de D. Mariano
Jo::;é Sicilia, acerca de la necesidad de adoptar y castelluuizur mu­
chas voces estranjeras, y el [nudo de practicurlo, "Uno de las em­
presas (dice este escritor) que ponrlria el colmo el. las fructuosas y
largas tareas de la Academia espuñolu, seria In reuuion ~f~ su seno
de una sociedad de sabios, que baju su direccion trabajase la par­
te técnica de artes y ciencias que nos faltu en el Diccionario, ureu ..
didus los progresos que estas han hecho, y tanta:') y .tun diversas
nomenelaturns que eu todos rrunos tiene IIUCVaIlH~l)te adoptadas la
república literaria. La colecciou de las voces y 8U significado seria
la parte de ),)S subios que se encargasen respectivumentc de cnda
ciencia y de cada arte: In de los hurnunistas seria luego castellu­
nizarlus debidnmente. No menos convendria un suplemento de vo­
ces geográficas, otro de nombres y términos de la fábula, y otro
de nombres históricos. Los escritores saben, bien Jos. .apuros que
produce lu incertidumbre para haber de eustelluuizar las voces des­
couocidas ó no usadas que se les ofrece emplear {, cada paso."
(LecciuJAes elementales de Ortologia .y Prosudia.] AUIHIlI8 corno
hijo de la .A uiérica, desearla yq que cupiese In g-Iul'ia de estos tra­
bajos á los literatos }' sabio» de asw continente, uno mis humildes
vutos á los de este ilustre CSIH1110I. 'I'odaviu uuestra autig'ua metro­
poli puede conservar sobre uosotrus-su mugisterio y suprcmacíu li­
teraria, l)i 110 falta la lllUuifti¡ll;ia el) sus mouurcas y la uctividau
~u Slh~ UCltdéUÜCU5. ..»,
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D. Segun los principios asentados, cada vez qone
ocurra escribir una voz estranjera, lo primero es ver 81
la voz de qne se trata ha sido ya castellanizada, y en
este caso deberemos escribirla de la manera que le
hallemos adoptada. A falta de esta condición, la escri­
birémos conformemente á la ortografía de la lengua á
qtle pertenezca. Si esa lengua careciese de escritura ó
la tuviese muí diversa ~e la nuestra, eutouces ercribi­
rémos la voz segun su pronunciacion estrnnjéra.

M. Siendo eso así, los que no tengan conocimiento
de las lenguas estranjeras, no podrán observar la leí
del orígen en la escritura de-las voces exóticas.

D. ~i las voces estranjeras son conocidas y usadas,. .
como sucede con los nombres gcogrúficos é históri-

cos, debe la ortografía enseñar su escritura, y con

ese fin se encontrarán recopiladas en' el Vocabulario
IJrtog1·ájiCO. Mas si fuesen voces nuevas, aun no adop­
tadas por el uso general, no puede ocurrir al C0111Un de

las g'entes la necesidad de emplearlas; y los que se ha­
llen en este caso será porqué se ocupan (le la ciencia,
ó arte á qne pertenece la voz, y por consiguiente la ten­
drán á la vista ell los' escritos de la materia.

ResÍ.Illen de la Leccion. ~. ClS

Sobre las leyes y reglas ortogréficas.

Dos clases de reglas da la ortografía: las unas son

leyes ó reglas generales; y las otras son reglas parti­
culares. En la aplicación de las reglas particulares de­

ben siempre observarse las leyes Ó reglas generales,
mientras aquellas 1)0 sean una escepcion de esta.s.

Las leyes ortográficas son cuatro, ásaber :
l. =LEI DE LA PRONUNCL\CION: Etw:ribir las letras

como SU(J'1'tap, siempre fJ.uc á los sonidos curresjJolttiall,
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.NI, ((l. escritura lctrás ineqxiroca»; Las letras ineqnivo­

cas son: las cinco vocales (con escepcion de la conjun­
cion !I); las eonsonautos t·I,., d, ~f, 1, m, u, ·ñ, ]J, r [ere],
t : In 1" cuando no c~t{, en combinacion simple ante­

puesta : lu e, In '/!' y In j cuando no estén en combina­
ciou simple antcpnestas á la e, ú lu i ; Ylas combiuacio­
Iles que, oui, flue, glli, giii.

2. ~ LE' DE LA DERI.v4(~ION: L().~ derirados siguen,
en sus letras 'rat/ieale,· La ortograjla -(le· .sus-p,rimitioos,
La cual se.suhdivido en.cuatro reglas generales; Ú8U­

ber : l. 'lS Los lJ1lJ/¡rllfus ;C(}1l8fr~Yl1~ la. ortografia '(le BUS.

singulare« ;- 2. ~ Los femeninos conscrran la ortogra-

"fia de su» nuteculinos ; 3. ~ Las inflcxione» de los ter­

bos conserran la ortografla lle sus infinitiros ; 4. d Lo»
au.mentntioos, los diminutiros, !I todos los {Z{'}}UlS dcri­

rados ronscrcan la ortografla de sus primitioos, Cuuu­

do los sonidos radicales 110 se puedan espresar en el
derivado COOll las.mismas letras del primitivo, se deben
emplear las letras equivalentes.

3. d .LEI n}~ l/A. COl\IPOSICION: Los C01111Juestos con;..'

sercan 1Cl ol"togrofí([. de sus silnl)ll~.~.

4. d LEI DEI, ORÍ6EN: Los nombres propios estran­
[eros. !I en general toda roz erática que se« necesario
emplear, deben escribirse cou la, ortografia (le su» res­
lJectit~os puises, interin no sean, castellanizados.

LECCION 111.

De las let,:,~ en ~·elleral.

M. ¡Qué Be entiende por letra'!
D. Se llaman letras los sonidosmas simples en que

puede descomponerse la palabra hablada; tamhien SI]

da. el nombre de letras á los sigl1ú~ Ó liueamcntos.cou



fine PEfoS sonidos S'OH representados en: la pllla:brtt é'lf'

eritu-

lVl., 8egull eso, hai letras }JrOM1Dcinda:s y; letras e~­

critns, ¿Son las mismas y en igual-número UllUM fIuU

otras'?

D:. ,Si áCR9a sonido simple correspondiese en la es­

critura un signo partieular y constante, seria rnui sen..

cilla la: ortografía .de l.as palabras; 'pel"e hai souidos
que-tienen mas de un signo, y signosque represeuruu

lilas de un sonido, }(1 que es eausa de confusion y. difi..
eultades eu el uso de las letras escritas.

M" ¿Cuales son las Ietras.escritas!
·D. ~.e.llarrya qlfaóeto (, abecedario la. colecciou. du

tedas las letras ..(l) eL}; elórden siguiente ~

t ;'1.(

a, 0, e, eh, d, e, 1; g, h, 1 J
u, be; ce, che, de, e, efe, ge; hache, i vocal, j.ota";

k, J, 'II, 1\1, n, ñ, 0,

ca, ele, elle; eme, elle, CRC', '0,

p,. q, r' rr,
pe, cu, ere y erre;

'Jo, t,
f

ese, te,
~~

11 vocal,
v,

u consouaute,
w,- x,

u l~gada,.: ,esr.t11S;·

y, ~.

j. consonante, zeta.

M. iPorq'l.lé incluye U" err nuestro' alfabeto la k y
la ui!

D. Aunque' In k y Ia.,. '10 son letras exóticas; ~s"ibdts­

pensable conocerlas, porque se' eniplearr ew .009

rrombres españoles.. y en tfñ;tc-hos cstranjel'O~' 'y·cs' 'da

••
(1) E"o adelante, ti l~s {ct~a~ escritas l~s jtR:~~~;élll(~S simple-:

mente letras.
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necesidad purn el manejo de los diccionarios de cien...
cins y artes, saber su colocacion a.ffabética.

1\'1. iCuantas cosas hui que considerar en lag le ...
tras?

D. En cada letra hui que considerar tres .cosas : su

figura, 8U nombre y su sonido. Por ejemplo en la letra
s, su ..figllra es el lineamento que se traza para escri­
birla aSÍ, s; su nombre es la palabra ese; y su sonido
es aquel tenue silbido COl1 que hiere a la vocal que la
acompaña. No se debe confundir el nombre de una
letra con su pronunciacion : solo las vocales tienen el

])~lnbre igual á su sonido. Pronunciar una letra con­
sonante, es, emitir Sil sonido simple nniQ.o á una vocal
cualquiera para hacerlo perceptible: nombrar una le ..
tra consonante es, decir la denominacion que tenga en

el alfabeto.

M. ¡Cómo 80 clasifican las letras?
U.LasOletras por razon de sufigura se dividen en

mayú.scu1as y minúsculas; y por razon de S~] sonido,
en xocales (que son la a, la e, la i, la o, lau),.y en con­
sonantes, que son todas las demás, inclusa la h, 8~nque

no tenga sonido ninguno. •
M. ¡En qué se distingue el sonido de una letra vocal

del de una consonantel
D. El sonido de la letra vocal es claro é indepen­

diente, y se lea da el nombre de vocales pOI·que son ro­
ce« perfectas.

El sonido de la. letra consonante es sordo é imper­
ceptible si no se apoya en una vocal, y por eso se lla­
man consonantes, es decir, qlle solo suenan con. las roca-
les. •

La pronunciarion de las' consonantes se llama a1~j~

culacion,
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1\1. ¡,No hai otra division de las letras!
D4 La ortología clasifica las vocales en breves y

largas; las consonantes en labiales, dentales, lin­
guales, paladiales y guturales, y hace otras subdivi­
siones ,; mas la ortografia se limita á enseñar el uso
de las letras, supuesto su estudio ortológico, con espe­
cialidad el de las "que son equívocas.

~1. iCuales son las letras equívocas, cuyo uso pue.
de ofrecer dificultades?

D. Las letras equívocas, ú de uso dudoso, 80n las
siguientes :

Lar,
La b y la e,

La i, la y y la 11,
Lag y la},
La s, la z, la e Y ']r. ... ~,
La x,

L,a 't,
Las mayúsculas.

M., ,¡lJorqué coloca U. entre las letras equívocas la
lt,:,la s, y la z, que segun lu Academia española; ".tie­
nen un sonido claro y fijo, por locual 110' presentan Ia
menor 'dificultad en su uso" ?".

D. La Academia española en su Ortografía 110 da
regla alguna para el uso de la ll, la s, y la z, porque
supone que la pronunciación de estas consonantes es
mui .clara y sabida; mas esto 8010. se verifica en una
fracción comparativamente pequeña de la penínsule
española; quedan todavía dentro y fuera de- .Kepnña
treinta millones de personas que no pronuncian la z,
ni la e dental .y que confunden' la articuíaeion de la II
con la de la y. Desde l\léjlco hasta el Estrecho de

, 4
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1\lngallnnc~ ~p hn perdido la nrticulacion ~t~pl"!;spntnda

por In r dental y la %,.Y solocon estudio se sabe arti-

ciliar la 11 (1).

R~~íl'll~ll '(le la Lecci'o'.i 3~\rs

Sobre las letras en general.

~e llaman letras los ('1(\111(\l1t08 (J partes lll,a~ simples

de la palabra hnblnda rescrita.
T~l alfabeto ú abecedario es la coloccion de todas las

letras en el órden siguiente:

An. Bb, Ce, eh eh, Dd, Ec, Ff: Gg,.Hll, Ji, J], Kk,

(1) Es indudable que la prouuuciaciuu de lu II se v;í, hucicudo
~straíHt en nuestra hnblu, Cuuudo publique mis estudios drtolúgi.
co s demostraré filie la nrticulnciou ll se lrnllu hoi vucilante entre
lu~ mismos puritus espaíloles, ape~ar de los esfuerzos de Jos C8~­

tclluuos \'il'jo~, ~·celoslsjlJlos (Jicc Sicilia] de la prouuneiacioude la
11; Y únicos muestros en "toda España de quienes debernos aptcn­
derlu," ~Il idéntico caso está la urticulacion de la z , ~()r mas
rR7.0U que teujrun los hablistas españules 'en oponerse .cí, 'Ia supJ"t~­
siou de estas articulaciones, temiendo qlJ~ el 'idiolna se ernpobrez­
en rle sonidos, ya el mal no tiene remedio ; la articulación de la z
JlO «x iste en una ~'I'all parte de la Espaiin, y su pérdida es un
hecho cousumudu en todn la vusta estension de las Alnérieus. Los
americanos der'f'1I10~ lurrituruos al liSO de fa z y la e deujal ieu -Ia
f'~crrturn, en obsequio de la uniformidad dé la ol'tog-rafín tic ambos
IIIIU1(J09, ya 4ue es impusrble restaurar la urriculncion perdida •
.Adel))ft,~ de qllP. la pérdida no es tuu grande. como parece: .la
z y la s cspnñolas se han refundido en la s americana que las uveu­
lI~ja por su hluuduru y 'suuvidad, Estu misma -ohscrvuciuu h~ sido
hcchu por el seiior dun Domingo F'. Sarunento, Él) su MCl1¡'or;a
sobre ortngrafia americana dice lo siguiente (i 1 ~ 1~iJ~()s los ütne'l'i­
(,HilOS, cunlquiera que sea la seceiou á qué' perteuezcan, cualquiera
ll"e sea auclase , su educuciou, sus luces, próuuuciun s 'en Jugar
.te la z : dicen -siensia, hasaña, rasen, .acsian; matansa etc. A \111

11:li mns ; el, sonido de la ,~ t'spllllolu 8C ha udulterudo cutre 1l0000­

trns , suuviz á ndose hasta tumür un térrnino medio entre la z y·la s
t·~paU()Ja." l ..ejus pnrs de haheree meuoscubudo td tesoro d~" Jos
sonidos lil' la lengua con este caruhiu, ha !!ullad u en D':~:,Q'p¡a y
dulzurn , si n perder nada de su gravedad y \'ig:I1'; porque ,este no
)~'~Ilti, Jos sonidos áeperos, silb..n~e~ y rudos C(lIUO Jos de la ~, Jo .~"

y In j d~ JuoOIJ uucinciou ibérica. La urticulucion de la j también se
bu suurizndo mucho en In I,'ronuncinc'ion nmericunn. '
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J.J 1, 1~11l, m m, Nn, 'Ñfi, 00, }l[>, Qq, Itr rr, S~, Tt,
Uu, Vv, W\V, Xx, Yy, Zz.

Lus letras se pronuncian, se nombran y SCésc-I"ibcn;,

y por consiguiente hui tres cosas distintas qtH~ COI1~~.

der~r en cada letra; ú saber, su S0111ido, su nombre y su

.. /ig·urll. ~

·:P·;·onunciar una letra (~S emitir su sonido.

•Nombrar Hli~ letra ~s. csprcsar S\~ nombre.

~Esc'Yibir unaletra es trazar su figura.

El norubre de las letras vocales es ·igual á su sonido,

.y pueden pronunciarse solas ú uisludus,

Las letras consonantes 110 pueden pronunciarse ~o­

las ú áisladas, sino unidas Ú una vocal cualquiera.

Hui letras ll11mad'á~'equicocas porgue en su uso ofre­

cen dificultades: tales son las siguientes : 'r, b, r, i, lit
ti, g, j, s, z, e, q, x, h. T'ambien ofrece dificultades el

uso de las letras muyúsculas ; pero de estas se trata r(t

·e.1l la puntuacion,l.

De'·la R. .
··M~ '¡Qué hai que observar 'sóbre el uso de In rl

D. I ..a i se escrib'e sencilla y doble,' y representa dos
jirticulucioues ; una suave ó de ere, y otra fuerte ó de

erre. La articulación fuerte no se usa sino en combina­

cion, simple. antepuesta á las vocales.

i\f. rCuando se emplea la rr doble!

HEGLA PUI~tEIL\•

.1). La rr doble se emplea para la articulaci_~1I fuer­
te en medio.de dicción, ~OH10 en carro, tierra (menos
enJos casos de las rrglas cu;¡rta !I Ijlt~'It/a j.

1\1. ¿l\Ullldo se cmpleu la ." .~I·fl,·¡:lll~
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RJl~GLA SE(;UNDA.

J). Para la articulacion suave se emplea siempre la
r· secilla, corno en uro, leer, brazo.

REGLA TERCERA_

Se emplea la 1- sen.~illa para la articulaeiou fuerte,
siempre que es inicial, como en rio, ramo,

REGLA CUARTA.

La r sencilla s'e usa con articulacion fuerte, después
de 1, '111, n, s, x, :,preó pro; como en Etel1 4edo, NeJ11rod,
honra, desrizar, ezrector, Jezracl, prerogatioa, pro/rata;
y también después de b en las palabras siguientes : ·

abrogar, obrepcion,
abrogacion, obrepticio,
abrogador, subrepcum,
ubrcnuncio, subrepticio,
exabrupto, subrogar,

I subrogacion, ¡ubrogacion,
en todas las cuales' se pronuncia fuerte la r.

REGLA QUINTA.

En los compuestos se conserva pon articulacion
fuerte la r inicial sencilla que tuvieren sus simples,
v.g., boquirubio, maniroto, barbirubio, oicercctor, »irei­
na, trireme, sobreropa, scmiracional, contrarcsto, para­
rayo.

Se esceptúan los compuestos qne .empiezan con al­
guna de las partículas componentes a, e, i,co, so, -de;
como, arreglar, erradicar, 'irregular, corroer, sorre­
gar, derrabar, derreniego.

REGI..A SES'fA.

, Se separan de la ortografía de su infinitivo algunas
inflexiones del verbo q'uerer, que mudan la r suave en
fuerte; y son las siguientes:
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yo querré,

tú· querré»,
'l 'e, querrll,

querremos,

querréis,

querr/in,

yo lju erria,

tú querrias,
él "querría,

querriamos,

querríais,
querrian,

M. ¡Son. suficientes estas reglas para el correcto uso
de la r; ya sencilla, ya doble?

D. Aunque las reglas espresadas comprenden todos
los casos del lISO de la erre Y ere; no obstante, para
algunas voces que parezcan equívocas se consultará
el Vocabulario ortográfico.

M, ¡Porqué no se regulariza mas el uso de esta
letra!

D. Se obviarian todas las dificultades de la r, 'si la
Academia española dictara ó· el uso adoptase estas
dos reglas:

l. cd La err~ inicial será siempre sencilla.

2. g; En todos los dem/is casos se escribirá rr doble

para la articulacion fuerte, y Ir sencilla pata la articu-.
lacion suave.
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Re,.,lllllell de 1:' (;(· ..-,c'ioil ~•• , SObl·é Ia' fr.

RI:I;I, ,~.' SR r.S(;.IUn.R ri' DOnl.R ·.iJÉl\IP....OS; 'E80~PCIONJ\S.

l. = Pnra la :l rticulnci~1l fuerte I Ise esccptríull
c 11 mcrl io de LI ice iou, . . .• Icarro I tierra, 'los 4.-IlS0~ ele 111"

1

~ ,~ ,.~ s e R 111 R'O ~ Xe i 1. 1..\ 1 1're~'I a s -1~ Y ;; I

2. ss Para la nrtiuuluciuu suuvu.; aro, leer. \~ill escepciou.

3. ~ ICon nrticulncinn fuerte . ¡ I
pre q'll~ es' iuiciul . • . . . . . rio , ramo, Sill ~'sccHcjoll.

4. ~ ICOII nrtjcu lucion fuerte des- I 1
pues .le /0" I .l~tr¡'·rrlo,

I 111 •••••••••.•• ' I i r:::~~~;:~' I

/
. ;o~ ~ .: ~ ~ ~ .: ~ ~ I~ dC~"fglal° " Silt'~~C~ll~i(~ll.

x 0 •••• o • • ezregente,
%0. • • • •• • • • •• • Je zrael,

1

pl"~•••. . ~ 1 pl'crog(lfh,aol
pro.. . . . . . . prorumpir,

r ('11 las vncvs siguicrltl'~: abrogar, abroga-
eion, (/1Jroglldur. abrc nuucuv, cxabrupta, I
obrcpcion, obrept icin, subrcpr ion, subrepti­
cio, subrogar.

5. = ICon nrticulacion flicrte. c.n I sobrcropa, I Los compues­
los com puestos cuyos snu- co,/t1'l.lI'estar. t.,s que en] pie-

I pies tenguu r inicial. ", .. !' ~ntrcrcllglu-" zun cou a,~ c,i,

I

uur, ca, $0, de; en
.e.o- .) laR: suave de qu.erer se c~n- IlllÜ., arreglar,

J vierte eu rr, en las 111- erradicar.irre-

j
flexiones sil!uiélltt-~s: 1/0 l' l·gll.1ar;,.cnrroer,
'llu~n'~, i~ t¡ilcn·,tÍ,~·ct.c, ~I/() :;ol'l'cgar, de-
9llrrrta~ tu 'luernas, etc. rrabar,

LECClüN V.

Dé'la n y (le la v ...~
~f.. iQué reglas hai para el uso <le "la 'b y de la "~

D. .Es tan irregular y vario el ,lISO de fa b y de la

r oCconsonante), qne no es posible sujetar ú l"e,gla~ todos
los caBOS en que debe escribirse alguna de las dos..
, M. ;,Y dé don.de nace..esa confusión!

n.r., confusionen sn escritura ;esulta de.que se' COII-"

O"flll1dell en la pronunciación; articn lándose la L~ lo ni i~~



mo (1'1(: la4~h~ (In todos 108 pai~cR. qne. hnhluu lu lengua
c~:,tellann.; con rah, raras esccpcioircs, que por lilas

qne tl~~ga!t:d~'su 'parte á la :l\c~~'en~~ ',es'pailola y ul­

gntlOS' oradores, n,~ pueden constituir autoridad ~qp~­

río! á la 'Jel uso 'gel~~í'ar y constnuto .(1).

·1\1. Apoyados f.'O~ 1ft autoridad. suprema del uso, i llo

podríamos escribir siempre b, .yu que. esta sola ~~ p!"o-
n;~~cia1: .

D. La Ici suprema '<1e1 uso, en el l(~llg11ajc h.u1.lado.
1l0~ puede cxiiuir del afan (le diferenciar la pronuncia­

cion de la r ; -pero en la palabra escrita; la 'l!lisllla~ leí
del 11S0 nos o'l91iga .Ú emplear e808 .dos ~iglloS para un
solo sonido; corno sucede con lu e deutul y la s; fO.U la

cogutnr!,-l y ll\ q. ~.oh.!/i~iY la.gfuerte,..y otras wrc~.ula~
ridades' san('i'ól1ad~s,por el US~ dE;: los autores.

• ff ,

-1\1., ¡Oomo di8tiI.guir(~plos los: Cil8QS, en que' debe es-
cri hirse la 1) )~ la l?

ti. rara el uso de la b y 'la r (n consounutc) 'se ~b­

servarán las icglas siguientes.

', (1J' ·l.-a ,\cnde>mia, ~~p~l"iol n, y (,1 célebre l?rté,lfl!0 Siciliu, ami­
q...c éstahleceu ,dln.-cll'stll'leIOIl .eutre la'v consullant~~ y la b,.l~cnRd­

~,ceu que-es bJ"{'lIernl t~"tlS() de pronunj-iarlns de un mismo ,Nodo-. La
Acn.dérl1~a· cspaíiola .6Ifc,e en su Prontuario de Qrtffl1'a.fl~I.~' (rtl.e '''es
.i~naJ reir 1000~Olliull 8fl nuestro idiuum ta pronuuciacion tle.h y de IR
o COn8011;1I)tP.~ llrunnda 'de cornz-m." Sicilia, '(OJ1nlogift, J l ..~c: :35)

• qu~ [lama ricio al \1~~ de pronunciar la v como !J, cqnflesn que
· "se cnr-ueutru uiui a):r¡1igauo, r es mui gcucrnL" ¡t~Otno se pue­

de culificur d;e riciosa uuu pronuuciac iou, ni mismo tit"np.o que se
recounce udmitida por el 'UJO, árbitro de las len~ua:+! ,'~

..El mismo ~i~ilin, después-de dat UIl!! larga serie de r.~rrlns parn
(,1 u~o d~ In b )' dp I:~.t', ',flll~dad:1s muchus eu el oríge~ luiil1? ,de
[ns ~'OCl'~, declurn qt,l.t::,sou ,i~181~6cier~tcs, y )·ecOJn~~.f.IJn ~n~o4~nlco
rf!Ctll"~() '"('1 uso .tclL~ del Diccionnrio, )' el estudio C.V~ ro~ libros .re"
c()'lIellCh~hlcs por su lHlcnn ·oJ'tognttin,," .~II vjstll'del~~to, DII8S­
iros Jec~())'es sabrú u apreciar ~I servicio que .prcstq. a lus ~trB~

esse.tratado, que ~if'. rculitir ni-I:"fltin, ni al '."0 ·~(ll Diccionurio, ni
• al ,('~tlldi,); (te l0' libro" nll~tÜl todas I;ls: :("titrltnd~~ qllti pueden

(·,frece r estas y (';iras' letrr.s de' uso dudoso.



cava encava
entrecava octava
escava ó rectava
cxcuya ochava

socava recava
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REGLA PRIl\lERA.

Se' emplea la b y I~O la v (n c~ns~nante) sin oscep­
cion , cuando sé le sigue letra .consonante, como
en brazo, hablar, almegacion, obsequio, súbdito, obtener,
subsistir, sub1lugar, obvio, sllbt~en.ir, subjuntixo, obscuro,.. \

RE(~LA SEGUNDA.

Escrfbase con /j la terminación aba de los nom­
bres y del pretérito imperfecto de los verbos; v.g. alda-,
ha, hab«, amaba, omabas, a'11U1Óalll,OS, amabais, ama-

ban.

Se Q18ceptÍlan las voces siguientes :

Calatrava clava agrava
Java enclava deprava

nava, tierra llana.

1\1..iNo serán tambien escepciones, brava y lJat~a1

D. Debe tenerse presente en la aplicación de-las re­
glas particulares, que estas (como se ha dicho en su
lugar) están· siempre subordinadas á las leyes ortográ­
ficas, ó sea reglas generales. ASÍ, pués, los' nombres
femeninos brava, pava deben seguir la ortografía de
8ÚS· masculinos bravo, pat~o, segun la lei de la déri­
tucion.

M. iY .como sabremos que bravo y paco se escriben
con v, y no COIl bl

D. Estos vocablos están comprendidos en la
'regla sétima sobre la b y la v.

Hechas estas prevenciones que servirán para la
inteligencia de las demás reglas, pasernós á la



REGLA 'J'EncERA.

~e escriben 'con b. los verbos hca1)á¿lo~.~Íl obar,
aber, bir; corno, probar, saber, rcrih~;·_

Esccpcionos:
tlovar desóvar ' servil"

vivir
revivir
cncdvar, meter {/~. cuera.

innovar

aovar
ovar.

corcovar
trovar
precaver
hervir

REGl.A CUARTA.

Se emplea la b, y no la t', antes de,11J: sea en princi­
pio, Ósea en medio "de dicción: v.g, 'bufete

1
bueno, bulto,

embudo abuelo.
Se esceptúans' . /"

vulnerar Vt11~ano. 'párvulo; ~ lIla
vulnerario. ana vulgar ~ ~;,pacvI21et,

vuestro, tra vulgaridad convólvulo'
vuesa vulgarizar convulsión
avutarda: vulgo convulso, sa
avugo vulpeja vulgata
vuelta ~ vulva, vulpino
revuelta vuelo vulpánsar
envuelto revuelo vólvulo
vuelco válvula revulsivo.•
y las inflexiones de rolcar, rolar, rolrcr, y sus ('Ol1J­

puestos revolcar, rcrolar, enrolccr, etc. COH10, ruelcas,

revuelcas, -ouela, revuela, »ueloen, retuelncn,
. · REGLA QUINTA.

Las terminaciones bilidad y·bi.lístJllO ~G escriben con
bpor la lei de la derivación. : J.

~ie1111JI'Js:.
amabilidad, ai,ta.bi/i¡;ilJIO d011YlUloiO dc 11Jitlf1Jl;· '.



ineivilísiIn0,
civilidad,
incivilidad',

biaílubo
-disílabo
monosílabo

polisílabo', y de­

1nás compues-
tos.

escriba
recibo

derribo

afahilillall, nfalll:lísi'l1to derivados de afaljl~,

posibilidad, ]Jo'silJilísilllO derivados de polióle.
Se esceptúan :

vilísimo,
servilisimo.

servilidad,
civilísimo,

porque, deben conservar la v radical de sus primitivas,
11 "1· .,ln ., se14l'l , CZ',Yl •

REGLA SE8TA.

La v (consonante) solo ae usa en combinación sim­
pIe antepuesta á las vocales; esto es, únicamente en
las combinaciones, 1Ja; ve, vi, vo »u: así es que solo el}

esta puede equivocarse con la b.
REGLA 8ETIMA.

Con '" (consonante) se escriben las terminaciones
aoo.sete, evo, ita it..o; v, g. 1Jra'DO, octato, niece, .ll~eve,

nuevo, llevo, saliea.prioa, archivo, prito.
Se esceptüan las inflexiones de los verbos de la re-

gla 3~ ~Y las siguientes voces:

ajenabo ensebe

cárabo ensebo
guayabo cebo

nabo cebe
alabo acebo
rabo, jiba
conchábo briba
rabo, estremi- ceiba

dad (1). diatriba

(1) Siempre que se esprese la acepcioll de una voz, como aquí
-CABO pQI" estremidad-s-es porque halo algun homónimo con di­
yerSR ortografía, q IIC en este CDIO es CAVO i nñexion del verbo €11,
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menoscabo copaiba derriba
trascabo criba )laracaibo
Hebe cribo Amaribo
plebe iba, de ir Paranaibo
Erebo chibo bebe

Febo estribo bebo

mancebo estriba embebe

amancebe entibo embebo

amancebo arriba debe
sebo arribo debo

M, iNo serán también escepciones pruebo, pruelJe,
perciho, percibe y otros verbos!

D. PQr la regla úrcera-"S"e escriben con b los
verbos acabados en oDa,,-, aber, óir," y deben tener fj

sus inflexiones por la lei de derivacíiJn; como prue­
bo, pruebe, de probar; percibo, perciba de percibir ; es­
cribo, ··escl:iha, de escribir ; eondho, conciba, de con­
ceóir, etc.

REGLA OCTAVA,

Los verbos ir, andar, estar, tener, y sus compuestos
desandar, contener, detener, obtener, etc. toman v

(consonante) en algunas inflexiones, CODI0 se ve en los
ejemplos siguiente. :
lnfiexiones con v, del verbo tener, que son las mismas
da los demás:

,yo tute, tú tuviste, él tuvo, tuvimos. tuvisteis, tuvieron;

yo tuviera, tuvieras, tuviera, tuoieramos, tuoierais, tu-
· ~an;

yo tuviese, tuoieses, tuoiese, tuoiesemos, tuoieseis, tuoiesen.
•

-vare Toda palabra que se ponga sin acepción espresa, debeenten­
derse que conserva .igual ortografía ~ll todos sus homónimos y
si~nificaciones~; corno eRIDO, amero, y t;:UlllO, mtlexieu del verbo
cribar.
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110 tuviere,tuciercs. t uciere, tuciercutos, t uciereis.tuuiercn,
· Inflexiones con V" del ~9"'o ir:
'10 coi, tú ras, él va, ramos, rais, ran ;
~-e ttÍ caua él, »anan ellos;'. ..
~/o vaya, rO!lllS, l'fl!/a, va?lanWs, '4'tlyais, t'lI,1)a1J.

REGLA NOVENA·.

Escríbense, ya con b, ya con v (consonante), los
homónimos siguientes ':

con b.
acerbo, áspero; cruel .

"bocal', asir P ngarrar con In bo-
ca; ocercnr, j untnr - .

bacante, la 9ue celebraba las ha-

canales ..•..••.•• · .
bacía de barbero......•......

balar, dnr balidos ...........•

balido, voz de lo oveja .

balo", fardo; juego... ~ •...•••

balsar, sitio pantanoso ....... ,..•

barita, tierra alcalina..•••••••
bartm, titulo -.•.. " ..•

baqueta de fusil; castigo ..

basar, apo}'ar .

basto, ordinario; albarda; palo

de la bnraja; bastar,

basta; de colchon; ordinaria;

hilvan; bastar.

bai« t batir............•.....•

baya, e.pe~ie ~e fruta...••. 0•••

Belo, el fundador de Babilonia.

bello, hermoso....•. , •...•..••
Dias, el fiIóSofl) . • • • • • • • • • ••••

bienes,Jlacienda ó haberes, ....

billa, del juego de' billar.• '0' •••

billar, juego. ~ e ' .

con v.

acervo, montón.
aeocar, atraer ~ si el conocí­

miento de una causa.
»acante, ernpico ·si 11 pro veer;

vacar.

»acio , a, desocupado; hueco.

valar, perteneciente á vallado.

valido, a, firme; generaimente

recibido; privado ó favorito.

valon, na, de Ios Paises-Bajos.

valsar, bailar .el vals.

varita, diminutivo-da vara,
varan, hombre.

vaqueta, 'fuero."

rasar, vasera.

vasta, a, 'estenso, dilatado.'

'. .'.. ,

vate,' adivino; .~oe'a.

vaya, burla; ir.

velo, tela que cubre; velar.

vello, pelo deigado, pelusilla.
vias, caminos,

cienes, venir.

eilln; pobla ::lon; quinta..
villa,', villaje; pobluciou,
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bocal, especie de jarro.••••.•• _

bota, calzado; curro para vino;
botar.••...••.•r ••••••• I I • I •

bote, bureo, vasija; salto tic pelo-

ta; golpe de lanza; b()tar~
bota,", arrojar ..•. I •••••••••••

boto, ronlO de pll nta •••. I ••••••

calie, cabes, cabemos, eabeis, ca-

ben, inflexiones 'de caber "o•••

corbeta, barco.......• ., .

embestir, acometer ....•.•.....

encobar, empollar I •••••••

esteba, yerba .

grabar" e;;cu1pir •• r•••• ~••••••• '.

naba, raie, 1, _ ••• "••0 •••••••••• '.

nabal, ele nabos' I •

rebelar, insurreccionar .••••..•
,"ccaba;, conseguir...••..•'....

sabia, femenino de sabio.. lO ••••

tubo, caño, conducto .

vocal, letra. pertcnecicnm á la.
voz; socio tic ti ua J uuta.

v~ta, ~otQS, vote, votes, iuflexio­
ne~ de votar.

»utar, dar su voto; blasfemnr.;

voto, votucion; prOITIeSa; deseo.

cave, caves, cavemos, caoeis, ca.
»en, inflexiones de cavar.

corveta del caballo,'

enuestlr, investir, conferir digni-
dad etc; revestir.

enconar, meter en cueva.
'esteva del arado.

gravar, imponer gra\ránlcn.

nava, tierra mui Ilnnn, •
naval, perteneciente á naves.

recelar, manifestar )0 secreto.
recavar, volver á CAvar.

$~via, el jugo de las 'plantas.

,tuvo, tener.

M. Las reglas que se han dado icomprend~ll todos

los casos en que se emplea la b y la 1:1
D. Son muchas las palabras con b y con e, que no .

•
están comprendidas en las reglas precedentes; pel~o en
el VOl'abttlario ortográfico se hallarán todas las que
tienen v (ccnsonante). Las voces. -que allí no se en-

•cueutrcn en v deberán todas' escribirse con b,
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R('sí.mell de la Leccion 3-"

Sobre la b y la v.

REGLAS ,ES 'CEPeloN ES.
\

Sin escepcion,

EJEMPLOS.SE USA L.\ b

I
Antos de consonante.. -/ brazo, habla, ob·

sequio; subditu,
obtener, obscuro.

lE n la rerminccion I
aba. . . • . • • . . . aldaba, amaba.

lE u los verbos acabarlos I
en obar..... probar, robar;

I
aber ••. ".... • - saber1 caber,
bir••. • • . • . . __ \ recibir, escribir.

IAutes de 11 en principio I bufete, bulto,I y medio de dicción embudo, abuelo.

I j
En -Ias terminaciones

bilidad •.•.•••
bilisimo.. • . . . •

Co.lntrnva, JdVa,
cava, clnvn, enca­
va, ngruva, de-
prava.
novar, renovar,

Iinnovar.ovar, des.
ovar, aovar, cor-

1

- covar, trov~r,pre.

_ cnver, hervir, ser",
vir, vivir; revivir,

I encovar;
I vulnerar, vuestro,

1

nvutnrda, vuelta,
Vulcnno, vulgo,
vulpeja, vulva,

Ivuelo, y volcar,
volar yvolv 01 con

:1 sus compuestos.

(un. abilidad t

amabilisiino, 1vilísimo, servilísi-
• mo, civilísimo, in.

s E USA LA V civilísimo, civili-

Solamente en combi- I~ dad.

I
nación simple ante.j
puesta á. las vocales va, ve, vi, »a, 'vu. '1

Los verbos de la

l
E n las terminaciones Iregla S. =y gua·

avo • . • ~ .. _. . . braco, octavo, yabo, nabo, rabo,
. 11 conchabo, cabo,

eve ••••• '. • • • • nieve, lleve, mencscabo.moüo-

I ~vo .. • •'.•.. • • n-uevo, lleno, Isílabo etc., plebe,
Iva •••••• ~ • • .. .aliva, priva, ensebe, ene,ebo.
. h" Isebo, cebo, Febo,
¡VO • • • • • • • • •• r'. arc'v~, privo. ., diatribn, criba, es-

, tribo y otros que
· Isc verán en Ja re-

En las inflexiones de ir, anduve, estuve, gln 7. ~

I andar, estar, tener y Ituve, tuviera, tU-I-
sus compuestos..... viese; tuviere. iba, ibas etc,

ISe escriben, ya con b, ya eon v, los homónimos recopilados
en la regla 9. d

IFinalmente se escribirá con v toda palabra qne se
encuentre con esta letra en el Vocabulario ortog,"áfiGo;

I y se escribirún con b todas las que 110 estén allí en e,

3. cC

7.'"

9. fe

8.~

5.~

6."
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LECClüN VI.

De~la 1, de la Y, y de la LL.

M. ¡Porqué se confunden en la escritura tos oficios
de la i vocal y de la (y) i consonante ó grieglt, siendo
tan diferentes en sus sonidos, pués la una es letra vo­
cal, y la otra, es consonante?

D. Escritores distinguidos han trabajado por des­
truir la estraña anomalía de confundir los oficios
de la y (consonante) con los de la i rocal ; pero la
Academia española no ha querido segundar sus es­
fuerzos, temerosa acaso de que el' uso no se sometiese
á sus preceptos. No obstante, ya se va generalizando
la sostitucion de la i vocal por la y (consonante) en

-l?B~'diPY~t,Igoli\;!(~OIPOIaire" 'reina, hoiJ doi, v~i, muí: hai,
'que, todavía algunos escribeó,.ayre, ,1·eyn:l!' !l.oy, do~,

etc. el)
M. y ten qué consiste la confusion de la y con la III
D. Sucede con la y (consonante) y la lllo que con

la v (consonante) y la b, que se confunden en la escri­
tura p'orque se confunden en la pronunciacion. Empe­
ro no 'es tan general la costumbre de pronunciar la II
como y, que no se encuentren muchas personas que las
pronuncian distintamente, aunque tocari el inconve­
niente de, ignorar en muchos casos cual de las dos le.-

"tras debe emplearse; )0 que prueba que ya no es na­
tiva la pronunciacion de la ll, sino fruto del estudio
Esto sucede, no solo e~ América sino en España, con

(1) La Academia uotó esta reforma cuando en su ~rtog'·a.

fia (1"). 1, c. IlI) dijo ~- "Debe sin embargo ~~vert~r~e que
el usp ha comenzado á mostrarse mui desigual é Incons­
tante en .fa observacion de esta reglo (la de escribir con JI los
diptongos] 'Y que algunos escritores han desechado y desechan ~c·

tualrneute la 'Y griega en estos caSOF: "
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la diferencia de que allá hui algunos que pronuncian
bien la ll, r son los castellanos viejos; poro entre los
hispnuo-nmericnnos. cada uno la pronuncia á. ,;8U

modo.
l\{. ¿Qué reglas hui para el uso de la i vocal, de la !I

consonante, y de la elle?
D. Las reglas sobre la i. la y, y la ll, son las si-

guientes (1):
REGLA PRIMERA.

En un solo caso 1(\!I (consonante) representa el so­

nido de i (vocal); y es cuando este sonido vocal for­

UIn por sí solo una palabra llamada conjuncion; como
sucede en la siguiente frase: Pedro y Juan van y vie­

nene
1\1. Segun esta regla primera, será mal hecho usar

la y (-consonante) en lugar de la i vocal mayúscula.
D. Los que 110 saben dar runa forma peculiar á la í

vocal mayúscula, la suelen. reemplazar por la y (con­
sonante); pero lo filas correcto será emplear la i co­

rrespondiente, como lo practican los impresores.

~t. ¡No deben escribirse con y (consonante) las pa­
labras Iuu], lci], do!! y otras de terminación seme­
jante?

D. Se ha g'encralizado el uso de escribir COIl i [vo...

cal] .las terminaciones ái, él,ói, úi; por ejemplo, hai, ai,
guai, [rai, lei, buei, lioi, coi, doi, soi, convoi, mui.

.M.. ¡Porqué, pués, se escribe leye~,(bueyes, convoyes
c-on y [consonante] 1 .

D. Por una lei ortológica, toda vez que en la forma-

(1) La Ortografía de In Acadcnlia no da regla ningunn para
distinguir J08 casos en que debe escribirse la ll, y la Ortoloeia de
Siciliu dice que "para Jos que ignoran Ja lengua latinuno l~ai mas
r.ln que el Diccionario y el estudio de las impresiones correcta!..~f
(Lecc. XXV.
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tion de 1J,n derieado se encuentre la i' brei» entre vota~

les, se connierte en y [consonantel. Así, por ejemplo,
a] formarse el plural de la interjección ai.resultaria aies,
con la i entre dos vocales, que se escribe y pronuncia
ayeJ; al formarse el pretérito de oir, resultaria oió,
que Be escribe y pronuncia Oyó.

En este principio se whdan 18.s tres reglas siguien­
tes"

RE(;LA SEGUNDA •.

En los derivados'é inflexiones se conv ertirá en y con...
sonante la i vocal breve del primitivo, cuando deba
quedar entre vocales; por ejemplo:

.: • • I

··:·...RJl\Il1'J~08 C()~ .í. ,b-,EittYADOS CON, g..
rel •.. ".. ,¡ • •• .reyes, reyezuelo, ·JeyulW.
oir . . . . . ... oyó, oyeta, oyese, .óyente,
buei....... _.. .. blleyes,· bueyecito, boyezuelo,

boyazo, bueyuno, boyuno, bue..·
yada, boyada, boyero.

tJruguai _. _... uruguayano, Uruguayana.

Paraguai _- parag:uayo.
cambrai .: .; camhrayado,

Se esceptúan los verbos acabados en eir, canto reir,
rreir desleir enereir que antigllanlente seguian la'mis..

II '.' 't::J'
ma regla escribiéndose ft 4-iyó, ,·iYc'ndo, desliuera ; mas
hoi se pronuncian y escriben sin la y [consonante],

del modo que sigue:
R ' · · d ··6 .)el", rten o; 'rz ; rieron;

riera, (1) rieras, riera, ricramos, ,¡-/tral!.! rfe1'v,'n:
+

(1) Tllmbien .se dice riytra. .'
u lQl1ien "el viejo capricho lJQ ,-;yr.rd? ,f ,.

(Martiue s de la RI)S!t4 Poetll'tl.-t
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nEf;I~A TERCERA, (1)
Los nombres acabndos en los sonidos ái, é¡~ ói, Ira-

ccn el plural en '!Jf..~.

EJEMPLOS.
fl!lfS plural de fll·

¡"yp,r; '·dp lei

'rf?lt.~ fle reí
bUf.ye,~ de buei
¡'Onl'qy"s" de conroi

REGtA CUARTA,

Tienen y [consonante] en algunas inflexiones los
verbos acabados en los sonidos (2] aer, eer, oer, oir,
uir ; como caer, leer, 'roer, oir, huir, argiiir; como Se'

ve en los siguientes ejemplos.

Inflexiones ton y, de los »erbos en uir.
Argüir, arguyendo, arguyente;
yo arguyo, tú arguyes, él arguye, ellos arguyen,;
l\1 arguyó, ellos arguyéron; ~

arguye tú, arguy~ él, arguyan ellos;
yo arguya, tú arguyas, él arguya, arguyamos, arguyais,

arguyan;

yo a~guyera, tú arguyeras, él Rleguyera, arguyeramos,
arguyerais, ar~uyeran;

yo arguyese, tú arguyeees, él arguyese, argnyesemos,
arguyeseis, arg~yesell;

yo arguyere, tu arguyeres, él arguyere, arguyerernos,
arguyereis, arguyeren.

(1) Esta regla es consecuencia de la segunda..
~ ,(2) Digo sonidos, para que no se crea que pertenecen á esta

legla los verbos en quir y guir como delinquir, segu,i,', q l!b tt:U1CU.­

ti,) muda In " no acaban eu Jú~ sonidos uir ..
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Inflcxionee con y, (le loe tcrbos en aer, eer, Qer; oir,

Leer, leyendo, leyente;
f~1 leyó, ellos leyéron;
yo leyera, tú leyeras, él leyera, leyeramos, leyerais, le­

yeran;

yo leyese, tú ley-eses, él 'leyese, leyesemos, leyeseis, le­
yesen;

yo leyere, tú leyeres, él'leyere, Ieycremos, leyereis, le­
yeren.

'Traer r sus compuestos toman la y en solo estasdos

inflexiones: trayendo, trayente..

REGLA QUI'NTA. [1]
L:Pll.\verbos q~e 110 tienen ll en su presente de infini­

J1Ítiv.o:, 'no;"toman" tI sino y; en sus inflexio~es. Ásf, P9r
ejemplo, cayó, cayera, cayendo, se escriben con y por­
que su infinitivo caer ~o tiene 11; pero calló, callara,
calla/ido, tienen ll porque la tiene su infinitivo callar..

De haber, !laya, haqa», llay'arnos, luujai«, hayan;
de ir, Vltya,' vayas, 'Cayanlos, vayais, ye'nte, yendo;
de errar, yerro, yer'ra" ye'rl·aS, yerran, yerre, ·yer1·~s,

yei¡·'re, ycr'ren. ¡j'

REGL.A .SESTA.

Se escribe con ll, Y'DO. COIl y,)a combinación lli; como,
alli, gallina. Se esceptúa la y radical en los deriva­
dos : corno Iloyito de IlOYO, rasjita de 'raya.

REGIJA SETIl\IA.

Después de e, ó de i, l1Q se escribe y [consonante] ~i­

no ti; -corno en bello, fuelle, muelle, estrella, querella,
sellar, silla, costilla, mugercilla, tentanilla, ensillar,
pillar, artilleria, portillo, pillo, sillas, cltiqU:U9, pnja­
rillo,

•



Se csceptúan :
Apuleyo
Petreyo
teyo, ya
Creyo
plebeyo, ya
leguleyo
Pompeyo
Pompeya
crisopeya

eplCC}'O

epiqueya
meya, cangrejo

epopeya
prosopopeya
onomatopeya
reyerta
tarpeya
reyecito, ca, 110

reyezuelo
leyenda
reyeque, pescado
reyuno
bueyezuelo
bueyuno
bueyazo
bueyada

REGLA OCTAVA.

Se escriben con ll,yno con y, los verbos y nombres
terminados en llar, ller, llir; como callar, mollar, ta·­
ller, bullir.

Se esceptúan los verbos siguiMttes :

enrayar aboyar J poner
ensayar boyas
reensayar arroyar, formar
gayar arrouo«
soslayar rayar, hacer ra-
boyar, estar 80- yas

bre el agua

· ahoyar
rehoyar
aplayar
apoyar
desapoyar
convoyar
desmayar
.enjoyar

REGLA NOVENA.

IlOYo, asunto
a~elufa

.
Se escriben con ll, y no con y, los nombres acabados

en olla, olla, ulla, ullo; como embrolla, bollo," bu..
lla, orgullo.

Se esceptúan los siguientes':
boy~ apoyo

" buenaboya arrpyo
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claraboya
chirimoya
choya
hoya,ltoyo

rehoya
tramoya
'l-'roya
roya, enfer1ne··

liad de las
plantas

hoyo
rehoyo

JOYo
lnoyo
verdoyo

cuyo, a
suyo/a
tuyo; a
poya, cierto de­

recho

cabuya.
COCll)'O

ynyo
tocuyo_
biricuyá
cubuya.

REGLA D¡:'~{;IiUA.

homónimos 81-

arrollar, envolver; arrastrar;

derrotar.

arrollo, arrollar.

bollar poner sellos en .tejidos;

abollonar.

1JQ1'lJ, masa.
callado, da, silencioso; reser-

vado.

callo, callosidad; callar.

ga,lladllra del huevo de gallina.

hGlla, hallar.

kallas, ·hallamos,htJllaist !&alla·1t t

i nf1exiones de hallar.

olla, vnsij8. •

mallar, armar con cota de 018118.

"talla, enrejado de la red; tejidu
_ eslabones; mallar,

abollar, hacer abolladuras.

abollado, da, con abolladuras¡

abollar.

arrollada, do, arrollar.

arroyo, rio pequeño.•..•....••,

boyar, sobrenadar .

boyo, de boyar; culebra... _....
Gayad(J, Ó eayado, palo de pas-

tor; báculo de obispo ...•...•

"ayo, isleta ...•.•...••..•••..

gayaduJ"a,adorno con listas ....
Haya, ciudad de Holanda: ár-

boj; haber.
AayQ,s, kayamo!, hayais, layan,

inflexiones de haber•. ,..•....

hoya, hoyo; sepultura." ...••••
'",ayar, maullar...•••••••..•••

maya, yerba; niña engalanada;

mayar; etc •••••.•••.••••••

Empléase, ya la y, ya la ll, en los
guientes:
aboyar, poner boyal .........•
aboyado, da, de aboyar; provis-

to de .bueyes.....•.........

arroyada Ó arroyadero, valle
donde pasa al·royo; surco.

arroqar, formar arroyos ....••



ralla, 1"01181-.

rallar, raer ó deamenuzur con
., rulle ó rallador.

rallo ó rallndor, instrumento pn·

ra raer ,
rolTa, collar de cabalgadura.

ra ljtJ Ó centella] de ruedn; etc .. -,

,.lIYO, mes; nlnyar; etc ... _. . . • 11111110; !juego; mallar.
'Arga, cangrejo............... mella, hueco Ó asperesu en el

filo, mellar,
J)oyo, banco ó asiento de piedra pollo, lla, cria de gallina {" otrn

etc ~ . . • . • • . . • • • ave.

paya, derecho p,nrn cocer el pan.

rau«, lista; r~ynr ..
rayar, hucer rayas ..••..••. - ••

roya, enfermedad de plantas'.••

RgGI,A- ;ULTIM¿.

Se escribirán con ll, todas las voces que no se 'en­
cuentren COll y, en el Vocabulario ortográfico.

I

--1--
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RelÍlme·n de la Lcccion 6. ~
Sob1·e la, 1, la Y y la LL..

olla, ampolla.
es-colio', cogollo,
pulla" patrulla,
arrulla, capullo.

B~ En los verbos y nom-¡
I bres acabdos en IlaJ'1
.r ller. ;

t llir. r
9~¡Ecn los nombres R'Ca·

budos en, olla••••
0'110 ••••
Hila •• • •
'uUo . • 01.

ftEGLAS SE US4- LA y EJEMPLOS'. E8CErCIONE~"

P En la conjunción y•.• t, Van y vienen. ISin eseep,

21. En los derivndns , de rei}' "cyes~ re!/e- Los verbos
cuando la i del pri- . zuelo,reyuno.l n~nbndo~ e~
mitivo queda entre d .} oy6, oyera, eu·; corno rez,.

l e olr I 06' o,V'006 eSI o o.'1esp-,oycnte. rz f7°lfra. rle ..

1

cambrai-cambrauado . se, riere.

3~ En la terminneion del .De estai-estapes, r

I
plural de los nom- de lei-le~/es. I ·Sin escep,
bres acabados en de conotn....r,01tvoye,f;.1
ái, u, 6i. t

4~ I En nlguna9. iuñexio- De ClU7' } cQyendQ, ca-I'
nes de los verbos I y6, cayera. , Sin escop ..
acabados ~Jl aer, eer d h'.} hu.yendo, hu-o'.. t e 1l1r "oer, Olr, al1'•••••••.~. ye, uycse. .

5~ En las inñexiones ele"' I
verbos .que no tie- De kabcr-haya,Aayas. I
ñen 11 en su infiniti- '1 de ir-:.y~nte, yendo. Sin esce.p,

l vo •••.•• • - •• • ••• • de ert w-ye7To, yerre·l'
IJos deriva-

SE USA· LA II 1dos como ho-
6~ I En la cornbiuaeion tu. allí, gallina. yito de ltOYd•.

7~ Siempre después de e .bello, ello, fuelle. IPompeua.cri
Ó de i, . . . . . . . . . . . huella, sellar. .op~.1Ja, epi-

marauilla , trillar. queya, epo-
arpillera, grillete. peya, ,;proso-'

"'l'ill(1~, anillo, popeya ...

aullar, collar. Iahoyar, apoo
bachiller, «anciller, lyar.. desma-

bullüo, mullir, .l/ar, eujoya,o,
, bo.yar, rayar"
f boya, clara­
l boya, tramo­
t yn, arrq.!Jo,

ItU !JO'; suyo,
r .lleluya.

• , O}.J
JO~ Empléase, ya la' y, ya la ll, en Jos homónimos recopr auos

en In regla 7~. I
Ultima, Se escriben con II todas lás vocesque uo se hallen con y

en el Voeabulario ortográfice,
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l ..ECCION VII.

De la .J v de la G.. .

l\1. ¡Que hai que observar sobre la gl
D. La g suena fuerte como j,' únicamente en combi:..

nación simple antepuesta ú la e ó á la i; es decir, so­
lo en las dos combinaciones ge, gi; como en gente, gi...
tnno. La g en todas las demás combinaciones repre­
senta la articulación suave que le es propias como se
nota en las voces, gamo, agnu«, digno, grano, gloria.
Para que la g antepuestaá la e, ó la i, represente Sil

articulación suave, se interpone una u muda, así: gu«,
gui; como guerra, guiso, guinda. Y cuando deba pro""
nunciarse la u de gue, gui, se le- ponen los dos puntos
llamados diéresis; de este modo: güe, gi¿i; como en
'rcrgüenza, argüir, único caso en que se emplea la
diéresis ó crema.

M. ¡,No hai casos en que la articulacion de g suave
es representada por la ~1

.D. Al tratar de la h se mostrarán los casos en que
esta letra representa lag en la combinación kué; como
sucede en las voces hueco, huella, huero.

1\1. Siendo la articulación de la g fuerte idéntica á
la de la j ¿no seria mas sencillo y regular emplear es,.,

clusivamente la j para Iaarticulacion fuerter y la B':pa...
ra la suave! ,

D. l\iucho se simplificaria la ortografía y la; ense..
ñanza de la lectura "si los sonidos )·e,ji, se escribiesen
siempre con j, como lo practican algunos escritores, y
la misma Academia española se ha manifestado incli-.,
nada á esta reforma; pero mientras no sea suficiente..
mente autorizada, escribirémos con g, en .lugar de j,
las voces eomprendidas en' IRs reglas siguientes ;.



REGLA PRIMERA.

Se escribe g en Jugar de j~ en 10B nombres de ta8
artes y de las ciencias; v.g. gi1nntt,tica, geometría, teo~

logía.
Aunque relojeria y cerrajerui parezcan' escepcio..

hes, no 10 son porque se derivan de reloj y cerraja.

REGLA SEGUNDA.

Escríbense con g eh "lugar de j, las palabras acaba..
das en gia, gio, gente, gencia, ginoso; gismo, genario,
gésimo, ígeno, ígero; v.g. apología, colegio, vigente,
agencia, ferruginoso, silogismo, octogenario, vigésimo,
oxígeno, alígero,

REGLA TERC~RA.
,. "I~.

Se empleo. lag en lugar de j, en las palabras acaba­
¿as en ger, gir, igerar; COIDG proteger, corregir, ali­
gerar.

Se esceplUiIn,: mujer, crujir, tejer y sus compues­
tos retejer, destejer, entretejer,

lonjista

naranjero
verjel

franjeur
gOljear.

gl"unjCftl"

toronjil

Iisonjear

nEGI..A CUARTA.

Empléase la g en vez de j;, despuésde n, y Jo- ,,;
.' . ,como ingenuo, t.,.trgen..

Se esceptúan entre otras de poco uso, Ias vocea si-

gllieutes :

alfanje
enjebar
enjergar
estranjero

fonje

REGLA QU!NTA.

AdemáFl de la. comprendidas. en las I'e,lns an~~et~Ú'"



-!iO -

rC"R, quedan las siguientes voces que se escriben cotj
g en lugar de j:

aborígeuns genciana • magin

agibílibus- gcncrncioll magisterio

ágil general maglstrndo-

agilitnr géncro B1Úgil

agitar gel1cro~()- origel1'

npogeo genio página

auge genitivo pnucgíl'ico'

beligerante genitura- perigeo

enligin idad gentil parvigilio

Cartageun gennino primogénito-

cogitabundo gClluflexion· progenie

colegiata gernnio pro genitlH'

cónyuge gerifalte pugilato

degenerar g~rrncll regenerar

digerir ~I'nlinnr regicida

digesto Gerona régimen

digitnl gerundio regimentar
digito gesolreut regimiento'

efigie gesto region

egida gigante: .re6trar
enálage gimnasio\" religion
estratagema- gil"ar rigidez

exagerar girasol sagitario
escogitar ó gitano sigilo
excogitar heterogéneo sugeto [IJ
fugiua hidrógeno sugerir
ftageJacion homogéneo sngestion
frá.gil imágen tragedia.
frigidez imaginar unigénito
ftllgivoro integérrimo I vagido
fugitivo legible vagina
gelatina Iegion vegetar
gélido Iegislasíon vicegerente ·

[IJ. S'tlj,fo eon .f; e~'H1l't~ipio. delverbo '-''';etarQ~



vigilar

vorágine [1l.

- &1

~etl1clo Jcgista
gélninis Icgítill10
gemir ligero

M. ¡Son suficientes esas cincoreglas para el uso
de la g antepuesta á la e, y la il

D. Toda palabra que no esté comprendida en
estas 'cinco reglas deberá escribirse con j. No
obstante, para lnayor facilidad, se añadirán tres

reglas sobre el uso de la j, y en el Vocabulario orto-
gráfico se hallarán todas las palabras que se escriben
con g' fuerte. I-Ie aquí las tres reglas:

JlEGLA SESTA.
o

La j se usa solamente en combiuacion simple ante-
puesta á ...188· vocales, ea decir, tan solo en las combina...

ciones ja, je, ji, jo,ju. ".
M. LNo se encuentra absolutamente ninguna .voz '­

castellana con j en combiuncion pospuesta?
D . En los diccionarios se encuentran todavía con j

fiinal, reloj, carcaj, almofrej, gamboj, almoraduj, pa­
taj, dij, ,tl:Oj, boj, y algunas.voces anticuadas , pero ya
el 1.1S0 ha desechado una combinación tan contraria: á
la ortología del idioma, y 110i se escriben, relox, car­
cax, almofrex, gamba, almoradua, patache, lZ.~je. t;oje,
hojee I

REGLA 8ETI1\lA.

Se escriben con j, las palabras acabadas en {{ir: eo­

1110 correaje, lJaje'lJersonaje.
Se escoptúa enálage.

[1] ...~~i)(jllC en los diccionarios se uucueutruu otras voces C~·

critas con g fuerte, las decisiones dc4a ..\cadeluiu oc la lengua 110'

autorizan pura escribirlas eon ],
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REGLA ocraVA.

L08 verbos que no tienen g en su presente de infi­
nitivo, toman j, y no g fuerte, en BUS inflexiones,irregu­
lares; tajes son traer (con sus compuestos distraer,
abstener, ete.), decir (con sus compuestos desdecir,
maldecir, bendecir, etc.), y todos los verbos acabados
en ducir,

Ejemplos de las inflexiones irregulares que tienenj:
Traliucir-

yo traduje, tú tradujiste, él tradujo, tradujimos, tradu­
jisteis, tradujeron;

yo tradujera, tradujeras, tradujera, tradujéramos, tradu­
jerais, tradujeran:

yo tradujese, tradujeses, tradujese, tradujésemos, tra­
dujeseis, tradujesen;

yo tradujere, tradujeres, tradujere, tradujéremos, tra..
dujereis, tradujeren.

REGLA NOVENA.

Loa derivados conservan la j radical de BUS primiti­
vos. Ejemplos:

ojear, ojera, ojeo, oj inegro, ojito, derivados de 0)·0 ;

vejez, vejestorio, vejete, viejecito, vejezuela, derivados
de viejo; tejedor, tejido, tejiendo, tejia, tejera, deriva­
dQS de tejer.



- 53-

ItC~ÚI••C.1 de la l.lccciull 7. c-=

Sobre la J y la o.

apología
elogio

vigente
agencia

caliginoso
siiogism,o

octogenario
'vigésimo
oxígeno
aligeru,

REGl.Ae. 8~ ESClllBEN CON g EJEMPLO~~

1~ ILos. nOI~bres de' artes y I geografinI CIenCIas • • • • • • • • • • • • teología

2~ ILas ..pR~abl·as acabadas I
8ft gza .

I gio ..
getüe O' \

~. " g~ncia lO ..

'UtOSO, sa '
glsmo \

I g~'II?,rio, Tia.. • • •
ges'tmo, n~a .
ígC710,. na. . . . . .. . ..\
ígero, ra .

..
-:)a La~ pulabl"R8 ncabadas

en ger.~......... ... .. . · protegerev- _...... .. .. .. .. .. .. corregirI igerar•• • • •• • • · • • aligerar.

4~ ILas'combinacioues ~i:: \ ~lí~~::~

5~ Las voces comprendidasI en la 'lista de la reg.la 5~ l'

I

SE .EMPLEA LA J ,.
6~ Solamente en combina- ja, je, ji,

. cion simple antepuesta Jo; Ju,.

7~ IEn las p.alabraH aeabndas • "
en aje ..• ..• • .. . .. • • correaje.

l~Se E pe ION EH.

Sin cscepcicu.

Sin e~cepcjoll.

I
mujer, tejer y 8U~

compuestos.
crujir,

I ·
I

alfanje, enjergar,
~stranjero.tfonje,fran.

jear, gorJear, gran-

1
jear, toronjil, Iisou­
jear, lonjista, verjel,

I
J
I

enálage,

En las inflexiones de los I
verbos sin g en el infle conduje de
nitivo , -\ conducir. I

En los derivados de vo-
ces con j l:ndical __... . ojito de ojo.

LECCION VIII.

Sin escepcion.

Sin escepcíon.

De la S,. de la Z, y de .Ia V.

1\1. ¡Qué hai que observar -sobre las articulaciones
representadas por la s, la z, y la c1
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1). Aunque la Ortografía de la Academia supone

tan distintas y conocidas las articulaciones denotadas

por Iu s, la z, y la e dental, asegurando que ningwna
dificultad ofrece Sil escritura. es no obstante bien no­
torio que en Espaiin hai muchos que las confunden y
trastruecan, incurriendo UllOS en el vicio del seseo, y
otros en el del zezeo ó ceceo; y en América se han

refundido lus tres articulaciones en una sola, que es

nuestra s, 1118.8 suave qlle la z y e dental, Y menos sil­
bante que la s española. Así es que pUl"a los hispano­
americanos la s, In z y la e dental 8011 tres caracteres
(I11C no représentan mas que una sola articulacion : de
ahí nace la incertidumbre en la escritura de esas Ie~

tras.
1\:1. ¿No habrá .alguuas reglas que faciliten su uso 1
D .. Ni aqueJIa sabia corporación, ni ningún otro gra­

mático han dado reglas, para distinguir los casos en

que debe emplearse la z ó la s; no dejándonos mas
arbitr~o que el estudio de cada palabra enlos libros y
én el Diccionario. (1) El presente tratado dará algu­
nas reglas fáciles y bien detalladas para discernir el

uso dela z del de la o, y ambos del de la s; dividién­
dolas en tres series; á saber ,.

(1) El autor de las Lecciones de ortologia y prosodia, que' en
mucha parte ha [lenudo los vacíos que la Acadelnia dejó en su
Gramática y Ortogrufia, ha adelantado mui poeo en I las reglas
para el discernimiento y recto uso dc las articulaciones que pOLO su
sernejauzu están espuestus á ser confuudidus y trocadas. Cuando
t~ata de la s y. de In %, no da regla ninguna. "La regla menos fa­
Iible que podría darse (son palabras de Sicilin) seria la de ObSC1·Vlll'

In etimología de cada palabra, para lo cual se necesita conocer
bien las diferentes lenguas de que se ha surtido el caudal de lu len­
gua castellano." Y, corno en otros casos semejantes, remite ul lec­
tor al estudio atento y perseverante de los libros de ortograff4' co­
7'l"l'rf (" y al ejercicio tenaz c.l~l Diccionario, (OrtologiOt, lecc,~V.l



1. rd lleglns sobre In e (lentals
2. d Reglas sobre la .:..
3. ca Reglas sobre In(S:.

~t. iPorqllé trata U JI ele la e al mismo tiempo que'
de la zl

D. La e en combinacion simple antepuesta ú la e ó

la i (ce, ci), se articula como z, y entonces se llama c',

dental. En todas las demás cornbinacionea la e repre­
senta la articulacion fuerte de k, que le es propia; co­
IDO se observa en las voces pacto, efecto, convicto, octu­
1J'J'e, conducto, coca, cual, tecla, clin, crin, credo, Pare
esprcsar la articulación fuerte. antepuesta á la e ó la i,

~ emplea la q seguida de una u muda, así: que"
2ui~ único .caso ~n que se 'hace uso de la q.

'-, M. ¿Cu8Jtes son las reglas para-el uso de -la ctien-
tal?

D. Las reglas para el uso' ele la e dental son las si­
guientes :.

REGLA I)RIl\IER'A.

Las combinaciones ce, el, se escriben siempre ('01'1. e
en "Jugar de z (L), Por consiguiente, siempre que en.
un derivado haya de quedar la z radical seguida de e, Ó

d'e i, se convertirá en e ; como sucede en 'los plurales
de los nombres con z final, y en algunas inflexiones de
los verbos terminados en zar.

Ejemplos de la z radical transformada en e en los
derivados:

-'-~

(t) La Acad'cnlia conserva aun las combinaciones ze, zi:. en'
las ocho voces siguientes : zeda, zelo ; zenit, 2.é7&zall, ag~~, ZInc,'
:jipiz.Q,ps, y zizaña. Ignoramos porqué no habrá, añadido, zeta;
2:ezeo, y Z8zear. Lo mejor será seguir la regla general de la e den­
tal. Lo. misma Academia dice que 110 consid".,,6 c0nt.0 defecto "D-­

k¡,61e que se escriban CCJIl c.'



.1)e }Jfl: . - .. derivados

l.le feliz. - - - "
De nlOZO. _ •

De rezar...
De CJ11lJczar

]Jares, pacifico•
jelices, felicisimo,
mocito,moceton, mocedad.
frecé, recemos, recen,
empiccc, empecé. empecemo..s,

REGLA SEGUNDA.

Se escriben con e las terminaeiones graves cita" cito,

cilla, cillo, cica,cico, de los nombres cuando no sea s ra­
dical (2). Por ejemplo: piedrecita, panecito, piedreci..
lla, panecillo, piedrecica, panecico, hocico, pocillo.

Se esceptúan los nombres siguientes:

asillas
bolsico

bolsillo
ensilla
sito, a, situado, a
silln, asiento

gl'nsilln

glosilla
husita
husillo
masilla
111esiIJn
esq uisito, a
presilla

pasillo

pesillo

quesillo

requisito, n
rasilla
seisillo

tresillo

visita.

M. Qllé clase de diccio~'es S011 las que 110 siguen
esta regla por razon de sus letras radicales!

D. Fuera de las voces esceptuadas, hai algunos di­
minutivos que se escriben con s, segun 811 raiz, como
marquesita de marqués, inglesito de inglés, cosilla de
cosa; y aun pe!tel,ecen á esta clase muchas de las vo­
ces incluidas en las escepciones, como son, bolsico y bol..
sillo diminutivos de bolso, casilla de casa, glosilla de
glosa" y otras mas,

(2) ¡Iah)pdo la regla de palabras g7'aves, no están crompreflá

didos eu ella"08 esdrújulos, fisieo, esp6sito, etc,
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REGLA r¡tgttct'RA,

Se escriben eone las palabras acabadas en cer, ciar,
cir; como torcer, anunciar, esparcir.

Se esceptúan :

coser, hacer costura
descoser
ser
toser

ansiar
estasiar
'lisiar

asir

REGLA CUARTA.

cusir
corcusir.

Deben escribirse con e las palabras que acaban- en
cina, cino; COIDO o.fi~i"1~, mortecino, encina, tocino. Se
esceptúan los adjetivos'nacionales y de pertenencia.que
.~m la r~~iá' 4. =de la ~, t1as 'vocee sigaierite~:

asina 'tevesín()' duomesino, na.
marquesina sino cincomesino, ~a
damasina asesino sietemesino, na
gabeaina cupesino, na diezmesino, na
golosina raposino, na trecemesino, na,
resina lemosina

REGLA ,Q'VINTI..

Se escribirán COD.C las palabras acabadas en ancia,
a1f,~iaJ encia; encio,.~, icie,'.icio; ,como d'j,tancM, mer­
cancía, cansancio, diferencia, illtCfa, silencio, codicia,
policía, molicie, servicio. (1) .•

-Se' esceptúun :

ansia
Hortensia
Asensio
Dionisio, sia

Acrisio
'Lisia
.artemrsift
misia

ftJi~ios
elisios.

[1] Don" quiera que. e8t~ el'acentoptedoiRiÍlonto. como so ve
en 108 ejemplos.

R



M. ¡No serán escepciones ansia; lisio, lisia, lisie!
D. Las inflexiones lisio, lisia, lisie de lisiar, y ansia

de ansiar, pertenecen á las escepciones de la regla 3~

de la c.

REGLA SESTA.

Las, palabras acabadas en cion se escriben con c, á
escepcion de las que tienen connotativos con s, espre­
sadas en la regla 10~ de la 3.

Ejemplos:
educacion, accion, leccion, tentación, agregacion.

REGLA SETIM.l.

Se separan de la ortografía de sus infinitivos algu­
nas inflexiones de los verbos acabados en ucir, acer,
ecer, ocer, (menos mecer, satisfacer, hacer, coser, y SUB

compuestos), recibiendo una e fuerte en seguida de la
articulacion de e dental ó z. (1)

Ejemplos de las inflexiones en que admiten la e
fuerte los acabados en ucir-(2)

Traducir, yo traduzco, traduzca él, traduzcan ellos,
yo traduzca, tú traduzcas, él traduzca, traduzcamos,
traduzcais, traduzcan;

Los acabados en acer-

Complacer, yo complazco, complazca él, complaz­
can ellos, yo complazca, tú complazcas, él complazca,
complazcamos, comglazcais, complazcan;

fl] La irregularidad de tales verbos está en la e fuerte y no
en la z, como quieren los gramáticos. Suprímase la e y queda­
rán regulares ofrezo, conexo, como mezo de mecer,

[2l. Ya se. ha visto al tratar. de la j [Leccion VII Regla 6. cd-l
otra Irregularidad de los verbos acabados en tlucir,
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-Los acabados en ec€'r-
Ofrecer, yo ofrezco, ofrezca él, ofrezcan ellos, yo

ofrezca, tú ofrezcas, él ofrezca, ofrezcamos, ofrezcáis,
ofrezcan; .'

Los acabados en ocer-
Conocer, yo conozco, conozca él, conozcan ellos,

yo conozca, tú conozcas, él conozca, conozcamos, co­
nozcais, conozcan.

REGLA OCTAVA.

Además de las voces comprendidas en las reglas
precedentes, se escribirán con e dental todas las que
se encuentran con eet!'letra en el Vocabulario orto-'. ~

IJrl/ico.



E8CEPCIONE8.

coser, ser, toser)
lisiar, ansiar, esta..
siar, asir, cusir.

1
, Sin escepcion,

1

1 husi .. .usita, VISIta, sito,

.
esqu.isito, requisito,

, n,sil_a~, silla rasilla,

I
presilla, 8ei,srrJo, tre­
filio, pasillo,

~

ReSÚOlen de la Leccion S.­

Sobre la e dental.

REGLAS. SE ESCRIDE LA e EJEMPLOS.

1Q 1En los combinaciones I
ce, ci, en lugar de z': paces de paz
y nsi la z radical se felices de f(J,líz

f

convierte. en e, cuan- recé de rezar
do tiene que ir se· cace de cazar

uida de e, ó de i,

I
gen Jos derivados ••

~a En los ~om~res con las
tenmnaciones gr't-

I

ves en cita .... - • .. • .. 'Ipiedreciia
cito. oo.:... .. .. • panecito
cilla .. • _.. • .. piedre ci~la .
au« '1 panecillo
cica• .. .. _.. • .. piedreciea
cico. . • • .. .. .. panecico:

3~ . En toda palabra ncn-I
bada en c~r... . • • • tOl·cer.

Claro • .. .. • anunClar

I
cir oo.... .... . esparcir

4~ En las palabras aca-
badas en tin.a......... 'o ftcina Los nacionales de

I

tino. • - ... ,mo'rtccino' 11a regla 4- de la s,
y asina, lemosina,
golosina, resina, si-

l 1 I
n.o,reveSi.no..asesiuo,

5~ En las palabras acaba- sietemesmo, etc.
da en ancia _ estancia Asensio, Dionisia,

I
ancio · -, rancio IAcrisio, Lisio, arte-
enc~a•.• .. .. _.. c~encilf misia, alisios, eli..
ene10 e ..... e _ silencio: sios.

I icia •.'e .. • e -1 codicia, I
.,. ~c~e•• e - .... e _ 'ln.o~i(,ie

'lelO.•• - e .. .. • VICtO

6~ \ En las palabras acaba-, 1
' das en citm - .. educacion ,Las que tienen con ..

1
notativo con s; co-

I
mo se verá en la rc-

7a Los ver~os ecabndos Igla ] O~ de la s.
. en uCt,r, acer, ecer, luzco, 'luzca mecer, satisfacer

l· ocer, reciben. un e luzcan, luzea-I hacer, cocer y sus
fuer.te en algunas in- 71l0S, luzcan compuestos.
flexiones.

8~ 1Adcmá.s de las v-oces comprendidas en las reglas precedentes;
se escriben CO~ e dental todas las que se encuentren con es­
.ta letra en el Vocabulario ortogréfico;
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LKCCION IX.
t

Reglas para el 'ISO de la z.

M. ¡Cuales aon las reglas para el uso de la zl
D. Las reglas para el uso de la z son las siguien­

tes.

La z solo se emplea en las combinaciones' simples
za, zo, ZU, az, ez:iz, OZ, uz (escr ibiénd ose ce, ci, con
e en lugar de z), Por consiguiente, cuando una e

dental radical haya de quedar en el derivado seguida
de a, de 0, ó de u,.o. in eombinacion pospuesta, se con­
vertirá en z,

"EjeII}plos de la e dental transformada en z en los
derivados:

De dulce _..
De torcer ~ •

De hacer -.
De ofrecer ..
De traducir ..

derivados-dulzazo, dulzura, dulzor.
tuerzo, tuerza, tuerzas,

tuerzan.
hizo, haz.
ofrezco, ofrezca.
traduzeo, traduzca.

M. ¡N o hai ninguna palabra en que la z se encuen­
t1·e en combinacion compuesta!

D. Únicamente en el apellido San» se escribe la. z
en combinacion compuesta , y en algunos nombres es­
tranjeros, como zarccitz, por la lci del origen.

REGLA S;EGUNDA.

'\

Se escriben con z,y no con' s, las voces acabadas en
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zuela, zuclo, no siendo s radical; COIDO bribonzuelo,
unsuelo, piedrezuela, cazuela. '

Escepciones :

suela

botasuela
crisuela

suelo

entresuelo

sobresuelo

consuelo
consuela

desconsuelo

desconsuel a

ensuelo

ensuela
prisuelo.

M. ¡En que clase de diccidnes Be escriben con s ra­
dicallas terminaciones zuela, zueloi

D. Fuera de las voces esceptuadas, solo hai algu­
1108 diminutivos con terrninacion suela, suelo con s, por
pertenecer esta letra á la raiz ; como sucede en arte­
suela diminutivo de artesa, mocosuelo de mocoso.

REGLA 'I'ERCERA.

Se escribe con z la terminación eza de los sustan­
tivos; v.g. belleza, pe/reza.

Se esceptúan los siguientes:

apriesa muesa princesa
priesa mesa salesa
artesa pavesa canonesa
belesa toesa abadesa
calesa pesa alcaidesa
camuesa pelamesa almirantesa
cre!a pistoresa duquesa
dehesa presa archid uq uesa
sorpresa promesa baronesa
empresa remesa viscondesa
frambuesa represa juglaresa
fresa sobremesa condesa.
gruesa sondalesa
huesa traviesa
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M. ¿Y qué me dice U. de inglesa, cordobesa, lesa,

espesa, interesa, y otras muchas voces de esta termina-
cion, que se escriben con s1 \

D. Fuera de las escepciones espresadas, solo se en­
contrarán adjetivos acabados en esa con s; pero la re­
gla habla de sustantioos. Por otra parte.das voces in­
glesa, cordobesa, etc. son termiriáciones femeninas que
deben seguir la regla de sus masculinos inglés, cordo­
bés; é interesa la de su infinitivo interesar.

REGLA CUARTA.

prisa
aprisa
altamisa

omiso, su artemisa
preciso, se bisa
remiso, sa brisa
sumiso, SR camisa
circunciso, sa sisa
indiviso, S8 clarisa
manumiso, Sft cornisn
repisa .cortapisa
permiso diaeoniea
quiso histrionisa
reviso manutisa
risa {reir] minutisa

sonrisa pitonisa

sohse , poetisa (",,,}er)

indeciso
dívisov sa
liso, sa

aviso
comiao
compromíso

enciso
inciso

entremiso

fideicomiso

friso
frisa
guíso

narciso

paraíso
piso
Pisa
permiso
pesquisa

Escríbense con z las palabras acabadas en iza, izo:
como primeriza, enfermizo, ;¡mpatiza, simpatizo. (1)

Escepciones :
a1180

(1) Esta regla tendría raras escepciones si se limitase á los
nombres derivativos; mas corno hai otras muchas Yoc,s con :, y
es comparativamente corto el número de la, que se escriben con "
me hll parecido conveniente hacer la regla general para toda pala--
bra terminada en 'iza ó izo, "



viso
conciso, sa
improviso, SR

incircunciso, SR
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trian [rábalo]
zopisa
requisa
misa

REGLA QUINTA.

profeti98 (mujer)

sacerdotisa.

Se escriben con z las palabras acabadas en aza, aso;

romo plaza, bocaza, brazo_

Escepciones :
asa, ma7&ijtJ¡ asar paso Parnaso

masa, pasta pasapasa puysso

argamasa. potasa Pegaso
basa, fundamento atraso raso, sa

easa, habitacion acaso escaso, sa

brasa, de fuego contrnpaso repaso

gasa, tela paso traspaso

retasa, tasacion Garcilaso vaso, vasija

tasa, taJacion graso, sa ocaso

caso, s"cejo craso, sa fracaso

contrabasa laso, so, débil retraso.

gavasa lauroceraso
grasa malcaso

P. y las voces amasa, amaso, engrasa, engraso, ¿no
serán también escepciones t

t R. Las inflexiones de los verbos acabados en asar,
deben conservar la s de sus infinitivos; esta es "la ra­
zon porqué se. escriben con s, amasa, engrasa, ama­
so,abrasa [con fuego], arrasa, atrasa, compasa; en
»asa, propasa, fracasa, rebasa, pasa, sobrasa, retra­
sa, traspasa, descompasa, estratasa, ene/rasa etc.

REGLA SESTA.

Be escriben con z las palabras acabadas en azga,
azgo j como yazga, yazgo [de yacer], cOlnpad~z6Q,

montazga, montazgo.



Se esceptúan :

tr.asgo
asgo, asga

desasgo, desásgfl
raago, rasga,

amanse

descansaansa
Almansa

llEGtA SETIl\IÁ.

Se escriben con % las palabras acabadas en anea,
anso; como fianza, garbanzo, avanza, avanzo. .

Se esceptúan :
remanso
canso

ganso, so.
manso. S8.

cansa
descanso

amansa.

REGLA OCTAVA.
I

remeso'n
requesón
semidiapastm

~20n •

Sausou

son

tesou
toison
tuson

.nison
yeson:

disón

freson

frison

gasoo
Jason
masón
mesen
NasaR
pison

posan rPosatat'oi
quirieleison

san
artesón

argamasen
blasón

bolsón
eamison

causou

diapasou

francmason

Se escribén ~.ljn z Ias palabras agudas acabadas mi

ian, Z()~; •como alazan, razon,

Se esceptúan :
Bausán

faisán

REGLA ÑOVENA.,

Se escribe z en -las palabras agudas acabadas en az~

ez, iz, oz, uz; v.g. paz, feraz, pediz, feiiz·, veloz, cruz;
Se esceptúan las inflexiones' de los verbos, por la

regla 2. Gd de la s; los adjetivos naeionales, poP la
regla 4. d de la Si y las dicciones s·iguientes :

9
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trI (del naipe} AnQJ'és bisbíg;

atrás arnés ectís

además Baldés chis

nguarrás bauprés' ehisgnmbi»

Bnrrabáe ciprés gris

.BIas combés Iis

compás eortés monis

detrás interés Luís'
demás después país

ehischás entremés Pnrís

Fierabrás- envés tris

gas es (ser) Ámós-

por fas ó por netn~ feligrés Diós-
Joás Inés empós

Jonntás marqnée gros
jamás mea en pos

]li~~rá2f miés tos

mas pavés trasdós

NjcoJá~ pleités semidiós-

quizás pués ·JesÚs
ras les obús
Satanás' revés )InrnbÍls'
sasafrás través patatús

Iras ves (ver)l pus

tas (bigor1!cta) Amadis-
Tomás anís

zas Asia
ziszás bis

M_ iDe qué- utilidad puede ser una; l·eg"la -COIl tantas
escepcionest

D. Pasan de trecientas las voces agudas- COIl z final
que esta regla 110S enseña á escribir con preséntarnos
á la vista las que tienen s final, que siendo eh su ma­
yor parte mui conocidas, es fáeil retenerlas.

REGLA DECIIUA.

,se escribirá con z la terrninaeion izar de 'los,verbos;',
tomo, amenizar, satirjzar, esterilizar" ":
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Se escoptúan ; improvisar, precisar, visar, revisar,
<tivisar, y los que deben conservar la s radical, que S011

los siguientes: alisar de aliso, avisar de aviso, comí,..
sar de corniso, frisar de friso, glt~~ar de guiso, pisar
de piso, pesquisar de pesquisa, precisar do preciso, sí-
sar de sisa, anisar de anís.' :>'

REGLA UN))1rla~~A.

Se escribe con z la terminación zar de los verbos;
corno, rezar, alcanzar, alzar.

Se esceptúan los verbos que corresponden á las es­
cepciones de las reglas precedentes, porque deben COl1­

servar la s radical de su derivacion; como engrasar,
atrasar, pasarf.-1!nvas.ur,. derivados de .grasa; atraso,
paso, vaso; amamar, dascrqtsar~ compasar, interesar,
derivados de manso, d'6ScansOí compás, interé«•.

Tambien se esceptúán los comprendidos en la si­
glliente"lista, y sus compuestos :

Lista de los cerbos acabados en sar eon s.
abusar dispensar procesar
acosar eclipsar profesar
acusar embaldosar progresar
afosar embolsar propasar
ahusar embalsur pulsar
anexar ~ embelesar rasar
aprensar empavesar rebalsar
arrasar encasar rebasar
asur endosar rebosar, abundar
asesar engrosal· rebozar, embozar

• atesar, estender enlosar recusar
atezar, ennegrecer entesar recompensar
atiesur entreinesar regresar
atusar enyesar rehusar
atrnvesar escusat:, ó reposar
besar excusar repulsar
causar espesar retnsn~ tasar
cansar espresar ó retazarhacer retazos
casar, desposar .expresur retesar •
cazar, de c'aza espulsar ó retrasar
cesar expulsur revesar, oomitar
clisur farsar revezar,' rCJ.uda,·



flO1npensnl'
compulsar
concursar
condensar
confesar
conversar
cursar
desenlosar
desglosar
deshuesur
desosar
desposar
despulsar
desusar
discursar

fosar
glo,snr
incensar
ingresar
impulsar
laxar
malversar
mesar
osar, atreuese
hozar, escarear
pausar
pensar
posar
precisar
prensa!'

revisa!'
~nJpres8r

sonsnr
SQbrnS8r
somprcsnr
sonrosar
tergrversur
tesar
tersar
tusar
usar
valsnr
versar

visar.

M. ¿Porqué establece U- una regla con tan numero­
~8S escepciones!

D. Llevando z, por lo general, la terminacion zar
de los verbos; es indispensable conocer cuales SOll los
que llevan 8, pues es comparativamente corto el núme­
ro de estos, al paso que pasan de cuatrocientos los qlle
se escriben con z-

REGL. ULTIMA,

, Además de las voces comprendidas en las reglas do

la z, se escribirán con Z todas las que se encuentran
PPJl esta letra en el Vocabulario ortográfico:
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Re§úloen de la Lecclon 9. ce lobl-C la z.

Sin escepciou..

Las escepciones en
la regla 8~

Las escepolones en
la Ngla 3~

suela, descousue ..
la, consuelo, crisue­
la, suelo, eusuelo,
consuelo, prisuelo.

Las escepcioues en
la regla 6~

1~8S escepciones eu
la regla 5~

rasgo, trasgo, as­
go, asga, desasgu,
rasgo, rasga,

ansa t . Ahllansa.
gonso, l11an50, re­
manso, canso, des­
canso, amauso, se
reuíansa,

IUEMPLOS~

yaz.ga
hallazgo

I
tomiza I
postizo

plaza; brazo I

Las ¡scepcioncs en
In regla 9~

I improvisar, preci­
sar, visar, revisar,

I divisar, y los que de- .
- ban tener s radical.

11 En los verbos acaba- Los que tengnn s
dos en- radical, como aman-

I

zar ••• "• ..... .. .. .. a.lcanzar sar de mahso, y los
· ele la lista de la 1". 1J:\

]21 En todas las voces que se hullcn con ~ enel 'Q~ababl,lariCJor­
tográfico.

REGLAS. SE EBcnIBE Z

J~ ISolo en las combina- I
ciones za. ;0, ZU, ,

az, ez, iz, 0%, uz: y dulce, tllllzo;

I así, cuando In e torcer, tuerzo I
dental radical ha-I tucrza.tuerzim
ya de formar seme- hacer, haz;
jantes combinacio- I

• nes, se convierte I
en z.

~~ En 18.8 terminaciones I \
zuela azuela
zuela .... !' ..... • .. .. anzuelo

Da En los sustantivos aea.1

badosen~ 1
eza , ..... "••• _• . pertJ.zq,

04~ En las voces acaba­
das en-

íza ..
izo oo oooooo

5~ En la8vOCCS acabadas
eh- aza, azo .....

6~ IEnlas voces acahadas
en azga .

azgo .oo ~ oo •

7~ IEn las voces acaba-I
das en-

an~a oo... cnanxa
anzo , ~ • ; •••••• I alcanzo

8~ En las voces agudas 01

acabadas 611-
z.an, zon oo......... olasan, razon

O~ \ En las vbces agudns I
• acabadas en- paz, pez,

a~t e~,iz,o~uz . .. ~ .. raíz, hoz Iu»
10 IEn los verbos acaba-I

dOR en-
izar .. .. . .. ~. • . . .. moralizar
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tECCIO~ x.
Sobl-e la s,

l~. iVn{l!es S011; las reglas palea el uso de la s!
D. Para el uso de la s obsérvense las .reglas SI ..

guíentos.
REGLA PRIl\IERA.

Tiene s final el plural de todo vocablo; como hO'Jt­
bres, buenos, nuestros, ellos, los, tus, sus, mis. (1) Se es..
ceptúan Jos. apellidos iermiuados por Z, con la última
vocal breve'; como los Gutiérrez, los Vélez, los Sáenz,

REGII:\ sEGUNDA.

Ninguua terminacion ni agregacion final de las in­
flexiones é infinitivos de 108 verbos, se escribe C011 z ni
e, sino con s; con escepcion de haz tú, imperativo del

•verbo nacer.

Ejemplos :
llD1ÜS decirse p\g~i'ds

amarnos dícese pagaste

umais díjosele pagysteis

rimabas reírse • pagase
nmabarnoa morirse pa.gaselnos
ROlabais cansnrse cupiese
aruáste nlQverse cupiste
amámos parUJse cupisteis
amásteis pagarse trajese
amarás pagársemc tl"lljis'fb
amarémos pagársele quise
amareis págasQte quiso
lunes pagádose quisiste

amase pagándose quisiese

[1J Los sustantivos que en singular-tienen la terrniuuciou del
plural, eomo azotacalles, paparrabias, guardacabras, sacatranos.; o

quitapc;'a'res, suplefaltas, saltabarrancos, alboratapneblos, tÜoJp~t,·
etc., po~rán referirse á esta regla, ó á la 3. ~



nrnnses
nrnAiClnos

nmaseu

png<>scnos
pngosele
pagóseos

pudiese
puso

pusiese,

M. iYorqué no siguen esa regli"'lticlf, hizo, lli('istett(1
hiciese, haces, dice, dices, dicen?

D. Debe observarse que todo verbo qne II.tiene z Ú

e dental en 811 infinitivo, la tendrá tambien en sus in-­

flexiones por la lei de la derivacion, corno sucede con

el verbo hacer, decir, CaZ{~1·; pero esto no es ~it:I~ esce~­

cion de la regla presente porqll~~e,~a z Ó 'e no ·pertene....
ce á la terminacion ú agregacion, .sino á las letrns .ra­
dicales.

REGLA TEROERA.
\r .

Cuando ~~"~-?~~tljlJ la última vocal de la palabra, se ~~­

cribirá s final }. no z, v.g. seis, -,:~:¡S·tiS, entonces, lk8P~.vii{,,""
deras, ]J.aragulls, atlas, aspc·rges,.-

Se esceptúan .cáliz, Cúdiz, X'Únez, alférez, y losape­
llidos patronímicos, v.g. Núñez, '!utiérrez.

•
REGLA CUARTA. •

Se escriben con s las terminaciones d-e las pa~QJ:tX9

que denotan .la patria ó pais originario de .las cosas
(adjetivos naeienales ó gentilicios), Ó 'bien 8U prór"e J

dencia ó pertenencia; como inglés, francés, cordobés,
parisiense, bonaerense, santafesino, alfonsin0, numtesi­
'Ji0, campesino, campestre, montés,

¡vI. ¡N o serán una escepcion de esta regla andalu» y
mendocina!

D. La z y la e de andaluz y mendocino correspon­
den á la e dental y á la e de Andalucia y ~el?d(Jza, r .de'
consieuiente aquellos vocablos siguen 1...' lei de {ti. dcri-

. .'xacum.



RREJJA 4lJíNTA.

Se escriben con s en sua terminaciones las palabras
ncabadas en oea, 080, ensc; como COBa, foso, famoso, re­
bosa, reboso, forense, amanuense.

Se esceptúan [1] !

TRscucnce desbroza remoza

comience ~arroza arrebozo

Qvergüence coroza arreboza

desvergtleuc8 encoroza rebozo (e'mbdzo'
enlienee encoroza reboza

entrence choza emboza

convence haloza embaza
tence loza (v'as'ijá eie bar~ pozo [lioyo]

al10zn ro) pozn Lcharca1
nIlozC1 troza empozo

boza troza ernpozn

broza destrozo toza (de roza"')

brozo destroza rtlZo

alborozo' embozo tabloza

alborosn emboza retozo

enlabozo • esbozo retoza:

enealabozo • escorroso (.rcgocle·oJ sollozo'

enealaboza gozo solloza

earozo goza: sotrozo'

desemboza moza tentemozo

desemboza moza tozo, toza (enarto)
desbrozo remozo Zaragoza.

BEGL..4: S~STA..

ge escribe' eón S', la terminacion sibt/!; corno posiblé~'

edmisible, 'riSible, plausible; perO' se escriben COlO} e las;

(1) Son tan numerosas las voces terminadas en orn, ()S(J y ense,
y comparativamente tan corto el número de las escepcionales en
oza, ozu y ence, que no Ine ha parecido demás completar la Iistn
de estas agregándole las inflexiones de los verbos, aunque no s~at:t'

escepciones de la- regla t pues sig-uen la ortografía de sus iufiui-'
~tY08~ •



Voces siguientes,

aborrecible

apacible

desapacible

apetecible

bonancible
concupiscible

por conservar la e

conocible

decible

indecible
irascible

red ucible
írred ucible

d~ sus radicate~ i

placible
producible
vencible
Invendible,

REGLA SE'I'IlUA.

Se escribe con s, la terminación eso; como peso, es~

teso, tiesd, eso, aqueso, profeso, confieso, ntraoieso. iñte­
reso.

Se esceptúan : (1)
aderezó
almezo
nrrapiezo
beáo ( lahio)

bostezo
brezo •

cabezd

esperezo
tilesperezo'
cerceo
pescuezo

rezo'
n!vezo
frezo

~espezd

despiezo
tropiezo

acezo

eUezo

recuezo
empiezo
endereso

atezo
descabezo
descortezo

~Inperezo

desemperezo
ehcnbezo

enjaezo

escuezo

REGLA OCTAVA.

~scríbense con s las terminaciones SilJD, sivo; corrlti
difensiva, pasito, refleziro.

Se esceptúau
~ concibo

conciba

recibo

reciba

percibo
pe-rciba

apercibo
aperciba,

.lo.· ,...
._c__llllliir._.......~

(1) Para presentar' la vista todas las voces acliba~9 en t!(!,ó,.
se hnn puesto también las inflexiones tlc 109 verbos, nunque le~

_OI"l'eSpondn la z por 8U~ infinitivos, como empiezo de empezarr
w~ ~
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REG1~A NOVENA.

Se escribirán con s las palabras acubadas en ,~01·;'·

como defl.'nsor, provisor.

Se csceptúnn :

alazor

avizor

azor
dulzor

REGLA DECli\L\.

escozor.

Connotatioos COJ~ s.
impreso
convulso
confuso
impulso
contuso
indeciso

Se escribirá con s cualquier palabra acabada en
sion, si hubiese un vocablo connotativo ó análogo qlle'
tenga s. (1)

Ejernplos :. .
Ilnpreslol1- - -
convulsión _ -
confiision , - .. - ­
impulsión .... - ­
contusion - - - . - _
indecisión . ., ... _
Ofjls~on. _... - .. ­
anexlon.. _.. - . -
agreslon "e

opresion - -
mvasion - _ __

omISO
anexo

agresor
opresor
invasor.

M. Y algunas veces tIlO será difícil dar COl1 el con­
Rotativo Ó vocablo análogo!

D. Para allanar dificultades; y comprender en esta
regla todas las palabras acabadas ell sion con s, se'
presentarán en la siguiente lista todas las que no'
tengan un connotativo bien conocido,

(1) Esta regla debe considerarse como u~n esoepcion de la:
regla 6 ~ acerca de la c; porqu~ son numerosisimns las palolJrng·
terminadas en cion qtlC He escriben con e, al paso que noIlegan ,.
ciento sesenta las qne se escril.eu con s,
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~bstel"sion ~xQlusi811 pel'1nanaíOll
accesiou, acceder. escursiou Ó persuasión
admision excursión precesiou
alusion espanaion ó prelusión
aspersion expansiou presíon
aversiou esplosion g pretensiou
cisiou, incision, explosion prisiou
cesion, ceder. estorsiou Ó procesion
compasion extorsión prolusiou
.cOJUSiOll evasión prornisiou
comision flexión propulsión
contorsion, cantor- fluxión provisión- fusión regresióneerse,
corrosiou genuflexion reflexion
crucifixiou incision repercusiou
demisión intermisión repromision
depreaion mversioa rescision, rescindir.
detersión inflexion retorsion
dimensión inmersión reversión
dim ision intension (i-nt~nsD). revulsion
discusión incursion sesiou

disuusion Ixion sufusion
diversión Jesion sumersion
efusión mansión supresión

egresion misiou trasfixion
elisión ocasion trasfusion

emersinn- osteusion versión

emisión pasion visione

escisiou pension

escl usiou Ó percusión

M. iPor qué incluye U. fluxion, anexion, y otras vo­

ces con x1

D. Siendo la x entre vocales un equivalente de g 1,

Ó e s, resulta que jl'~xion, anexion, etc., acaban en sion
ortológicamente, -y por eso se hall colocado entre las
palabras de esta terminacío».'



gazmiar
gRzlnol

diezmesino, na

'J azmereir (2),!

.... 16-

REGLA UNDECIMA.

Aut.eB de t no se escribe z sino s ; por ejemplo, '1'()~

tratista, alpiste, estar, constar, usted, instruir, estable,

cristus, obstácu/p.
Escepcion...,...llflzteallá. (1)

REGI..A DUODECIl'IA.

Antes de Hl, no se escribe z si110 s; I)or ejemplo, fa..,

Ilatis1no, abisl1l0, asma, crisma, Pll$TllO, cosmético.
Se esceptúan :

diezmo (tqzmun
rediezmo jazmín

diezmar tazmía

dezmero mazmorra !~
bizma gnzlnoño, ña

bismar gq~nloñerí~

REGLA DECIl'IATERCIA.

~ Autes pe e y de q, no se escribe z sino s; ~.g..pes~
ca, fresco, refresque, brisca, disco, confisque, tarascas
chasco, escribir, bosque, pedrisco,picaresco, discreto, os­
cena, piscina, ~sc1·ibir2 obsceno, obscuro, "casquete, l1l0S­

quete.
lOSe esceptúan en primer lugar las inflexiones

de los verbos acabados en ucir, acer, ecer, ocer, (rnenoa

mecer, e111pecer, satisfacer, hacer, y cose'rJ qlle admi­
tiendo una e fuerte, cambian la e dental en z; de este
modo : luzco, conozco, ofr-ezco, complazco. (Véase la,
rrgla 7.'4 de la c.)- (3)

(1) Hazteallá, compuesto de~ imperativo kaz ; el pronombre
te y el adverbio allá.

(2) Hazmereir, tambien compuesto' del verbo haeer,
(:l) r¡'éngase pr~sclltc que esto solo sucede con 'los verbos; pués

fuera de las escepciones del 11.o 2~, no hai nombre de esta te1'".

4"inacion ~ue no seu ~O~ s; come pintoresco; gigaflf,esco,\ .
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2 o Esceptúanse también las voces iJiguiento8 ~

~.!~CR
}lu:ao

pizcar

pellizco

pellizcnr
repizco

repizcar
despizcar

bizcocho
nbizcochado, da

liizcotclll
viscacha

vizcaíno, na
bizco, ca
vizconde
'Vizcondado
izquierda
mezquita
mezquino, na
InOZCOlTO

gozqu~

blanquizco, en

rcgruzco, ca
cnzcnrria

eazcartiento

eazcalear

buzcorona
Cuzco

cuzqueño, ñ~

mezcolanza
mezcliilu
mezclar

almizele
almizclar-

RE(;LA DECIMACUAltTA.

c"za, cazar.
cazar, perseguir animales; esti­

rar la veja de un buque.

cazo,"vasija, cazar Y.

CON Z Ó e
abrazae; ceñir, con los brazos,

aceptar; incluir.
azada, herramienta,

haza, tierra labrantía.
a~ar, desgracia; casualidad ~

axahar t flor,

haz; hacer; Innnoj?, lío.
haces, hacer; plural de haz; 1t~.8-

nojo.
acecinar, sajar y secar carne~

azolar, desbastar madera.
baza, cartas de la baraja.

bazo, eutrañn; moreno, no.
bezar ó bezoar, piedra.
bezo, labio grueso.

VC~~S plural de vez.
braza, medida de seia piés.

asesinar, cometer asesinato.,." T

asolar, destruir.•..•• ! •• "! ~ •• ~ •

basa, fundamento; busar v•. ~ !

besa, de basar v. ~ .. ~ ••.. , ..••
besar con Jos labios; cte...•••••

beso, besar , ~ ~

beses, besar ....••. '..• ~ •••. '!' ••

brasa, carbon encendido......•

casa, edificio; familia; casar v ~ .
calar, oontrner matrimonio; unu-

lar; caserfo ,. ,

~Q~f1, &"cc.so; casar v. r •••••• ! '!'

asado, da, de asar v , ....•...•

asa, manija. ~snr v~ ~ •
asar al fuego la car1)e etc ! ••

Q$ de la baraja•. ~ . ! ••••••••••

(Z$e~J plural de qSJ· asir ..•• ~ ....

Eseríbense, ya CQD s, y~ con z ú con c, los homóui­
mos siguientes ;

cox s
abrasar, quemar ~ •••• , ••
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WSC)"O, ra, doméstico, ca: dueño

:.le cusn; etc • • •
cascria, cusa de C:,lI11pooo ..

consejo; aluonc8tacioll; corpora-
cion consultivao .

contorslon, contotc(~r~e. • • • .

corso, cnrnpa ñu coutrn piratas,

etc: de (]ór~rill. .
cosef, hacer costura • •

dias, plural de diá.; ..

enserar, cubrir cun espuesta ()..
sera ..

es, del verbo ser • .. .. .. .. .. . .. .. . .. . .. .

flores, plural de flor. - ..

fresa, frutilla ..
gasa, tela trasparente oo .. oo ..

h as, del verbo kaber ..

intension, intensidad, vehemen-

ci 11 ~ ..

laso, sa, desfallecido, flojo ...... oo

liso, sa, llano, sin eSfabrosidad ..

losa, piedra para pisos .

masa, pasta; conjunto ~ .

mis, mios, pl ural de mio .; .•
nutris, del verbo nutrir ..

os, á vosotros ..

IJqsa,parada ó detención; posar.

poetisa, mujer que' hace versos ..

profetisa, mujer qUE: hace profe-
sías.

poso, borra, heces; posar v... .. .. ..

raso, so, plano; despejado; tela

ele seda; rasar v ..

rebosar, derramarse un Iíquido
por ]01; bordes .

retasa~'tnsucion .
retasar, tasar segunda vez .

cacera, aceqaiu,' 1
1•

cacería, cazn entre muchos , '#
Concejo, Ayuntumieuto; Cuelo

­

po de mugistrudos.

contorcion, torcimiento.

corzo; za, unimnl; de Córcega.

cocer, cocinar.

Dlaz; apellido,
encerar, dar C011 cera•

hez , poso ó borra.

Ptsn«, apellido.
[reza, escremento; etc.
gaza, cuerda en los buq ues.

haz del verbo hacer; manojo.

inteucion, intento, necio n de in-

tcutur ,

lazo, panl enlaznr; lazada; etc.
lizo, hilo de tejido, etc.
liza, pez; campo -para lidiar.
loza, vasij a de barro fine,
maza, arma: maza de carreta;

del taeo de billar; etc.

miz; voz para llamar al gato.
nutriz, nodriza.

hoz; de segar.

poza, charca.
~poetiza, de poetizar.

profetiza, de profetizar.

pozo, hoyo; pozo de balde.

taza, casta.

rebozar, embozar ; con harina,
etc,

retaza, retazar;

retazar, hacer retazos.
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risa, reir - .•.. • • • .... • • • • • • ••••
.rosa, flor; lazo de cintas•...•.•
slla, mujer que hace hechice ..

rías .....•.•...••..•.....•

saqueat, robar .

sebo, gordura, grasu ..•.••••••

seda, 'de COSC'", etc; hebra •..•.•

sede, silla•........ 4 ••••••••••

s~~ar, cortar con la hoz, •

Sena, un rio de Francia ....... "..
Senado, asamblea de Senndores

Senador, miembro del Senado..

lena dQI pecho, regazo; etc •...•

upa, del verbo saber, "!. ~

sepas, del verbo saber ..
'~ra, espuerta.•. ~ .
lesear, pronunciar lu z como s ..

sesion, reunión de Asamblea;

conferencia.
seso, celebro; juicio ., .

seta, hongo; cerda de puerco .

silla, asiento; montura; dignidad

sidra, bebida .•••• : ..

sien, parte de la cabeza .

siento, del verbo sentir; y me
siento desentarse.....•.....

sierra, instrumento para ase-

rrar; serranía.

sierras plural de sierra.• • • • . . .

&;.ervo, va, esclavo; servidor .....

lima, concavidad profunda .•.•

Sirio, cierta estrella .....•..•.

sito, ta, situado, da 0.

sitas, plural de sita .

&opa, comida; sopar.••. r ••••••

SUlCO, ca, de Suecia .

,umo, 1I1a,.10 mayor; Sl1111ur ••••

riza; ri¡ht, j destrozo, etc.

Toza, roza."; terreno desmolltada,
zaga, detrás, trnsora de carrua..

jc. •
zaquear, trasegur en znques,

cebo; comida para animales.
zeda ó zeta, letra• .G

ceda, del verdo ceder.
cede, del verbo ceder.
cegar, perder la vista; cerrar.
cena, cornida de noche; cenar,

cenado, cenad~, del v;',·oo cenar".

cenador, que cena; empar..udo,
cono, del verbo ce nar.

c'~l)a, tronco con raíz.
cepll:s, pi ural de cepa.
cera, de hacer velas, cte.

cecear, pronunciar la s como z_

tesiontiedel~.

ceso, del verbo cesar

zeta, letra.
cilla, granclro; renta decimal.

cidra, fruta de cidro,

cien, número.

ciento, número.

cierras, del verbo cerrar.

ciervo, animal ..
cima, lo mas alto; fin.

cirio', vela de cera.

cito, del verbo citar.
cita, la acción de citar,

citas, plural de cita; citar.

zopo, pa, lisiado de pi4s y manos­

zueco, especie de calzado. _
ZUf110, jugo de las frutas, etc.'



lasa, tusacion; medidaj'~ta8nr v ,

tasa. pIural de tasaptasar , • · · · ,
toso del verbo toser .• · . • . .;-... .:
vaso,vasija .........••......•
rcrds, del verbo ver . .; .. · · .....

ve!, del verbo ver.. • .. • • • • • • • ..
VD!, vosotros · ~ . ~ . · · ,¡

taza, Y8sijB pnra bc~eh

tazas, plurnl de taza.
tozo, za, enauo,

bazo, entraña; moreno,
veraz, verídico,

vez, tiempo, ocnsion¡ etc.
voz, sonido; grito; palabra; tono;

etc.

REGLA UIJTIl\IA.

Se escriben con s Ios verbos acabados en sdr recopi-
• lados como escepcion de la regla 10. cd de la z; tam­

bien se escriben con s todas las 'vocea eseeptuadas en
las demás reglas de la t; y finalmente, se escribirá COII

s toda palabra que no se encuentr~fI con e dental ó ~;

en el Vocabulario ortogréfico.



IIcsúmeD. de la 'Leccion IO.cc liobl-e la !j,

ESCEPCIONES.

•Los que tengan. ~ radical,
como deliible, re.ducible etc

concibo, reeibo, per..íbo
apercibo.

Las .,scep; eil la regl&,,7~

eU7'siva
pasivo

defensor alazor; avizor, azor, .dul­Izor, escozor.

iUlprl$ioll I
"ta,' hazteáUi.

a,fIlia IGuzman, jazmin, bi~lIil,

I

tuamía, mazmorra, etc.
pesca
60sgtlt Las eecep. en la regla I3~

se . • • •
''1. . · ·

Enlas eombinaciones
siguientes: It.... I

SfK••••

6' ~. sible., ••

,~ ~ elo•••••

8~ ............ sivau.••
4ivo••. • •

9~ lor .. • • .

to~ l'i01iCu~ndo ~ai con­
notanro con •....

ttEGLAS. BE ESCRIBE s EJEMPLOS.

1~ En los ngregaciones lamas I
y terrn, del verbo. . amarse b.az tú.

2~ Fi.D81 en 108 PluralesA.1 libros ILoaapellidos con la última
vocal breve, v.g, los Vélez

8~ FInal en toda voz, SI I
la última vocal es I entonces Cá~jz, r únez, ~áliz, al­
breve., , . •.•• •. . • aspergee Iférez y los apellidos,

4~ ~n Jos adj. nacionales I francés I
y de pertenencia.. alfonsino Sin escepcion.

Ii~ En las terminaciones I I
siguientes: osa. • • • . cosa Las escepciones enlaregla

0&0. • • • ja71ln$(J ó. =
ense•• A • forens«

14~ Se escriben, ya con " ya con % Ó c, los homcaimos reco pill1
dos en esta regla.

Ultima. Se escriben con 610s verbos terminados ensar, reeopila­
dos en las escepciones de "la regla 10. ~ de id',.; las voces
81eeptuadas en las reglas de la %; y todas fu que no se'
e.cuentten con .z ni e en el Vocabulario (J~to6r4fiéQ.

l.'



I~ECVION X.I.

De la x.

M. ¿Cual es el oficio de la eqttisl'
D. La x no representa ninguna articulacion qne le'

sea peculiar; no es mas que un signo abreviado de dos
¿onsonantes juntas, que unas veces son es, y otras gs.

1\1. Dacláremc lJ. con algunos ejemplos. esos dos

oficios de la x-
D. En el vocablo existi«, la X' es: un signo abreviado

de es, y vale tanto como si se escribiese' ecsistir, que'
es corno se pronuncia; y en el vocablo exhibir, la x es

un signo abreviado de gs, y vale tanto como si se es­
cribiese egshitir, que es como se pronuncia.

1\f. ¿Y qU'e valor tiene la x en los vocablos excla­
1J1a'r, pretexto, y otros semejantes 1

V . En todas las voces escritas con x seguida de
consonante, no tiene la X' más valor q~e el de una sim­
ple s, pues nadie dice ecsclamar ni egsclamar.pretece­
lo ni pretegsto, si.ná, esclamar, pretesto; y por eso de­
be escribirse s, y no z, en semejantes casos.

M. Siendo la x un mero signo representativo. de

otros signos, ¡porqué su uso ofrece tantas dificulta­
des?

D. El uso de 'la :E ofrece dificultades por que toda..
vía no se ha fijado 8\1 pronunciaeion. Ni la Academia
ni otro escritor alguno han dado reglas palea Sil escri­
tura; dejándonos, como en otros puntos de la ortogra-­
fía, reducidos al estudio empírico de las palabras en
los diccionarios. Si se observa la regla siguiente,
desaparecerá el mayor número de las dificultades,

REGLA UNICA.

Se' escribirá la x, solamente en los casos en qlle se
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pronuncie es, ó gs, entre dos sonidos vocalea; Como FlU­

cede en las voces, exámen, axioma éx~to, oxígeno, eJ:'­
hortar, exhibicion.

Por consiguiente la x nunca será inicial ni final da
dicción (1); y no se escribirá x sino 8 antes <te censo­
nante.

•
Adviértase ,que la interposicion de la It no se opone

á la aplicación de la regla.
Se esceptúan :

1. o Las siguientes voces que todavía se lL'3U escri­
birlas con .c final:

Eélix
fénix
ónix
18xafr8:t

pedicox

carcax
balax
borrax
.almoradux
relox

dux

flux
PóluL (2)

2.° Se escribe COll x antes de consonante la partí­
cula ex en la significacion de, qu~ ha sido; como, ex­
provincial, (que.l~a sido prooincial), exdiputado, (que
Ita sido diputado).

M. ¡Como Be sabrá si las voces fraccion, deduccion,
y otras semejantes se escriben con ce y no con X,su­
puesto que en América se pronuncia fraeeion, ded;,c':.
$ion1

[1] La Academia conserva eu su Diccionario rsin que sepa­
mos fa razon] media docena de roces con x inicial con pronun­
ciacion de j; mas no hai quien siga su ejemplo, desde que ella.
misma sancionó que la s ya 110 representa á, la jy como antigua-·
mente.

[2] ~ pronunciacion de la z propuesta, con articulacion doble,
no está eó"8rnlonin con el.sistema ortolójrico de lulengua ~8t"18n8;
asi es que el uso general es pronunciarla COlUO I Ó % en estos ca­
sos, ó permutarla escribiendo e, g. ól¡iz Ú ánicc '}fU' 6uix, cercez«
por carcax.
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D. Para discernir 108 casos en que los sonidos es,
que se confunden con los ce, deban ser representados
por estas dos letras y no por la x, servirán las reglas
sobre el Uso de la e dental; y para Jos casos dudosos,
consúltese el Vocabulario ortográfico, donde se en­
centrarán todas las voces que se escriben con z,

~

sea entre vocales, sea antes de consonante.

M. La supresion de Jaz antes de consonante LnQ

es contra las reglas de Iu Academia española!

D. La Academia (siempre perpleja), después de ha­
ber autorizado en la última edicion de su Ortografia,
el uso de la s en lugar de la x antes de consonante,
posteriormente el} su Prontuario de ortografía, vuel..
ve á reponer la x, escribiendo extraño, excluir, pretex­
to, como nadie Jo pronuncia ni aun los mismos acadé­
micos. Pero la ninguna razon que hai para la 'conser..
vacion de esa e; la absoluta carencia de reglas para
conocer las voces que hayan de llevarla; la práctica
de muchos buenos escritores q1.le la suprimen, y el uso
universal y constante de pronunciar s en esos casos,
nos autorizan para establecer la regla de no usar ia z
sino lo. s antes de consonante, escribiendo estranjero,
lJreiestar, estratio, espartar, escluir, ete., en lugar de
extranjero,pretextar, extravío, exportar, excluir.

M. La esclusion de esa z, ¡no dará lugar á equivo ..
caciones en la inteligencia de algunos vocablos que se
diferencian tan solo por el empleo de la 1, Ó de la x;
'corno espiar y expiar?

D. Los que objetan como un gran inconveniente la
doble significacion que tendria la voz espiar y algunas
otras, no han tenido presente que la mayor parte de

nuestras voces tienen dos ó mas significados mui 'dife.



- ~;)-

rentes, sin que ·de esto resulte ambigüedad en elletl­
guaje. Mui estraño es que por evitar el levísimo in­
convenient~ (si lo hai) de añadir unos cuantos homó..
nimos, se pretenda conservar el uso de la x en un caso
en que no corresponde á la pronunciación, y que tanto
embaraza la escri tura y dificulta la enseñanza de la

lectura.
M. ¿No seria 10 mejor abolir del todo la x, como

sigp.o inútil en nuestra ortografía 1
D. La z solo sirve para aumentar las dificultades

de la ortografía y_ la anagnósia, y no habria inconve­

niente ninguno en escluirla de nuestro alfabeto, susti­

tuyéndola con las letras que ella representa i pero los

que pretenden que en todos. los casos se reernplace con
es, ignoran sin duda, que en muchos casos vale PQr
gs, pronunciacion mucho mas suave y conforme con la
índole del idioma.

Resúmen de la Leccion 11.=de la x.
La x representa unas veces las letras es (existir, exé-

tico) , y otras veces gs (exhibir, exhortar); pero no se
han fijado los casos en que debe pronunciarse del uno
ó del otro modo.

Aunque todavía en algunos libros se encuentra Iv. z
antes de consonante, el uso general y constante es pro­
nunciarla como simple s en esos casos, diciendo escla­
1n,a'r, pretesto, aunque se vea escrito exclamar, pretex­
to; y es mejor escribir con s tales palabras,

nEGL~ UNICA, EJEMPLOS. ESCEPCIONES,

Se escribirá la z s~Ja·1 e');ám~n I Los casos en que la pro-
mente cuando se pro- nunciacion americana de esoxigeno
nuncie' CS, ó Ils, entre deban representarse por ce y
los .aonidos voCaleS_¡ exllibir Ino por x,están determinados
POJ"~bsiguientenun- en las reglas de laec dental,
ca S8 :eloribirá X ini- I Couservau ~ 'ual: Félix, fá-
cial, ni ñilal, ni antes I nix, carcax, borrax, relo..,
de consonante. -dux, flux, Pólux,
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En el Vocabulario ortográfico se encontrurán todas
Ja~ palabras en que se emplea la x, sea entre vocales,

sea antes de consonante.

LEVCION XII.

De la h.

1\1. ¡Qué idea debernos formar de la hac/te?
D. "Esta letra (la lt) 110 tiene sonido alguno en

nuestro idioma, sino en un caso de que luego se habla­
rá. Así solo se conserva en la escritura, ya por respe­
to al orígen de las voces, ya 'porque á veces altera el
significado de estas sin alterar su pronunci~ion; corno
en huso (para hilar) y ~lSO (costnmbre); hasta (prepo­
sicion) y asta (sustantivo). El caso único en qne la /¿
tiene sonido, el cual se confunde con el de la g suave,
es cuando precede al diptongo ue; corno en huerto, t'i­
huela. (1)" .Esta decision {le la Academia española,
tan conforme á nuestra ortología, disipa el error de
considerar la Il' como signo de una articulacion, ó aspi­
ración. La h, pues, es una letra tan inútil como emba­
razosa para la escritura. (2)

M. Pero 100 es indudable la utilidad de la lt para di­
ferenciar algunos homónimos 1

D. Ya he manifestado cuan .numeroaos son los ho­
mónimos en la nuesti a como en todas las lenguas, y
que si ellos obstan á la precisión y claridad del lengua­
je, la adopcion de signos para distinguir en la escritura

(1) Prontuario de ortografía castellana.
(~) .La ortografía italiana ha descartado la h de muchos voces

que la tenían por su orígen, escribiendo umaJlo. 07le3t-o, Oracio;
(!)11J¿ro, etc.
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las palabras que no Be diferencian en la pronuncíacíotlf
no haria mas que aumentar la confnnion y las dificulta...
des. Por otra parte.el temor de que se confundan los di­
versos significados de una luismo. palabra, solo provie­
ne de que el estas se las considera aisladas', y :nü corno
debe ser, en el contesto de la frase Ú oracion. iQuien,.
por ejemplo, cuando' oiga en la conversacion la voz uso;
dudará si se habla de costumbres.S de Itiladosl Si, pues,
en I~ palabra hablada no se confunden las diversas acep­
ciones de una voz, íporqué' se han de necesita'~ signos>
para distinguirlas en la escritura 1

M. ¡Si la k no representa sonido ninguno, ¡porqu~
Bepronuncia en la.combinacion eh t

D._ La eh (che) no es una combinación de letras si..
no una sola letra que no es e ni k; asf como la li n~ e~

l y l, sino 'el signo ó lineamento que reprlkenta,. romo
la eh, un sonido simple y' peculiar. Por un error indis­
culpable los impresores no cesan' de darnos cartillas y
silabarios sin la eh en el alfabeto, además de 189

anticuadas y absurdas combinaciones que complican r
dificultan la enseñanza de la lectura; y no pocos
maestros enseñan á los niños la en como si fuesen dos
letras, haciéndoles deletrear ce hacñe, en Jugar de ·~éAtr.

su verdadero y único nombre.

1\1.. iCuales son las reglas para el uso' de la h l'
,D. Para el uso de la h se observarán las reglas sr­

guientes,

REGLA FRIl'IERA.

La n' 'solo se usa en combinacion simple antepuesta

á las citíto vocales, d~ este modo: ha, he, ~i, k~ "'Y'.'
Las únicas voces en que se escribe pospuesta son 1M

interjecciones 0,", oh..



REGI.A SEG-VNDA.,

En lugar de los sonidos ua al principio de dicción
en Ins voces americanas y demás qlle s~ escribían con
lt (hua), se escribirán y pronunciarán con g; por ejern­
plo, g'uaca, gua.no, guacho, guanaco, guarapo, guasu,

Guamanga-
Dedúcese de esta regla que no hai ninguna palabra

castellana que empiece por ua, ni por hua,

REGLA 1'ERCERAcI

En principio de diccion se escribirán con It los soni­
dos ié, iú, u'é, güé, de este modo: hie, hiu, hue, kue;'
como en hiere, hierre, hiende, hiede, -hiel, Idelo, hierro,
hui», huida, huelga, huexo, huella, huelo, hueles, huero,

Se esciPtúan las voces siguientes:

GüeJdre8 giiermesea uessudueste
giíeldréa ueste [occidente]
giielfo uesnorueste

lleGLA CUART'A. ..

Llevan /l inicial las palabras que empiezan por ,las:
combinaciones, idr, .ip, orr, orn, orm, U1n;' como hidra ')1

hidrépic», hipótesis, horror, horno, horma, humo,

Se esceptúan :

ipecacuana
ipit
ormest
ormino

ornamento

ornamentar

ernato
ornar

ornitología
ornitomaneia

umbilical

DM·braJ

umbralar
umbrátil
umbría

umbroso.

REGLA QUIN,TArI

Las voeee siguientes se apartan de la leí de l. de'F....



de correa
de judío

de hueso (2)

de n,"et'O (3)

,acion, recibiendo una h qua no tienen sus primitlvoi :

Marihue!a, diminutivo de MarÍll

aldehuela, " de aldea'
batehuela, de batea
correhuela ó
corregüela,
judihuelo,
picardihuela ó
picardigüela, de picardía
crehuela, de crea (tela)
huelo, hueles, huele, huelen, huela, huelas, hue­
Jan, inflexiones del verbo oler.

REGLA SESTA.

Se separan de la Iei de la derivación, perdiendo la k
radical laR voces siguientes:

Orfandad, orfanico, orfani- ~ d · d d L ' ,.1; (1)'· · ell va os e HflC'Janoto, orfanillo. _. _. _•. - ..

Osecico, osecillo, osezuelo, ~
osificar, óseo, osamenta,
osario, osero, osifico, osudo

Ovezuelo, ovario,overa, oVÍ- ~
paro, ovado, óvalo, oval, ao­
var, aovado, overo, desove,
desovar. - _. _.. _- .... _.. - - ..

REGLA SETIl\IAI

~scríbese con 11 ei' verbo haber en todas sus inílcxio-

[1] LolI demás derivados conservan la it; c-uno, huerfaníll»,
huerfuqÜfh 'huerfanico.

[~] ~~~8erV811 la ¡" los otros derivados: h..-cs(!cico, b~e8ccill(),

huesecito,,,.",,esezuelo, huesoso, huesudo, huesarron, . \'1

[3] COllácl"van la h los otros derivados : huevecico, huevec i Ifo,
huevecito, huevezuelo, hueva, huevera, huevar, huevero.

l:l



Des; y por consiguiente entra siempre la h en todos
los tiempos compuestos de todo verbo.

Ejemplos:

yo he dado, hube dado, había dado, habré dado, .haya
dado, hubiera dado, habria dado, hubiese dado, hubie­
~e dado, haber dado, habiendo dado.
Yo he de dar, hube de dar, etc.

REGLA OCTAVA.

ai! ó ay! [interjección},
aya, educadora de un niño.

ayo, .educador de un niño.
asa, manija; osar.

echo, echas, eeka, inflexionei de
echar.

lasta [preposicion] v. g. hasta

allí; tambien , ..

hatajo, pequeño hato; abundan-
cia; coleccion .

hato, manada, porcion de gana-
do .·.oo :' .

hai ó hay, de haber .
ltaya, de haber; árbol .. oo .

hayo, 'árbol; hallo, de hallar .•
AfJi:fJ, tierra labrantje .
hf,lat_keeho, hechas, de hacer;

hecño, accion ; suceso; etc ..

Se escriben, ya con k, ya sin ella, segun la acepcion
en que se empleen los homónimos siguientes:

CON 11) SIN h
al.ijada de su padrino, .. • .. . • .. .. aijada, picana, vara para picar

Jos bueyes, etc.

deshecño; de deshacer; impe- desee/lo, lo desechado, rezago;
tuoso, desechar.

desAojar, quitar hojas............. desojar, quebrar el ojo de un ins-
trumento; mirar con ahinco.

lala, [interjeccion]; halar..... altJ, para volar; hilera; etc.
lalon ó halo, cierto meteoro..... alon, ala desplumada; adelante !
Ae, Aas, de haber................... 6, y; e, nombre de una vocal; as

dé la baraja; moneda.
Aa, de haber... ';-. .. •• .. • . . .. • . • .. . á [preposicion], a nombre de

vocal.
asta, cuerno; palo de lanza, de

bandera, etc.
atajo, camino m~s corto, trocha]

atajar.
ato, de atar; lío de ropa.
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'.,rraf, poner herrad ura; marcar
con hierro.•••••••••.••••.••

"'ética, cale ntura ••..:..•......
he», pozo ó borra .
Ai~o, de hacer .

ltoz, de segar. JI'.~ ••••) ~ •••••••

hoza», escarbar con el hocico ••

honda, de tirar piedras; profun-
da •..•.•.•••.••• e •••••••• e

haga, hoyo; sepultura.. ~ ••.• o.e

hojear, recorrer las hojas .
hola ! [interjeccion] .
hora, tiempo, Y. g. hora del dia ..
hueste, ejército " .

huso, para hilar •••.••••• • .•• •

errar. incurrir eu error; no
acertar.

ética, filosofía moral.
es, del verbo ser.
izo, izas, de izar.
os, á, vosotros.
osar, atreverse, osario.
onda, ola del mar.

olla, vasija.
ojear, mirar con atención; etc.
ola, oleada, onda ó marejada.
ora, ya; ó orar.
'leste, occidente.

'"'0, costumbre; estilo; usar.

REGLA ULTIM••

Se escribirán con k todos los vocablos que se ha­
llan con'esta letra en el Vocabulario ortográfico, yDi~:

gun otro que no sea derivado de aquellos.

:p.



He8í••uca de la Lceclo.l ItJ ce sobre 1:1 iít.

RJEIIPLOS. ESCEJ'CIONEI.

Sin escepcion.

I

Las interjecciones al,!
oh'

I

I
gllano
guaso

1a l' Se escribe ~, .~Jlune.nte I ha, u«;
en co,nblnoclon sim- ñi, 1&0.
ple antepuestu , . . . • . hu.

2~ 1 La eombinacioo inicial
qua se eseribia con A

I ~~~~,~,~~! ~~.~8~~:b.:~~
3~ I Siempre con A Inlc!ftlI I

181 voces que ernpre-
Gen con 108 sonidos:

I
ii .. - · · · . -1 Aie11tJ , ueste (occidente), ues-
.¡ .. _. . . . . lluida norueste, uessud ues te,
Ilé• . . • . . • • huelo GüeJdres, giieldrés,

4~ICon h inici~:'~' :~~~~ ¡..,evo, güelfo, gtiermeces.

'

que comienzan con: I
~d1·.. . • • • • • "id, ~ulico ipecacu8.na, ipsil, or-
,p.. .. .. .. Inpo mesí, ormlllO, ornamen..

I
orr•.••• · •• -1 horror I tar, ornamento, ornar,
orn.... • • • • ¡"07vnOI ornato, ornitología, um-

t
orm •• • - .•• I hormiga Ibilical, umbral, umbra-
tim .... __• •• Trq,mano lar, umbría, umbroso,

,~ Con 11, contra la lei de In derivacion: Marihnela, aldehuela,
batehueln, correhuela, judihuelo, picardihuela, crehuela,
huelo, huela.

ti~ 1,Pierden la h radical 108 siguientes derivados:
de l&uéifano-orfandad.-orfanito, 110, co;
de hueso-osecillo, eo, zuelo, osificarI óseo, osamenta, osa­

rio, osíñco, osudo, osero;
de ¡",,,o-ovezuelo, ovario, oyera, ovíparo, ovado, ovalo,

oval, aomr, aovado, overo, desove, desovar.

7~ Con la todas las inflexiones del verbo haber.

8~ Con" ó sin ella, segun la aeepcion, 108 homónimos espresa..
dos en la regla ~. CIS ~

Ultima. Con lt todas las voces que la tienen en el ,VD'á&ulariQ
- .lJrtocráfico.
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LECCION XIII.

De alglloa8 dificultades que pueden oCrecer
las letras inequívocas.

M. iNinguna duda ofrecen en la escritura las letras
llamadas inequívocas?

D. Los que no pronuncian correctamente las letras
inequívocas, encontrarán dificultades en su uso; y sien­
do crecido el número de 'Ias personas que se encuen­
tran en este caso, la ortografía debe darles las reglas
y auxilios que necesitan para no incurrir en errores.

M. iQué hai que advertir sobre la b1
U. S.uelen confundirse en la pronunciacion la b pos­

puesta, con la p, y á veces con la e, y esta con la g sua­
ve, diciendo optener por obtener, irrubcion por irrup­
cion, ap"'o por acto; tambien se descuida la articula­
cion b en la combinacion pospu.esta 1Js, pronunciándo­
se ostinacion por obstinacion. Palea facilitar la escritu­
ra de las voces de esta clase, se han recopilado en el
Vocabulario o'rtográfico todas las que tienen p, ó b, ó
g pospuestas; por manera que en caso de duda entre
la p, la b, la e, y lag pospuestas, si el vocablo que se
busca no se encontrase con p, ni, ~on b, ni con g,., debe­
rá escribirse con e. Así, por ejemplo, en el VocalJula­
rio se encontrarán las voces 6ptimo, obstruir, obtener,
insignia; pero no factor, efecto, conflicto, porque basta
que no .tén allí, para saber que deben escribirse con

e pospuesta, .
~. i Qué hai que advertir sobre la d ,
JI Muchos omiten la d final, y algunos la pronun­

cian • z, diciend~ aquellos oscuridá, y eslo~oscu­
ridaz- Para no equivocarse en el uso de la d final, ob-

sérvense las reglas siguientes.
~
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REGLA l.

Se escribirá con d final todo sustantivo cuyo plural
termine en des; como pared cuyo plural es paredes, al­
111Ud porque su plural es almudes, amistad porque su
plural es amistades, usted plural ustedes.

REGLA 11.

Se escribe con d final la segunda persona del plural
del imperativo de todos los verbos; v.g. amad, dad, te­
med, partid, haced, id, venid, ved, oid.

REGLA 111..
Ninguna palabra aguda termina en dá, tá, tú, sino

en dad, tad, tud ; como soledad, temeridad, pubertad,
libertad, »irtud, exactitud.

Se esceptúan: da. [de dar], está [de estar], tú, tatú,
jacara1tdá, ñapin4á, ñacu1·ul-ú y algunos otros nombres
americanos.

REGLA IV..
Además de 108 comprendidos en las reglas anterio-

res, nohai mas vocablos con d final que los-siguientes :
Madrid sud archilaud
VaIJadolid azud áspid
·eJ Cid Ja sed vuesarced
David ardid al ud
Nemrod talmud quid pro quó,
Calatayud laud

y ad en las locuciones latinas, ad k.oc, ad koWem, etc.
M. ¡Como se evitará el error de omitir IaJJfl en las

voces acabadas en ado 1
D. El defecto tan común de 'pronunciar ao I.ter­

DÚJlacioD ado, diciendo v.g. asao por asado, plJlrlZO por
pMttlltJ.'se·evitará teniendo presente <!'Jelas únicas 'pa­
labras terminadas en ao sonJas siguientes:
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pipiripao
Bilbao
Menelao
Uladislao
Boleslao
Filolao
Venceslao
Arquelao
Agesilao,

cnrao
.nao
sarao

vaho, t'apO'r.
yo vaho, de calcar,
yo avaho, de avahar.
yo desavaho, ~e desacahar,
blao, azul, en el blasone
lilao, broma.
grao, desernbarcadero.
parao, cierta embarcacion,
tao, cierta insignia..
propao, barandilla.
bacalao ó bacallao.

y algunos otros nombres -propios,
M. ¡,Qué hai que notar sobré la g suave!
D. Como suele descuidarse la pronunciación de la

g pospuesta (magno, indigno, pugna, repugnar), ~~

hallarán en el Vocabulario todas las palabras que la
tienen.

M.. iQué hai "que advertir sobre la nll

D. Sobre la m hai que advertir: 1 o , que antes de b
ó de p, se escribe m y no n; como en sombra, tit:mpo;
2 o , que en medio de dicción no se escribe m po~pues­

ta, sino en las voces alumno, solemne, so.lemnidt/J!4.~ca­

lumnia, himno, indemne, indemnizar y sus derivátlós;
y~' 3 o ,qlle m final, solo se usa en algunas locuciones
latinas, como lignum crucis, ad honárem, ultim/üum,
y en nombres propios exóticos.

M. ¿Qué llUi que observar sobre la n 1
D. La n es la única consonante que se conserva du:'

plicada en algunos vocablos (innato, in1~1J/1Yt!r(JlJle) ;
'yco~ lo general se prounncia como una 101811,

se han r8u,títdo todos ellos en 'el' Vocabulario orlográ..

•fico.
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La 11 de la sílaba trans con que empezaban algunas
voces, se omite hoi, pronunciando y escribiendo tras­
formar, trasgresor, trasferir, trascribir, trasfiguracion

etc.
1\1. ¡Qué hai qDe notar sobre la p!
D. Acerca de la p he dicho ya que en el Vocabula­

rio se hallarán todas las voces que se escri-Ben con 11

pospuesta; como, opcion, aceptar, adoptar.
1\1. ¡Qué har que advertir sobre la t1
D. Se conserva el lISO de la t .pospuesta, en pocas

voces castellanas, como atmósfera, cenit; y en algunas
latinas, como déficit, fíat, accésit: unas y otras se halla­
rán en el Vocabulario.

M. ¡No hai algunas combinaciones que ofrezcan di­
ficultad en la escritura?

D. Hai ciertas combinaciones de uso mui raro, que
pueden ofrecer dificultad en la escritura si no se cono­
cen las voces en que se emplean. Son las siguientes:
ls, se usa solamente en »als, "solsticio, solsticial.
rs, se usa solo en perspicaz, perspicacia, perspicuo, in­
tersticio, perspectiva, perspiracion, supcrsticion, 3upers~
ticioso.
ds, únicamente en el verbo adscribir.
"P', únicamente en guardias de corps.

Resúmen de la leccioD 13."
Sobre algunas dificultades en el uso de las letra, in,e· ..

quioocas.

Para evitar los errores á que puede inducir una pro­
nunciacion poco correcta, servirán las reglas y preven­
ciones sigqicntes.

KnJo8 casos de duda sobre la articulación pospues..
ta de las consonantes b,p, g, t, se consultará el Voc lt-



-- ~r7 .......

buia'rlo ortbgrúflco, que comprende todas 1M voces eu
(lliC se encuentran esas combinucionns.

Para no equivocarse en el uso de la ti final, obsél-¡"
Vense las siguientes reglas:

1~ Tiene d fInal todo sustantivo 'qne en el plum'
acabe en des; como pared, plural paredes; verdad, plu­
tal rerdtules.

2~ Se escribe- con tl- final la segunda ppr~ona d~

plural del imperativo de todo verbo; v. g. amád, temed,
partid.

3~ Ninguna voz termina en dú, tú, tú" sinó en dnd,
iad, tud; como soledad, pubertad, virtud. Se cscep­

túan, & da, él está, tú, taié. y algunos nombres umeri­
ranos.

4~ ttiéra de íos romp~ndidos en las tres reglas pre­
cedentes, no quedan maTvocablos con d' final, quelos
signientes: ~la(lrid, Vltlladolict, ou. Davill, NCJllrod,
dalata,yud, sud, azud, sed; a..rdid, talmud, laud, úSJ]idt

ruesarced. alud, y algunas locuciones latinas,
Los únicas voces terminadas en ao son las siguien­

tes: raho, araho, grao, bacalao, cacao, nao, sarao, B'il­
hao, con otras de poro' uso, y algunos nODlbrejJ de
personas, como Uladislao, Vené'eslao.

Antes de b ó de p; no se escribe n sino m ; cnmo
sombra, tiempo, IJa 'lit pospuesta no' se usa sino en las

voces, alumno, solemne, calumnia, himno, indemniza r,
i1Zdemne, y sus derivados,

.bIn el Vocabulario se hallarán todas las voces que
se escriben con n duplicada; rODlO innato, ~n1Zegahle.

Ya .no 'se escribe irans, sino tras, v, g, · l Jias-l0r'l1zarf

irasL"~,etc.
La ~:~~t:nnacion ls, solo se lisa eu -l.vtis, solsticio,

solstici«1;
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"", solamente en perspicacia, perspicaz, pcrepicuo;

intersticio, perspectioa, perspiracion, supersticion, su··
persticioso;

ds, únicamente en edscribir, adscrito;
.prs, únicamente en g~tardias de corp«:

." m.,
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,8 EGUND' A PAR TE •

•

PUNTlJACION.

LECUION XIV.

De lo Pllllt.,acion en genel·al, y fiel acento en
partictllar.•

M. ¡,Qué es puntuaciof
D. ~e llama puntuacion el arte de ordenar la. escri­

tura con IQs signos y prácticas adoptados para su mas
fácil inteligencia, .

M. ¡Cuales son los signos de la puntuación 1
D. Los signos ortográficos ó de la puntuación son

los siguientes:

Signos.

.. ".t •. ,
J •

Nombres de los signes,

acento.
guion ó división.
punto.
dos puntos.
cOIDa.

punto y coma,
interrogantes.
admiraciones.
puntos suspensivos,

Sigilos. Nombresde los signos.
•

() paréntesis.
guión mayor.

u -diéresis ó crema.
subrayado.
comillas.

W· manecilla.
§ párrafo.

A.\ llamadas-
(1) (alnota~.

ll'Ol'ChcL"
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En la puntuación tambion está comprendido el uso
do las mnvúsoulns y de las nhrovjnturns.

1\1. ¿Rigen para la puntuacion las ouatro leyes gc­
ncrales de la l(:~r''¡('og1·,{tí'l ?

D. Las leyes gencrales de la lexicografía ó escritu­
ra QC los vocablos. 110 son estensivas á In puntuacion ;
solo el uso del acento está basado en la lei de la pl'O-

nuncmcron.
~f. ¡Qué es acento 1

D. Para evitar la confusión que pudiera ocasionar

el "ario significado de In voz acento, la emplearemos

solamente para nombrar la cirgulilla con fJUf) if]

señala la rocal mas larga rJE Ul1,Q palabra.

.l\i- ¿En todas las palah'- hai esa vocal mas larga?
D. Toda palabra qne conste de varias vocales, tie­

ne siempre una mas larga que se llama eocal larga, y
las demás se llaman xocales breves; P~:r consiguiente
~linguna dicción puede llevar mas de un acento.

M .. iOllahtas clases de acentos hai 1

D. La ortografía castellana no usa mas qne un
acento, 'llamado acento agudo Ó simplemente acento,
único que se emplea en la acentuación de los voca­

blos.
l\f. i,Ql1t~ es acentuacion ~

D. Acentuación es la acertada colocacion de la vir­
gnliHa llamada acento.
Euiplcarcmos la voz acentuar en la acepcion de cscri­
jJir el acento sobre la cocal la:rga de U1l rocablo,

1\1. ¡,Se deben acentuar todas las palabras 1
.1). AlllH1 HC, COplO ya se ha dicho, en todo vocablo

de dos ú mas vocales hai siempre una larga, esta nu
~ielllpre se señala con el acento, por no sobrecargar de



s~gnos la escritura, La acentuaciOll se ciñe á el . t
, ' , 01' 08 Y

deterrninndos casos, prescritos por las reglas.

M. ¡Hai alguna razón Ó prinéipio en que se funden
)3'8 reglas del acento?

D. I...a acentuacion se funda en este principio . no
poner el acento sobre les cocales que por lo generol son
largas. Tal es la base de las reglas siguientes (1).

REGr~A PRIl\IE RA,

En las \'OCCS terminadas en consonante cJue .10 8CQ.

s, se acentuará la vocal que sea larga, menos la última
corno en ilftj{[.b, bondad, reloj, pedernal, leal, perdon;
aUla?', cenit, carcax, mordaz, que no se acentúan por

ser larga su última voral , y se acentuarán en otra vo­
cal que sea larga-cá1'ce' prácer, régimen, eoliunen: al­
béitar, lígnum, Pérez, Fernández~ (2)

I~SCEPCIONES,

Se csceptúan algunas inflexiones del verbo sujetas á
una regla especial (la regla 4, d).

ES~I~ICACION.

Siendo en 8U mayor parte agudas las voces acaba-

~diémse \al vez dar reglas .mns concisas, fundadas en ~I
conocimiento de los diptongos' y triiltongo8; peleo serian inútiles
l)arn Jos rnas 1 p~es son mui pocos 1n.s ~~e conocen la. pros()dil~:

No hace muchos aiios qne se ha publicado por D. Mariano Jnse
Sicilia el primer tratado de Prosodia que ~erezca este nomhre ;
J118S son tan numerosas las reglas y escepciunes, y tantas las du­
das (lue deja sin resolver, q"~ hace dcsc:~r m~8 y mas, que In
academia espflllioJa 4 otra sociedad de sabios fije de una ve~ Jos
, •. E I dfprincipios de esa parte de la grumátl~a, • ntre,tanto, él pl'OSO III
española se ha diversificado mucho en la Amérlcn; lo que aumen­
ta enormemente IRa dificultades.
. [2J Todavía no se ha gene. oa li7. ndo el uso de ,acentuar Jos npe:
Ilidos españoles, aunque ya se cncuent.ra prRctJcldo, en ulgulJQS
dicionarios. No hui razon para no sujeturlos á.Ja~ t-c~lus de la
uceutuacion, corno se hace con lJánila, Cdrdoha, Cáceres, c.~toc, Lo
mismo debe hacerse con los apellidos de las lenguas cstrall~lerasl ..,
cscrihiéudose ¡'Vtísltillgloll, lliíJ"J'i.\·~II, ,llíl'Oll etc, #"
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das en letra consonante, se hn convenido en 110 accn..
tuarlas para no multiplicar tanto el signo del acento;
y así, deberá leerse larga la última vocal de un voca­
blo terminado en consonante y sin acento. Pero tam­
bien se ha observado que S011 numerosísimas las pala­
bras graves acabadas en s, y mui pocas las agudas, en·
.contrándose en el mismo caso que las terminadas el)

vocal; y por eso se han sujetado á la misma acentua­
cion de estas últimas: es decir, qne toda palabra aca­
bada en s deb.e considerarse como si no tuviera la s,
para aplicarle las reglas de las terminadas en voeal,

Se ha visto asimismo que el mayor número de las
inflexiones del verbo terminadas con n, tienen breve la
última sílaba (temen, temian, teman, temieran, temie­
sen); y por eso se ha convenido en separarlas de la re­
glageneral, sujetándolas á una regla especial que se
dará mas adelante (regla 4. ~ ),

REQL'A SEGUNDA.

En las voces terminadas en ia, ie, io, iu, ua, ue, uo,
se acentuarála vocal que sea larga, menos la antepe­
núltima; como Fidias, comedia, efigie, colegio, Acacius,

fragua, pa?-ag·uas, tenue, arduo, que 110 se acenwall
porque su penúltima vocal es larga; y se acentúan,
mania, 1Jlesías, envíe, enxié, zacio, vació, ganzúa, valúe,
t'alúo, raluá.

ESCEPCIONES•

En la terminacion ia de lós "erbos no !e acentúa la
i en los tiempos cuya primera persona acaba en ia;
por ejemplo: yo tenia, yo temeria, yo decia, yo diria,
!Jo amaria.

ESPLICACION•

Es claro que la antepenúltima vocal en los vocablos
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de que hubla la regla, es In que precede {l las dos 'rd'....

cales de las combinaciones ia, ic. io.su, ua, 'UC~ UD; CO­

IDO la e de comedia. Se ha establecido que se omita el
uso del acento sobre esa vocal porque es generalmen­
te larga en-esta clase de vocablos; así es .que estos no
se acentúan sino en el caso que deba recaer el acento
sobre cualquiera otra vocal qlle no sea la antepenúlti­
.ma, Los siguieutes ejemplos darán mas claridad á la

regla.

No se acentúan PO)- tener Se aceniiun: sobre cual..'
larga la antepenúlti- quiera otra vocal

ma vocal. larga ..

gloria _. _ _.. gloria.
varia. _ ~ • - - varía.
sandía _ -. sandía.
cequia _" - sequía. (1)
amplia '.. _..'•... .- amplía.
amplio _. . . . . . . . . . .. amplío, amplió.
Arrio _ - arrío, arrió.
Roscio'.. _ _- .. rocío, reció.
continua _ - ... continúa.
eontinuo. _ ~'.... continúo, contirrnó... ,.,
per¡jetuo.. _.' _." perpetuo, perpetuo.
pingüe ...••••.. _. - - preceptúe; preceptué.

Mas se ha osceptuado de la regla 2. ~ la termina­

eion ia de los verbos,omitiéndose el empleo del acento
sobre la í por ser siempre larga en la primera persona;

. ".. W' debe'pero si la prunera .persona no termmase en ,

. ." . ge", gui no debe-
[1] La u muda de las combinaciones que qt.U'J '.'

. . ~ 1 I del acento· aSI, en ce-
eontarse pnra la aphc8~lO.11 'la as reg as iaue In 'i es In' pe--.
1uia, la e es la autcllenuluma vocal, y e~ s ~ a

a·último.
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dcent.narse In i en cnalquicra otra persona que ncal.o
en lfl.; corno gloría, roela, cuyas primeras personná

1
, ,

son g orto, rocto.
REGLA TEi~CERA.

Las palabras que antes de su última vocal, tengan

ai, ei, oi, au, eu, ou, se acentuarán en cualquiera vocal
que fuere larga, menos en la untepenúltima : corno en

ralle, aceite, heroico, maula, neutro, Sousa, Boulcs, qne
no se acentúan por ser larga 811 antepenúltima vocal: y
se acentúan caidacparaiso, creído, oído,heroina, {lútto,. \

a'ulló, maélle, maullé, reúno, re'ltn:i.

E8PLICACION.

En esta clase de vocablos la antepenúltima vocal es
la primera de cualquiera de las combinaciones de que
habla la regla; como en aire, cuya antepenúltima es
la a. Así pues, podia darse á la regla 3·. ~ esta otra

versión, mas clara pa~a ~igUIlOS; ,.Las palabras que
" antes de su última vocal teng.an ai,.ei, m, au, eu, OU, se

" acentuarág donde corresponda, menos en la primera
., vocal de cada una de dichas combinaciones."

M. iCual es la regla de la acentuación del verbo?

V. Para la acentuacion de los verbos obsérvese la

regla siguiente :.

REGLA CUARTA •

En las inflexiones del verbo, si debe tener acento la

primera persona de un tiempo, se acentuarán tambien

las demás personas; pero si no lleva acento la primera,
I •

tampoco le llevarán las otras persollas del mismo tiem-
po. Así, por ejemplo, porqlle se acentúa amaré, tam­

bien se acentúan amarás, amará, amaremos, amaréis,
amarén ; y porque no se acentúa amare, tampoco Ilc­

van acento amares, amaremos, amareis amaren,
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E8Pl..ICACTON.

Observando esta regla sencilla y única en la tlcerl"
tuácion de las inflexiones de los verbos (hasta hoi tan
dudosa é incierta), desaparecen todas las dificultáde$
que ofrece su prosodia para' el uso del acento; y tam­
bien se ev~ta la confusion del pretérito perfecto' ó abso­
luto (nmamo«, caminémos] con el presente (ama'lnO$,
caminamosj; y del futuro imperfeeto ó absoluto {nma­
,-á8, amarémos, amaréis, amarén.) con el imperfecto y
futuro de subjuntivo (amaras, amaran, amaremos¡
amareis}.

Mas para la acertada aplicación de esta regla 4. d •

se debe advertir que todas las primeras personas de
los tiempos (sean regulare!' ó 'irregulares) elstán suje­
tas á-las reglas ,g'erie'rales de In acentuacion : y que lo
que prescribe la regla especial die' los verbos, es que 'si'
lleva acento la primera ,persona,' tambien Id llevarán
las cinco restantes, en In vocal larga de cada persona;
pero si la primera no necesita acento, ninguna de las

seis lo llevará..

Tambien debe observarse que aunque al verbo se te
agreguen pronombres (~, te, 81], lI,OS, OSi), oonaerra el
acento que tendria.si estuviese separado de ellos ; por'
ejernplo : e}~scñómc, perdi6sc, ¿irMe, darite, lwblóles,.
Fuera de este caso y de los adverbios terminados en
nientc, tanto el verbo con estos' agregados, C01UO' toda
palabra compuesta y todo derivado. deben sujetarse á
las reglas generales de la .acentuacion, sin atender á
su composición ni derivacion; por ejemplo¡ vea-=.véa.'
se, dic~-dí~'e8e,oiga-óigame, I~e-Iéelo, ense~la­

éDséñamos útil-s-util ísimo; hl\roe- heroico-herOlSrr1ClI, . , .
á..sl~-a~i,mismo, trcs-vcint.itrés, décinlo--deClmoset~
IX.. l. ,. )1.
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010, bajá-bnjacs, obús-obuses, bnl1prée-bf(11pt«ls e8i
~8.rácter-caractel·es, régimen-regímenes.

REGLA QUINTA.

Todos los demás vocablos no comprendidos eu las
reglas precedentes, llevarán acento si no tienen larga
la penúltima vocal.

ES·PLICACTO'H'.

Esta es la regla mas ,general; las tres anteriores
deben considerarse' como escepciones de esta, que'
emprende el mayor número de' las voces del idioma,
porque,

Esceptnando las', voces acabadas en consonante que'
no sea la 8 (regla 1. o:S );

Esceptuando las voces terminadaa en ia, ie, W, iu,
ua, ue, uo (regla 2. ttS );

Esceptuando las ql1e' antes de su última. vocal .tie-:
nen ai, ei, oi, au; eu, OU (regla 3. OS:);

Eaceptuando ciertas inflexiones del verbo (regla,

4. -»
todas la!' demás palabras deben sujetarse á esta regla;
general, que puede espresarse en los términos siguien- I

tes: "Escribir el acento sobre cualquiera vocal larga,
" menos' sobre la penúltima."

Los ejemplos siguientes facilitarán la aplicacion d;e~

esta regla.

No le acentúan por tener'
larga la penúltima'

vocal.

86 acentúan' sobre cual­
quiera otra 'vocal que
no sea la perJ,úttima~·

animo .... _.. _.. _. animó, ánimo.
cantara..•-lit .-••' .~,. _ • _ cantará, cántara,
capitulo.. - __ • _. _. _ capituló, capítulo;,
eelebre ....' .'- .. ~ .. celebré: célebre,
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vomite. - · .. · ••...'.. vomitó, -rómit(}.
~ul"~ureQ •••' • ••• - -.. purpureó, purpúreo.
jubilo, - - . - u ••• • jubiló, júbilo.
mascara - . - - _. mascará, mascará
cascara - . - - .. - .. __ cascará, cáscara,
repique [1] _. repiqué.
martes.... · _.. . • maltés, miéreoles,

mientras - · .0 •._• • • •• detrás, vísperas.
Marcos ...... · • . . trasdós, GflIápagos.
Venus. · · • . • . . . . obús, ómnibus.

Dedúcese de esta regla 5. cd , que toda palabra es­
drújula debe' ser acentuada, comofísico, clásico;y tam­
bien debe ponerse el acento en toda palabra aguda,
acabada en vocal ó en s, como .sorll,. 'mal'lJlds, mO'lttés,

, d' ~ · ;/,ams, per J'Jrlcanuo.

~SCEPCIONE~.

Es de lIBO general escribir sin acento las voces Dios,
Jesus : mas -convendría someter á las reglas de la
acentuacion otras palabras que, por ser de uso fre­
cuente, algunos escriben sin acerito , como-80n las si­
guientes: pué" después, sinó, atrás, además, demé»,

., · á ·_1' , ' J.' 11'qU'tzas,Jam s, oJma., aquz, 0,,1"', a t.

Tambien el lISO sostiene la irregularidad de conser­
var en los adverbios en mente, la acentuacion de los ad­
jetivos de que se forman, (bárbaram,ente, fácilm.ente),
aunque la vocal mas larga está en la sílaba men:

M. ¡Se acentúan las voces que no tienen mas vocal
qlle una; como pan, eSI ya, tu!

D. El acento, como Be ha dicho, ni definido, es un
signo destinado á señalar la vocal mas laPgª,,; de cada
vocablo; así es que no habiendo lJlUS que una sola \'0-

(1) Téngase presente-la notn oc la regla 2. " sobre la u muda
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.al, no necesita el distintivo del acento, á no ser qua
un mismo monosílabo se pronuncie con mas fuerza
en una acepcion que en otra, y estos casos los señala
J~ siguiente,

Cuando es una sola la vocal de la dicción, no lleva­
I·á acento; á escepcion de los monosílabos siguientes
que se acentúan en la acepcion en q,ue 86 pronuncian
con mas fuerza :

dé, vcr~o dar, v.g. que ~ de, preposlcion v.g. pan de trigo.
le .depan 5de, nombre de una letra,

u, pronombre, v.g. él ~ 1 ' lo: l
escribe .. .. _~ ~ .... 5e , artícu o, v.g. {' pall.~

'~é, interjeccion, v.g. ~ I b 1 b L·
/té a.qu>¡ ~ ...... _.. .. ... 5ue, ver Q la er, v.g, 'te insto.

lní, pronombre .perso- ~. ", .
"nal, v.g. para mí . .smi, posesivo, y.g. mi padre.

tú, pronombre perso- ~ .
nal, v.g. tú escribes Stu, posesIvo, v.g. tu padre.

$í, partíeula afirma- ~ . . .
tiv~ ... ~ __ , _. ". _. 5si, partícula condicional,

lí, pronombre personal, v.g. para ·sí.

sé,. ver~o saber, v.g. ~ se, pr?nombre reflexivo, ll.g·.:fO
.10 Be•••• • • - - ..... - - 5 lifl'zge.

sé; verbo ser, v.g. ~é justo.

te, planta, y bebida, ~ le, pronombre personal, v.g:.- t4
v.g. taza de té .. - - .. 5 ama.

lO'

,á,preposicion, v.g.eoi ~ b ·
6 mise . _... __ S(1, nom re y sonido de una letra.

~, conjuncion, v.g. te- ~ .
la é hilo 5e, nombre y sonido de tilia letra,
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ó, partícula disyunti- { .
va, v.g. dos ó tres .. 50, nOlnbre y sonido de una letra~

ú, partícula disyunti; ~ .
va, v.g. siete ú ocho S u, nombre ysonido de una letra.

ESPLICACION,

POI; poco que se fije la atoucion eu la prosodia de
estos monosílabos homónimos, SP. notará la mayor

fuerza ó\ ~nfasis con que se pronuncian en una de

sus significaciones; y esa misma observacion no~ ha­
rá ver que está mal aplicado el acento en la preposi­

.cion á y las conjunciones é, ú, ó, porqne se pronuncian

.con -mes fuerza cuando son .sustantivos é interjeccio­

nes , como es fácil notarlo en estos ejemplos : formé
una a, la 6, uta u, ¡O dolor!

Xdviértase que In regla 6. eal prohibir e' uso q~l

acento en las roces de una vocal, no se refiere á los mo­

nosílabos en general, sinó á los de una sola vocal (xa»,

dos, UJl, da, fe, y, lo, etc.): los demás vocablos con mas

de una vocal están sujetos á las reglas precedentes.

M. ¡No hai algunos otros casos escepcionales en
que se' emplee el acento 1

D. Muchos autores acentúan las voces que, quien,
cuan, cuanto, cuando, como, y otras cuando son inte...

r rogativas ó admirativas, ó se pronuncian con mas
fuerza. Tambíen hai gramáticos que pretenden que se

• emplee el acento para diferenciar las palabras homó­

nimas, escribiendo hácia (preposicion) para distinguir­
la de ñacia (verbo). nidria, média, regia, pária"ténia
(nombres), para que no se confundan ~on tos verb~s
nutria, media, regia, paria, tenia; mas:par~ esto seria

necesario haccrjn estudi.o detellid~ del idioma..ú q~e

'lOS presentasen esos escritores la Iista de los millares
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de homónimos que están en idéntico caso. Sin esas
dificultades, el sentido y coutesto del discurso determi..
na siempre la acepcion en que se emplea cada pala..
brn, aunque tenga muchos significados, \

M. ¡No hai ninguna otra regla ni observacion que
añadir sobre la acentuacion r

D. Estas seis reglas comprenden todos los casos del
uso del acento, y no se apartan en cosa alguna sustan­
cial de la acentuación adoptada por la Academia es­
~añola, y menos, de lo. observada en los mas de los
libros modernos, (1)

(1) No habiéndose presentado hasta Iroi un sistema completo
de acentuacion, no ,es de admirar que no se haya uniformado el uso
en este punto, Para que el lector pueda con roas facilidad juzgar'
mi sistema de aceutuacion, Jo remito al resúmen que se pone á,
enntinuaciou ¡ y en prueba de que no me separo del uso general
(co~o Jo han hecho Salvá y otros gramátic~s), ahí está la acen..
tuncron de todo elite tratado, esrrictumente conforme á las reglna
que doi, .
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. No se aeentúa la pen úl....
. tima vocal de la termina,
: cion ia.de los verbos; v.g.'
yo telina, yo.temeriu,

~
eor1íe.d'ia

efigie
colegio
AC'acitls
fragua
tenue
a,.dllo..

lte8úmcD de la l~eccioD {(.trf
Ve la acentuacion.

REGLAS. EJEMPLOS .
1. d Se acentúa CUal-¡ dolor· ESCEPCIONP,'g:., , f J..Ias voces terminados Awquiern vocal, me- fiel {¡U"

I ' 1 ' , I s, que sigilen las regla's (to'
nos a u tuna, en las escasez; I n I
voces acabadas en l as aca ar as en vocal; y al.'

; gunns inflexiones del verboconsonante.' .
que siguen la regla 4'.~

2 CI3 Se aeentú n cual- .
quiera vocal, menos
la antepen última, en
Ias Voces acabadas

en ia.....••
ie ••...'..
io .. . . . . •
tu .
ua .•..••
ve.•••• ;;-.
uo • ~ ••••

t
f

1funq'u'e el' verbo ~'f!hfli
. agregado nlgun pronombre ,"
; se acentuará como si estu-:
viese solo¡ v.~· pedíle, he-:
blome , ·

oaile
pleito
eltoieo
aura

neutro
Sousa.

tliré,
dirás,
dirán,

dirémos,

montes DIos, Jeslis.
montés Aunque un adjetivo tenga'
corroe agregada la terminaciun
kéroe, Im-ente, se acentuará COIIU,.

si estuviese separa do; v.g.'
bárbaramente; (áclIme nte.

I
~ Tendr'.r Acento cuando"

sol, dan, se pron u.n~i8n con rnas
'vas, t«, un. 1fuerzu : dé, él, hé, luí, tú, 8í~

sé, té, IR proposicion tÍ, "
las conj.ungione. é,.'Ú,.d~·

#. as Se acentúa cual­
quiera vocal, menos
la antepenúltima, en t
las voces qu'e antes ;
de su última vocal '

tengan al..·..... ·Ii,
el •••'••••
oi.. . . . .. '
au .
eu.• • • • • •
01' •• o· •••

4. as 81 lleva acento la .
primera persona' de
un tiempo, se acen­
túan ]n~ demás per.¡
sanas; sino 110.

b. d Toda voz que no
pertenezca á las re­
glus precedentes, se
ncentún en cuulquie­
ra vocal, menos en la
penúltima,

8~ ~ La8 voces con unn
sola vocal no U"a­
,án acento,
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I~ECljION xv.
Del guion y fle la particion de los vocabio§',,'

M. ¡CnaJes S'011 los usos del guioI1 ~ ,\
D. Tres son Jos usos del guion ó division : 1. o "

euando se quiete" indicar el silabeo de una diccion, in-o
terponiéndoJo entre ~DS sílabas, como al-miz-cle,
eons-tan-tes ; 2. Q , para. enlazar las palabras que con­

curren á la formacion de algunos nombres compues­
tos; como Puerto-Rico, Ali-Bey, critico-apologético t
y 3 o , para indicar la partición ,de una palabra al fin
del renglon, ruando 11'0 cabe entera.

M. tDe que modo se ha.. de partir un vocablo- al fin
del renglón !

D. Tanto el silabeo corno la: partición d'e los voca­
blos debe hacerse sin separar las letras q.ue integran
cada sílaba.

M. ¡/Qué se entiende por sílaba t
o. Se llama sílaba la letra ó letras de la palabra;

pronunciadas en un solo golpe de voz. Una sola vocal
puede constituir sílaba, corno la o de ola; tambierr
pueden entrar en la sílaba dos vocales, corno hai, que
Se llama diptongo;' ó tres, como en buei, que se llama
triptongo. Las consonantes necesitan combinarse con'
las vocales para formar sílabas, pudiendo concurrir'
hasta cuatro consonantes:' con una sola vocal pnra for­
mar unasílaba, como trans,

M. iCómo' conoceremos err un vocablo las vocales;

q.ue forman diptongo ó triptongo, y ... las consonantes'
flue corresponden á eada vocal 1 '-\.

D. Aunque el estudio de la sílaba pertenece á la er­
tologi~ y la pt"O.sodia, inú~i1 es que I.to·gr~fia se re­
hect' a esas nociones.previas, porqlle'~ mur poco Id
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que han adelantado aquellas artes sobre el mecani~.

mo de la palabra. IJ~ \lei de la. combinacion de las
consonantes con las vocales, es' constante á par de
sencilla y clara, y quizás lo sea tambien lo que rige la
combinacion silábica de las vocales para la formacion
del diptongo y el triptongo; mas las reglas que hasta
hoi se han dado son multiplicadas, inconstantes y de
difícil aplicación.

M. Segun eso, habrá de quedar deficiente la orto..
grafía en esta parte.

D. No pudiendo la ortografía en este punto apo..
yarse en la incertidumbre de la prosodia, debe prescin­
dir de esto. para poner sus reglas al alcance de todos.

Para la acertada particion de )015 vocablos sin nece ...
sidad .del conocimiento de los diptongos y triptongos,
bastará cuidar de nunca partir un vocablo por entredos
vocales [1], Y observar las dos reglas siguientes para
la combinación de las consonantes con las vocales.

REGLA PRIMERA.

Siempre que sehallen juntas las dos consonantes bl,
br, el, cr, dr, (di no), fl, fr, gl, gr, pI, pr, tl, ó tr, son
inseparables y se combinan indefectiblemente c~n la.
vocal subsiguiente.

Ejemplos de las consonantes inseparables: ta ...bla
ca..bra, te-cla, la-era, la-d1·a, in-fla, su-fra, re-g/a, ne­
gra, so-pla, le-pra, le-tra, a-tlas. Se han escluido dl,
porque estas se separancon sujeción á la regla gene'"

ral, que es la siguiente :
REGLA SEGUNDA.

Toda consonante se combina con la vdta! subsi ..
- ....

. . ,. . d t preven"{l] Tanto mas conyeruente es la observacia e·e~ a
CiOD, cuanto que e~ frecuentisimo el uso de In sinéresIs en el ha..
bla hispano-americana. 15
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guiento , ppro si 110 se le ~l1bsjgne vocal, In consonnn>
te se combina con In vocal nutoccdonto aunque no es­

té inmediata.
EsptlCJ\crON y RJEl\rPLOS.

Si se comprende cl rigoroso significado de los tér­
minos de In regla, es innecesaria In esplicacion de esta'.
Por vocal S'ltbsiguiell,te se entiende la que siga inrne­
diatnmento después de In consonante; como en la voz
ato, In o es la vocal subsiguiente () que se sigue inme­

diatamente después de In t, y por eso la t sé combina:
con la o, y no con In a antecedente, Segun esta pri­
mera parte de la regla, deberán silabarse y dividirse
así estos vocablos ~ u-na, e-so, hi-lo, le-iio, a-ro-ma,
ca-ra-bi-na, a-hi-to [1].

La segnnda parte de la rcglu dice que cuando no
haya vocal subsiguiente (es decir, qlle siga: inmediata),
la consonante se combina con la vocél antecedente;
corno sucede con la s de isla, que no teniendo vocal
subsiguiente, ~ une á la i: que essuvocal antecedente.
.Al añadir la regla-'-aunque no esté inmediata, quiere
decir--aUJlq.ue ¡laya otra consonante de l)or medio : así
en la- vozinstar. no subsiguiéndosele vocal á la s, debe'
esta combinarse con la i antecedente aunque no esté
inmediata; y corno la n se encuentra tambien sin vo­
cal subsiguiente, debe iipalmente combinarse con-la i,.
resultando la combinaciou compuesta-c-ées. Por la se­
gunda parte {le la regla deberán silabarse y dividirse'
así estos vocablos: .. for-ma, ab-sol-rer, can-tas. par-ten,
obs-tar, cons-ta, .1Jc'rs-pi-c(tz, ist-mo, trans-for-man..

Aplíquellic estas dos reglas á todo género de diccio­
Jt:es y se verá qlle comprenden todos los caib~·· .de
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In crnubin:{ti?n de las, cons~nantcs con las vocales [1].
M. iNo ufre~ell ~lgl1ll'a dificultad -la rr, la u, lU\c1t y

la x para la uplicaciou de las reglas de la particion 'de
los vocablos 1

D. La rr es una consonante indivisible" como lo es
la II y la ch. Si los impresores dividen la 1T al fin de

renglon, eso solo prueba su ignorancia ó su apego a la

rutina. En cuanto á la z, si está serruida de consonan-
1 o

te, se une á la vocal antecedente (ex-ltibir,. ex-poner);

pero si estuviere entre vocales, corresponderá, tanto á
la vocal antecedente, corno á la subsiguiente; COIUO

en la voz ex/unen, que debe ~ilabarse-ec-sá-1Jz.en. De
aquí resulta que será jgualmeute impropio dividirla

así-ez-á-nzcn, y así-e-xá~1Jlen; y porconsiguiente en
la escritura ~~o debe partirse la dicción por donde
haya z entre vocales. (fJ;

M. iNo hai algunas palabras que no se sujeten á las
dos reglas espuestas 1

D, La primera regla de la.comhinacion de las conso-
.nantes con las vocales, ·110 tiene esccpcion alguna; y
la única escepcion de la segunda son- las particulas
componentes [2], que es f;ost,umbre separar~ll;s ~ttegr!s

cuando por ellas se parte el vocablo; por ejemplo
des-arreglo, in-advertencia, sub-lunar.

1\1:. iY porqué no se someten á la regla general, pa­
ra uniformar y simplificar 811 escritura?

D. Nilignn inconveniente habría en que estos com­
puestos se sujetasen á las reglas de las demás pal~bra.~~.

[ LI ·pon l\Jariano Vallejo en 8U Teoria de la.. ~liet.ur~, da diez
:J",-~ . - t mbiuncioues Dlf'íC1l1uCIltc se. rrcglus pura CIISClHi!" (~S as cu ( -,- ~ '. . .' ~

huIrá en 10B. niños cupucidnd sl~ficicllte para 'eurenderlas. III (1/1'

.IQS hombres paaieuciu para estudiadas.
[2J Véase ·Ios .lágilln~ 17 y J~.
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Si se teme el olvido de su composicion, consígnese en
el diccionario, como debe hacerse con las etimologías.

Resíl.nen de la Leccion 13.B

Del guían y de la particum de los vocablos.

Tres son los oficios del guion: 1 o indicar el sila­
beo de un vocablo; 2. o enlazar los simples de algu­
nos nombres compuestos ; como Puerto-Rico, políti­
co-religioso; y 3. o indicar la particion de una palabra al
fin del renglon.

Para hacer con acierto la particion de los vocablos,
no se dividan por entre dos vocales, y respecto á las
consonantes, obsérvense las dos reglas siguientes.

Regla 1. «: Siempre que estén juntas las dos conso­
nantes u, br, el, cr, dr, (dl no), jl, fr, gl, gr, pl, pr, tl,
ó ir, son inseparables) se combinan indefectiblemente
con la vocal subsiguiente. Ejemplos: ta-bla, ca-bra,
te-cla, la-era, la-dra, in-tia, su-fra, re-gla, ne-gra, so-pla, '
le-pra, le-tra, a-tlas.

Regla 2. ca Toda consonante se combina con la vo­
cal subsiguiente; pero si no se le subsigue vocal. la
consonante se combina con la vocal antecedente aun­
que no esté inmediata. Ejemplos de la primera parte
de la regla: u-na, e-so, hi-Io, le-ño, a-ro-ma, ca-ra-bi­
na, a-hi-to. Ejemplos de la segunda parte de la regla:
for-ma, ab-sol-ver, can-tas, par-ten, obs-tar, cons-tar,
pers-picaz, ist-mo, trans-formar.

Se esceptúan de esta regla las partículas compo­
nentes, las cuales deben separarse completas; como,
des-arreglo, in-advertencia, sub-lunar.

No se debe dividir la rr, ni la ll, ni la ch. Uonsi­
derada cada una como una sola consonante, se les ittlli­
cará la regla precedente. Segun la misma regla, cuan-
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do la x esté seguida de consonante, se combinará con
la vocal que l~ antecede j por ejemplo, ex-tenso, pre­
tex-to; pero SI está entre dos vocales, se combina con
ambas, y por eso no se debe separar de ninguna de
ellas, no partiendo ningnn vocablo por donde esté la
x entre vocales.

•LE()CION X VI.

Del punto, los dos puntos, la coma, y el punto

y coma.

1\1. ¡,Con qué objeto se emplean los puntos y co­
-mas!

U. El uso del punto, los dos puntos, la coma, y el
purrto y coma, tiene por objeto señalar las divisiones
eonvenientes é indicar las pausas necesarias para faCI­
litar la lectura y evitar la confusion de las frases ú
oraciones.

M. ¿Uuales son las pausas indicadas por cada uno

de esos signos 1.
D. Pueden reducirse á tres las p~usa8 del lenguaje:

la mayor es indicada por el punto, ó por los <los poo­
tos; la mediana por el punto y coma; y la menor, por

la coma.
lVI. Si los dos puntos designan una pausa igual á la

del punto, iqué objeto tiene el empleo de aquellos 1
D. Los dos puntos, además de designar la pausa

mayor, sirven para llamar la atencion dellector'so~re

las palabras que les subsi?,uen; y este e.s su. peculiar
oficio: oficio que debe siempre tenerse el\, vista para
ni confundir el uso de los dOI puntos, con el del pun-

to, ó punto y coma.
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Entiéndase, pnés, para el 1180 acertado de esta pala..

te de la pnntuacion, que solo hai tres pausns-·nl.ayor,
mediana !! menor, representadas por los tres sigüos­
pu nto, punto y coma, ?I C01Jla; y que los dos puntos
no señalan una pansa diferente de la del punto, sino
que son además un signo de atencion ; así como los
puntos interrogantes y de aPnliracion, además de indi­
car pansa, son signos de pregunta, de esclamacion, etc.

M. ¿Hai reglas fijas para el uso de los puntos y co­

mas?
.0. No pudiéndose fijar la duracion respectiva de las

l?RUSnS, tampoco pueden establecerse reglas seguras
para el uso de sus signos. De ahí proviene la díversi­
dad que se observa en la pnntuacion entre los es('rito~
res. Hai, no obstante, una regla ó principio general que
puede servir ·de guia para el uso de los puntos y comas,
y es la siguiente:

REGIJA GENERAL.
~

El punto se emplea como signo de descanso en
aquellos lugares del discurso, en que no quedando- in·
terrumpido el sentido, termina la cláusula;

Los dos puntos se colocan en lugar de pnnto, cuan­

do se va a añadir algo qlle tenga inmediata relacion
con 'la cláusula.

Con la coma Be señalan las divisiones mas cortas;
y con el punto y coma, las divisiones largas de la cláu..
sula.

En este principio se fundan las 'reglas siguientes.

usos DEL PUNTO.

La may.or ó menor estension de las cláusula~:'­

pende del modo\le raciocinar de cada uno, de su' e~'Mo
ó modo de escribir; pero, sea corta ó larga, la cláu-
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sula debe finalizar con un punto, qne se llama finar; r
debe cerrarse' la cláusula siempre que se va á varlar
de asunto.

Tambien se pone nn punto en seguida de toda dbre..
viatura, como cuando escribimos- U.por 'Ústell, etc. por
etcétera. Si la cláusula termina con una abreviatura,

el punto de esta se considera suficiente para: cerrar la:
cláusula, aunque fuese mejor añadir el punto final,
pero si la abreviatura estuviese dentro deJa cláusula,
debe hacerse la puntuacion que corresponda en seguí­
da del punto de la abreviacion: coma se ve-en el ejem­
plo:

Todos dicen que necesitan hablar con V. Lesuplico
4. V.~ le ruego encarecidamente ,q'ue t~aya cuanto antee...

usos DE LA~OMA.,

Debe interponerse la cerna (siempre que estén. in...'
mediatos) entre nombre y nombre, entre verbo y ver..

be, y entre oracion y oracion.
Ejemplos de la coma entre nombres.

La guer'ra, la miseria y la peste se aunr1ron contra
los sitiados; pe)·o ello, persistieron resueltos, firmes,

impéxidos.

Ejemplos de la coma entre rerbos.

En vano los convid6, persuadié, instó y aun ,·ogóel
. I

grl1c1"al enemigo. .
Ejc11ljJlo tle la coma entre oraciones.

Trasp{¡sa t[ alta S1erra, OC!lp(l rl llano,

no pl~rll()nes la espuela,

'JlO des lJar Ú lit numo, ..
11W1iCll jilljninanrlo el hierro illH{l'no~ ~ ~~. .,.. •

~c notará en estos ejemplos, que donde hai conjün-

don, falta la coma ; y esto es conforme {l la regla q.ue'
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requiere que estén inmediatas las dicciones para inter­
poner la coma. Generalmente se omite esta antes de
189 conjunciones y proposiciones (y, é, 6, ú, ni, que
conjuncion y relativo, por, pa1·a, con, sin, sobre, hasta,
etc) cuando enlazan palabras, ú oraciones 'cortas; á
no ser que sea conveniente poner la coma, consultan­
do la mayor claridad.

Se ponen entre comas los incidentes cortos de la
oracion, como se ve en estos ejemplos:

Escoged, ó soldados, entre la ignominia' y la gloria.
EsperemtJs, amigo, mejor oportunidad.
Debemos, no obstante, buscar el remedio.

Finalmente, la coma debe ponerse en todas las par...
tes en que hacemos una ligera pausa. Por eso convie..
ne leer en voz alta lo que se desea puntuar con exac..
titud.

USOS DEL PUNTO Y COMA.

Se emplea el punto y coma cada vez que en la lo­
cncion se haga una pausa mas larga que la de la ('0 4

roa, pero quedando pendiente el sentido. El punto y
coma sirve tambien para señalar los miembros mas lar­
gos de la cláusula.

EJEl\IPl.O.

Inmediatamente jun.tó sus fronteros, y continuando
el plan deprivar de recursos á los enemigos, taló los
campos de Alcalá; seguidamente incendió el arrabal
de lllora i rica villa de donde recogió buena presa;
arrasó cuantos frutos encontró en la vega de Granada,
y ~olvióse á Martos, etc.

usos DE LOS DOS PUN'fOS.

Los dos puntos se ponen al fin de una clá.u8ula
cuando se quiere añadir una breve sentencia, ó re-
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flexion, que es una deduc<'io; ó ill1strllcion de lo q"t1'. ;.;, !

acaba de decir; tanibien se ponen los d t .. e ~c
. . . ~ , , os pun os para
llamar la atencíon sobre las pldabras que'siguen j y
finalmente, cuando se citan palabras de otro,

tJilMPLOS.

(l La niáxinia es trillada,
mas re'petirsé debe:
no' escriba quien no sepa
unir la utilidad con el deleite .. !)

", Güarde para su regalo
esta sentenein un autor:

si el sabio no aprueba, malo !
si el neeio aplaude, peor ! ,.

u Soio el intrépido Muza Ies dijo: Dejad, señores,
~s·e inútil llanto' á los niños y á las delicadas hembras;
seamos hombres."

" 'P"emIRri glorias ajenas
los dos caudillos, y unas y otras genif1s~

recelaban' pl~lrd~ntes
que Roma allí su libertad perdia:
t31 pobre: pescador nada tomia,'

"~o La ten'ganztl ~s vicio d'e niños, de mujeres, ú de
espíritus pusilánimes : el que tiene' elevaeion de ahrili
se complace eu perdonar."

" El emperador Sigis'mund'o; cuando lolécoM6bi!lr
porquti hacia: beneficios á sus enemigos en Iuglfír d~ des­
truirlos, respondia : Qué ( ¿1l0 los hago yo morir hft'-
ejéndolos amigos ?" 1&
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I~ECcIbN X.VIJ.
Oe lo~ ill'C.·l·ogalrtes, adl.lil·acio'I(~s, p:..réllt.e·~

sis, y de•••¡ís sigllO~ o.·to;·l-áficos.

M. ¡,E'n que Ci.\SOS se emplea el interrogante 1

D. ~I interrogante, COIDO su nombre lo esprcsa, sir:'
ro para indicar el tono de interrogacion y el de duda.

.El interrogante se pone inverso (i) nI principio de la
frase interrogutoria, y se coloca d irccto (1) al fin de'

ella.

EJEiUPLOS.,

" i QlTé recompensas recibió' Descartes? iQué hono­
res le tributó 811 patria? Pero ¿qué recompensas ni qll e
honores! ¿Olvidamos que se trata de un hombro emi­
nente? Hablemos ..mas bien, de persecuciones, do ca­

lumnias y de envidias."
Cuando haya varias interrogaciones q·ue formen una

sola cláusula ó un solo periodo, debe ponerse antes de
la primera el interrogante inverso, }" al fin de cada
una el directo. Ejemplo:

" ¿.Era este el consejoque debiumos seguirl, la linea
única de nuestra marehal, el único medio de salvar-­
nos f"

1\1. ¿Para qné ~s el signo de admirucioul
D. El sigIlO de admiración sirve para indicar el to-­

no de admiracion, el de esclamacion, y el de sorpresa:
se coloca inverso al principio de la frase, y directo al
fin, lo mismo que el interrogante'.

EJE.i\fPLOS·.

~Bárbaro asesino! ¡Y te atreves á presentarte man­
shado todavía COIl la sangre del hijo de mis entrañas!"

'" ¡Qué dulce es respirar el aire qne respira la. ino­
eencia! "
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y jScr{l (Ille el umigo sacrifiquo al amigo! "
M. LCuando haremos uso del pnréntesis1

D. Se ha dicho que los incjd~~ltes .de la oración se

ponen entre comas cuando son cortos: si fueren lar­

gos, se pondrán entre paréntesis¡ y si mui estensos,
cutre dos guiones mayores. ..

EJEMPLOS.

" Los hombres de bien (sean pobres ú ricos, igno­
rantes ó ilustrados) merecen la cstimacion general."

" Vosotros, padres couscriptos (es cosa dura pro­
nunciarlo, mas me veo obligado á ello) vosotros, digo,

disteis la. muerte á Severo .Sulpício."

u Para lograr los dos resultados de instruir y mora­

lizar--sln los cuales la educacion no merecería este
nombre, sino el de corrupción, y lejos de ser útil sería

perniciosa-debe el preceptor, ante todo, hacer co­

nocer á sus discípulos, etc." ·
M. ¡No tiene otro uso el guíon mayor1
D. El principal oficio del guion mayor es separar en

los diálogos los dichos ó· locuciones de los interlocu-

tores.
EJEl\IPLO.

l' Desde una charca una parlera rana
oyó cacarear á una gallina.
Yaya, le dijo, no creyera, hermana,
que fueras tan incómoda vecina.
y ron toda esa bulla, ¿qué hai de nnevol~-­

Nada, sinó anunciar que pongo un hucvo.-_·
¡VIl huevo 50101 y alborotas talltol--

, - . .
Un huevo solo; SI, senora Il11U.

·'I'e espantas de eso, cnando no UIC eS1Junto
¿ Ii ,de oirtc corno graznas noche y ( lit,
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Yo porque sirvo de algo, lo publico;
tú qlle de nada sirves, calla el pico,'

M. Bsplique U. el uso de Jos puntos suspensivos,

D. Los puntos suspensivos se colocan cuando queda
suaponso el sentido de la frase, interrumpida la cláu­
sula, incompleto el raciocinio.

EJE~IPL08.

" Tengo para una fábula un asunto,
qu~ pudiera muí bien. ~ . ~ pero argU)) día
suele 110 estar la musarnui en punto,"

" La falsa caballería
ya iba retardando el paso,

¿Si lo hará de picardía". - ..

A ' T '1 Arre.. . e parqs... _. ca~o

metiendo la espuela, _.. Nad&.
Mucho me temo un fracaso..

Est~ vara qlle es delgada ~ ~ - .
Menos _. .. Pues este aguijón ~ .. -

Mas ¿si estará cansada 1"

1\1. ¿Cual es el uso del subrrayado?

U. .t;l subrrayado, las comillas y la manecilla. sirven

pnru hacer mas notables h~s palabras. ~n lo impreso,
en [ugar del subrrayado se emplea nI1 carácter de letra
distinto del qlle tiene el testo;' mas en lo manuscrito se
señala CQn rayos por debajo, todo lo que se quiere ha­

cer notable, sean sentencias, citas cortas, ó' ejelqplos
en las obras didácticas. CU~I~do las citas BOJ) ltlrgas, se
f3cfialqn con las comillas : y cuando se quiere llamar I~

ateucion del lector con especialidad sobre alguna .P"f"
te del diecurso, se e~llljlea la manecilla. . ·
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M. ¿Pora qué es la llamada?
D. IJU llamada es un signo de correcciou Ú adiciou

que se coloca en el sitio donde deban agregarse las pala:.
bras qlJe, precedidas del mismo signo, se hayan coloca­
do entre renglones ó al márjen del escrito.

M. ¡Cual es el uso de las not~sl ·
D. Las notas consisten en guarismos Ó letras entre

paréntesis, que como las llamadas, tienen el oficio de
avisar al lector, qlle alpié de la página. ó nl ñu del es~

crito se encontrará una auotacion ilustrativa del testo,
M. ¿Para qué sirve el párrafo!
D. Este signo § slgnificQ.}Já'rraf0 ó parúg-rafo, y 88

usa al~unas veces para señalar las dívisiones de UI)

discurso.
M. En qué casos se empleala diéresis!
D. Se ha dicho ya que la di'ére~js se emplea única-

mente en las ·c<1mbinaciones g'üe, güi, cuando se pro,
nuncia la 11.'; como en 11ergüenza, argüir.

LECUION XVIII.

Sobre el U80 de Jfl8 I~t,as Dlayú8cI,las.

M. ¡Cual es el oficio de las mayúsculas!
D. En la ascritura de mano, sol~se ernpleaa las ma-

)'úsculas corno iniciales; y su objeto.es marcar ,IIlS

clúusulllS y los nombres propios, determmar el sentido
de algunas palabras, y dar mas importancia á las cosas.

.. En esta frase....-
Admiranos Homero cuando pinta
llel Olil1lpO Zas pue·rtas,
lJO'r las Horas abiertas,

la A mayúscula marca el principio de la ~lá~lsula; Ju
primera H Y la. O señalan dos pOInbres propiOS; y el.
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la voz Hora« la muvúscu ln i ndica que se Jebe entender

por lus /¡~j((,., lIt JltjJittr.

1\1. l,No c~t.'í ~Iljcto ú reg'las el uso de las 111UYÚSCU-

las t \

1). Hasta ahora HO se han fijado las reglus sobre la
manera de servirse de 'las mayúsculas : el uso es mui

vario, y se encuentran muchas coutrudiccioues en los

uutores ú este respecto. (1)
Puede establecerse por regla general, que las 111a-

núsculas se emplean, YllIJara hacer alguna tlistiuciim
;n el discurso Ó rn los rocablos, s« ]Ju;·a indicidualizar
ti sigllifical/o {fe estos. De esta observaciouse deducen
las reglas siguientes.

Se j)onc mayúscula .

l. Q, al enlpezar á escribir;
2. o', después de punto final;
3. o, cuando se hace aparte, aunque no preceda

punto final;
4. O cuando después de dos puntos se citan

palabras de otro.

•
ESPLICACION y EJEIUPLOS,

La práctica de esta regla es general el} IUB len­
guas europeas. Es manifiesta la conveniencia de seña­
lar ·con carácter mayúsculo el principio de todo escrito;
como también la de hacer mas notable el fin y punto

(1) Nuestros ortógrafos tocan mui de paso este punto de la
ortogrnfia, Eu el Dictiolutaire unioersel de Huiste y NoJier se hu­
lla csteusumeute tratada la muteriu; aunque (IO~ dejan en la mlsma
confusión é incertidumbre.
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de reposó de la cláusula, subsiguiéndosC' una maYÍl~­

eula que lo anuncie con anticipacion, 1~o8 ojemplos
para el l. o y 2. o inciso de la regla están {t la vista

en esta página y en todas las del libro.

M. ¿l)ebe ponerse mayúscula despucs.do las admi-

raciones é intorrocacionesl \o,,
D. Suele escribirse mayúscula después de los signos

de interrogacion y adrniracion: pero esto dehe prac­
ticarse solamente en los casos en qnc el.seutido de la

frase interrogativa 6 admirativa haya terminado de tal
modo que exija el pnnto final independientemente
de, la interrogación ó adrniracion : como Be ve en los­
ejemplos que siguen :.

•

.. ¡Mas ~ai! que en tanto sus funestas alas
por la opresa metrópoli tendiendo,
la yerma asolaciorr ens plazas cubre!

Al áspero silbar de ardientes batas,

y al ronco son de' los preñados bronces

nuevo fragor y. estrépito sucede.

i O is como rompiendo
de moradores tímidos las pl~crtas

caen estallando' de Iós fuertes gonc·(~s?·

¡Con qué espantoso estruendo
los dueños buscan que medrosos huyen!
Cuanto encuentran destruyen - - - ."

,•.Qué es lo que" debo hacer! preguntó Irlomcneo;

Dec~dme, le respondió Mentor, ¿qué diligencifls ha­
beis hecho-para serviros de hombres desinteresados Y

b · t d con- aJrrun adula-sinceros? Cuando ha eJS encon ra o o ""

dor, 'qué hubeis hecho], le habcis alejado de vue8tr~
t . .. · d con dc~confianza!persolla?, lo habeis SUJllIern mirn o -
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un grano de centeno ~

vióronlo las hormigas:
¡qué gritos! ¡qué aspavientos!'
Aquí fué 'i1roya, dicen,
JIIUere, pícaro perro.
y ellas ¡qué hacianl Nada:
robar todo gtanero."

1\i, ¿Se escribe mayúscula después de los puntas

suspensiYo~l

DI Los püntos suspensivos tampoco exigen mayús­
eula á continuacion; á no ser que después de' ellos' se
dé principio á una nueva cláusula.

É.JE1\tptoS~

~t Tréliiulo ie decía, y balbucierrte :
y 0 __ .;. señora ¡; os llamé desesperado':

pero . .- .: .;-A~aba, ¿-qué quieres desdichados"

'1 Muerto Aquiles. . .. ¡CÓmo! (le interrumpí) ;
pues qué! ¿es ya muerto aquel héroef"

M. ¿CuaJe's son los' casos del aparte]

D. Prescribe tambien lo: regla primera (en eÍ inciso
8 e ) que todo' aparte deb'e empezar con mayúscula,
aunque no preceda punto final. SI ül continuar el dis­
eurso después de' punto' final, sirve la ntuyíÍ:sc'ula para'
llamar la atención-del lector, con el mismo objeto debo'
emplearse cuando para hacer mas notable alguna pro.:r
posicion, el escritor la presenta en párra-fo eeparade ó·
aparte.
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R.JEMPI"O.

" Porque zeo ya dispuesta I~ nueva generación, ~
,conocer los. errores que han e~iorpecido el desan:ollo
intelectual, y por consecuencia la maréha pacífica del
progreso: errores que pueden reducirse "á la simple
ospresion de

Error de plagio político,

Brror do plagio literario."

La Academia española dice que-se pOM mayúscula •
después del 111ui Señor mio, ú otro vocativo con que
suelen empezar las cartas); mas esto sucederá cuando.
después deese encabezamiento se principie renglon Ó
aparte. Y a"sÍ, estará bien escrito de cualquiera de ~s­
tos-dos modos :

lJiu'i señ01· mio: (recibí la de U. etc. rj

l\l1.li seiior mio: r ;

Recibí ·la de U. etc.

M. En la versificacíon ¡no es. frecuente, el uso de
ias mayúsculas 1 . . .

D. El uso de empezar" cada ver~o con mayúseula
debe limitarse á io impreso; En las poesías manuscri...
tas bastar¿ empezar con m~y'Úsct1ia cada estancia ó
estrofa, tOB10 que son unos verdaderos apartes.

EJE~IPLOS.

" Lloraban unos tristes pasajQtr
viendo su pobre nave combatida

de recias olas, y de vientos fieros,
• •ya casi sumergida ; ".

Cuando súbitamente
t11 vientocnln.a, el cielo se' serena)' t~.
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J' fa nfligida gente
convierte en risa la pasada pel\~.

Mas el piloto estuvo muí sereno,
tanto en la tempestad como enbonanza r
pues· sabe qlle lo mulo y que lo bueno
está sujeto á súbita mudanza."

La tipograña es mui pródiga en el uso de' las ma­
yúsculas;- mas, si los tipos de letras capitales, por su'

• hermosura y variedad, sirven de adorno en' lo impreso"
su profusión en lo manuscrito es morosa pa'ra la plu­
ma y fastidiosa á la vista. El impresor no se- limita al~

empleo de las mayúsculas como iniciales, sino que'
eompone con ellas palabras y frases enteras; como su­
cede en las portadas' de los libros, en los epígrafes de:
Jos capítulos, etc.

REGLA SEGUNDA,.

Se' escriben con mayúscula los· nombres propios,
ltSPLICACION y EJEMPLOS_

Esta regla es de un u~o, tan general como la prime­
rae Mucho contribuye á la precisión y claridad del len­
guaje escrito", que los nombres propios sean distingui­
dos de los nombres comunes 6 apelatisos por medio de'
una mayúscula; así tambien se evita que las personas:'
poco instruidas confundan los unos con los otros.

Segun esta regla deben escribirse con mayúscula los"
Bombre8·individuale~ de los seres espirituales, como los,
de Dios y6 ángeles (Jehorá; la Trinidad, el ángel
san Rafael, el arcángel san Mi!:;"uel);

Los apellidos' y nombres de personas (Cert~antes,.

María, David, Juan- Hodriguez};
Los nombres individuales de animales (Bl~cifalo;.

nombre de un caballo de Alejandro Magno);
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Los nombres de las mitologías (MineI'M, Oupid»
elídolo lYoloc, la diosa Pa'l"vati);

Los nombre.s propios de la geograña, que compren­
41e, los de, las cm~o partes del globo, los de cada region,
pals, penmsula, Isla, cordillera, montaña, volean, ocea,
no, mar, lago, laguna, rio, arroyo, fuente, nacion, esta­
d?, provincia, distrito, ciudad; villa, aldea, y tam­
bien los nombres peculiares de templos, palacios, edi-
fícíos, puentes, y embarcaciones; ..

Los nombres de los astros y las consteluciones ;
Finalmente, bajo la calificacion 'de nombre propio

está comprendida toda palabra que designe un objeto
determinado y único. Pero.se u~n escribir con minús­
cula, el sol, ·10. tuna, el inundo, el cielo, la eclíptica, .el
IJcu~ldor, la gloria, el purgacorio, el infierno, la tierra,
aunque sean empleados ,C01110 nombres propios.

REGLA TERCERA.
\

En los nombres propios que constan de' dos ó mas
palabras separadas, se empezará con mayúscula cado.
una de las voces componentes, escepto las partículas •
intermediarias. Por ejemplo, Buenos Aires, Tie7era
del Fuego, Alto Perú, Nuer,! lJfundó, Tierra d~ Labf!1",
T01nás de .Iriarte, José Antonio llod1'iguez del Pi-n(}e
y esta regla se observará aunque las voces componen­
tes se escriban enlazadas con 110 guioo; como, Nue­
.va- York, Bu~nos-Aires,Soto-la-Blarina, Torre- Tagle,

Ali-Bey..
Pero se escribirán con HIla sola mayúscula, estos

nombres cuandosus simples se incorporan en un sola
vocablo, formando un nombro corn~u~~to; como
Buenosaires Portoaleere, Terr.inoin, J.JJontehfllo,, o, ¡

Buenaire, Rocafucrtc, Afontetcrdc.
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UEULA UUAR'rA.

Se escriben con mayúscula los cognomentos ó re~

nembres quo se ngl·cgan á algunos nombres de perso­
nas célebres; como N01Joleon el Grande, Alejandro
Magno, Dionisio el Ti'rano, don Pedro el Cruel.

REGLA QUIN1'A.

~e escribe con mayúscula el epíteto con que por esce­
lencia ó antonomasia, se designa una persollQ. sin
nombrarla: como cuando se dice el Sabio, por Salo­
mon: el Profeta, por David; el Apéstol, por san Pablo;
el Gras: Capitan, por Gonzalo d~ Córdoba. Corres­
ponden á esta regla las palabras, el Redentor, el Señor,
e' Cl--Ucificado, el Eterno, el Omnipotente, el Criador,
y demás nombres con que se designa á Dios,

REGLA SEST1\_

Se escriben con mayúscula los nombres cornunes

personificados; es decir, cuando en el discurso se in­
troducen seres "inanimados 6 abstractos discurriendo
11 obrando como si tuviesen vida, corno si fuesen per~

sonase

EJ~l\~PLOS.

" La Discordia rasga con sanguinosa 111allO el velo
de paz que eubrin la España, . _."

~, Bolo en verso seencuentran los dichosos,
\ oc:

que viven, ni envidiados, ni envidiosos.
·La Espada por feliz tiene al Arado,
como el ReJIlO á la Pluma y al Cayado;
mas se tienen por míseros en-suma
RC11lo, Espada, Qayado, Estevfl y Pluma.
¿Pues á qué estado ol hombre llama bueno]

Al propio nunca, ~llro sí al ajeno,"
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i~ A. la orilla de un pozo
sobre la fresca yerba
un incauto mallc¡eho
dormia á pierna suelta.
Gritóle la Fortuna: /
Insensato, despierta.

R~veces de [ortuna
llamais á las miserias;

iJPorqué, si son reveces
de la conducta necia'l "

a.EG~A SETIl\fA.

• Siempre que se esprese el título de un libro ó eserí-
to cualquiera, se .empiezu con mayúscnla , también se
escribencon mayúscula las iniciales de las abreviaturas.
de los tratamientos; y se emplea la mayúscula en otros
casos como signo de respeto ó importancia de lq,s per..

senas ó las cosas.

Las abreviaturas que se acostumbra -esrribir con
mayúscula se encontrarán recopiladas por Qr~en -alfh­

bético en la leccion XX
•

M. ¡No hai otros casos ~n. que deba emplearse IQ,
letra mayúscula1

O. Fuora de los casos designados por In! reglas
que preceden, es innecesario el empleo de las Jettal
mayúsculas.; pero como el uso es vario é inconstante

{t' este respeto, conviene añadir algudaveglas que de­
terminen los casos del uso de la, minúscula corno ini­
eial de las palabras: tal será sl nsunto de la
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LECCION XIX.

Bel uso de las .1.i·niISClllas come illicialesCl

1\1. ¿Cuajes son las reglas que determinan el uso de

las letras minúsculas? ~

D. Las reglas para el uso de las minúsculas 110 son
mas que un corolario de las que se han dado para las
mayúsculas : y pueden reducirse á una sola, que es la
siguiente.

REGLA UNICA.

Se escribirá con minúscula todo adjetivo y todo'
nombre común Ó apelativo que 110 esté en alguno de.
Jos casos de las reglas sobre las mayúsculas.

ESPLICACION y EJEIUPLOS.

Segun esta regla se escribirán con minúscula

Los nombres nacionales, corno francés, inglés, chino,
f11lTOpeo, americano ;

Los nombres de religiones, sectas, órdenes religio­
sas etc., y las denominaciones correspondientes , como
cristianismo, cristianos, mahometismo, mahometano,
politeismo,. jesuita», franciscanos, cuácaros, hermanos
maraoos, órden del toiS01Z de 01·0, 6rdel't de la jarretera,
6rden de la legion de honor, framasoneria, templarios,
teutónicos ;

Los nombres de corporaciones y asociaciones, y las
denominaciones de sus miembros, como, unive~sidad,
academia, instituto, liceo, club, comision, eémara de
justicia, juri, cámara de pares, cámara alta, cámara

de diputados, asamblea legislativa, concilio, concejo,
municipalidad, camarista, senador, diputado, acadé..
mico;

Los nombres de los gobiernos, magistraturas, e.ar·
gos, puestos, empleos, títl~los y tratamientos 7 v, g.,



íttt.perío, emperador, 'reino, rei, pontijic~do, pontflíC'e'f
obispado, obispo, república, presidente, ministro, maris­
cal, generalato, general, coronel, gobernador, p"efecto,
conde, marqués, lord, prácer, doctor.señor, don, señoria,
majestad, serení&imo, ilustrísimo, escelentisimo, usted,
wsia, euccencia;

Loe nombres de· la.s artes, ciencias y profesiones f

como, la pintura,' la escultura, el blason, lafisica, la
teología, la química, las matemáticas, la geografía, la¡
g'ra1nática, la abogacía, la ju'risprudencia, la política,
la economía política ;

Los nombres delos meses, y de losdias dela serna...·
na, v. g.) enero, diciembre, lunes, Jueves, domingo,

. Si se escribe con mayúscula-la .G;·antática de Sal­
vá, la Física de Libes,es como títulos de libros, ~?r ls
regla 7. d de las' mayúsculas, POI- la misma regla se
emplea I~ mayúscula para los tratamie~tos en abrqyia­
tura; pero si se escriben con todas sus letras, se pon ...·
drán sin mayúscula, Tambien por la regla 7. ~ se
puede usar la mayúscula para los títulos; dignidadesj'
empleos, como signo·de respeto ~ considerar-ion, euan­
do nos dirigimos á las personas que los tienen,

M. iP'orqué ha limitado U. el uso de las mayús....
culas,contra la práctica general? '

D. He creido útil, tazolluile y conforme al uso de­
buenos escritores circunscribir el empleo de las mayús­

culas á los casos espresados, De algunos años á.. eita
parte se ha modificado mucho el uso de las ~ay~srn~

las, La tendencia general de los cs~ritore8 modernos
es limitar mas y mas 8U empleo. Las IICgl~s que he'
dado servirán para sisternar y uniformar el oficio de­
esas letras sin contrariar el uso en lo qne tiene deeons-:
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tante y universal. Las mayúsculas debieran emplear:"
se únicamente para iniciales de cláusula y para los

nombres propios.

Sobre el uso (le las 1nayúsculas.

En la escritura de mauo, las mayúsculas se emplean
solo como letras iniciales. Las mayúsculas sirven para
hacer alguna distinción en el discurso ó en los voca­
blos, y lJura individualizar el significado de estos. Las'
reglas para el uso <le la mayúsculas son las siguien-

tes :

1. cd Se pone mayúscula al empezar á escribir;
después de punto final; cuando se hace aparte, aunque'
no preceda punto final; y cuando después de dos puo-'
tos.se citan palabras de otro.

2. ~ Se escriben con mayúscula los nombres pro­
pios, v.g- Pe·rez, Jua1Z, Jtipitcr, Lórtdres, ló's Andes, et
Mediterra1leo.

~l. ~ En los nombres propios que constan de dos ó
mas palabras separadas, se empozará con mayúscula
cada una de las voces integrantes, escepto las partícu­
las intermediarias; como rrié'rrll del Fuego, T01ná$ ll~

Iriarte, Nueva- York, Buenos-Aires.

4. d Se'~escriben con mayúscula los renombres q.ue
se agregan á algunos nombres de personas célebres;
como, Napoleon el -Grande, Alejandro Magno.

s, cd Se escribe CO!! mayúscula el epíteto con q.ue
por antonomasia, se designa una persona sin nombrar­
la; como ~l Sabio, el ~1·nfeta, el LJ~uc~ficado.
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. 6. d Sc escriben con mayúscula los nomÍlrcs apeíti~
tiros personificados; esto es, cuarrdo se introd ucen ~d

el discurso como si fuesen personas, '

7. ces Siempre que se esprese el título de Un. libro {j

escrito cualquiera, se empieza con mayúscula; tam­
bien se escriben con mayúscula las iniciales de los tra­
tamientos en abreviatura; y se emplea la mayúscula
e.n otro! Cft~oé' eorno signo de respeto ó importancia
de las pcrsonaa ó de las C03a"!.

Regla última. Se' escribirá con min&sC'ula iodo ad..;·
jetivo y todo nombre éo~~n 6 apelativo que no esté' i

en, alguno de los casos de las reglas precedentes,
El uso de las mayúsculas debiera reducirse á lo: ini.:'

eial de las' cláusulas' y delos nombres' propios.

.ti'e las AbreTiaturas.

M. ¿Cual es el objeto de las ao4

reviatnras? .
n Con él fin de acelerar la.escritura, se suelen es·:-

eribir inccmpletas algunas palabras-,'Ihrmadal!l por el!lr/¡

ll1Jre~ilitura$:
¡\'É'(;i~A PRIME'Rl\'-

T d' , ·'breviatura debe reunir las C'ondieionc·s· si­o a a . ,
guientes: i. =,n'o ~ebé' tellér,le~~~ ~lguna qu.e ~o ~~~
frespondd á l~ palahra que se intenta abreviar , .:2 .'
deben éscribirsé las letras' precisas para que no s.e é~h~
.1-.' d j • \: I " :otras abreviaturas usuates; 3',' at , nó .e­
run a co 1 as I .' '.. " abtéVl8,
be fattaT la: priniJerli letra de la palabrá qué ~e.. . '

I '. • (' '1- 4·:.e debe ser
Y
· en muchos easoa basta con la 1nIela, · '. M'

t , d -'--a raya ~Ol1Jfo 81g
ft.compañ'ada' de un punto, o e 1" .'
d~' abrevj8~i-on': N
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itEGLA SEGUNDA.

Las abreviaturas ya admitidas pOI· el uso, deben re­
producirse sin variación, siempre que reunan las con­
diciones. de la regla precedente.

REGLA TERCEnA'.

Cuaudo se hayan de emplear abrevintnraa nuevas
(corno puede 8C~ conveniente en la redacción de una
obra didáctica), debe darse su esplicacion al principio
del escrito.

REGLA CUARTA.

Es universal el uso de abreviar COIl iniciales ma­
yúsculas las voces de tratamiento, y algunas otras que

se hallarán en la lista que signe. Todas las demás
abreviaturas constarán de puras letras minúsculas.

Lista de las abreviaturas de uso mas general y
fi!ecue;n·te.

AOVERTENCI.4..Las abreviaturas .esplicadas en letra,
bastardilla son las usadas en asuntos mercantiles.. .

á los piés-A. L. P.
b "b 'a onare o a onares- al

Academia española-A. E.
afectísimo- afmo.
agosto-8g.t~

ália~(á)

altezas, 6 autores-e-Aá,
año cristiano ó comun-s-A. C.
año del "m\lndo-A. M.
año del Señor-A. D. s.
artículo -arte Ó' artíc.
arroba Ó arrohasfIIií>
asamblea c'onstituyellte-.A.. C',
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asamblea generq.l-A. G.
asa..mblea legislativa-A. L.
'asamblea nacional-A., N.
bachiller-e-Br.

beatísimo ·padre-Bmo. P.
beato.:....B.

~

beso ó besa la mano-s-B. L. 1\'1. ó b. l. ni.
beso ó besa los piés-B. L. P ..ó b, 1. p.
buena C1lenta:- b1c
cámarudediputados-C.dc D,U.
eapcllan-Capll.
enpítulo---c. Ó cap~ ó capít.
carta órde11- el~' .
coluna-s-col.

congreso nacional-U. N.
c01nl?añía-ca. Ó Ca.
corriente-e-corr.te

cuerpo legislativo-=--C. L.
llUCll,ta-c. ta

cuenta corriente- ele
cuenta á 1llitad- clm
cuenta á terceras pa1"tes..-;.. c13

cuenta á cuartas partes--.- (114

CU(1rt~~lo~,c~ar~itlÍl:.s-:-ctllos., et'las.
cuartos-s-etos.
cúbico ó cúbicos-cúb..
cuyas manos beso ó besíl.-C. M. B. ú c. m. u.
cuyos piés beso ó besa-C. P. B. ó c. p. b.
daño"-ll.o
decámetro-i-D.m

decímetro-c-dm.

derecho-e-dro..
dicicmbro-e-dic.« Ó 10.ro



doetor-e-Dr.
doctores, Ó dipnt~dos-DD.

don, doñ a-e-D¿ D..a
editor, editQres-:wE., 1; E .
.ej 6 mplo-ej .
eminentísimo-e-Eme.
en propia ml;ln;()-~, P,. M.
.en su n~ano-~. S. M.
~I~ero~en.o

estado mayor gel1erq.I-E. M. G~
este 4 oriel)te~E~

escelentisimo-e-Escmo. Ó Exorno,
escelentísima-e-Escma, ó Excma.
• • • ~ ). <1 .. _ L 1II

etcétera-e-etc. q ~c~

febr~r~-feJJ~ ~

figurq.-fig,.
foJiQ~ft>~~

fr~i~Fr~

j'rancp~~fr~~

.fulano-e... F~
fulano de tal~N. N.· .. . .. ..

general (dignidadj-e-Gen,t
generq.l (adjetivo)-gral.
.guarqe á usted muchos años- g.de á U. 111.' a.~

. dos. mi d' "~r~ r OS, minutos, segun OS~ 0, ~ ,
1/, ~. 8 ~rados 4 minutos 5 se~11~dos--8o, 4', &',
pQDorable-H.
hora Ú hQras-I~~

íbidem-ib.
• • 0

1,

ídem-id.
...... 11, •

jlq~~re-ll~e~

jlQstrísimo, ilI.strísi~~-lllulq" Illma,
J~s~cristo-J~ G:
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lilJ'fas-lib.
libras esterlilJ,.rJs-l;
libro-lib.
letra Ó letnu-e-L¡
Iiceneiado (tJtulo)-Li~.do

[ínea-i-lín,

longitQ.d-Iong.
Iatitud-s-lat.
madre (títuloY-M.e

')naestro (título)-l\'lro.
madama-c-Mj»
majest".d-.r-Maj!d
manuscrito, manüs~ritQs--MS.,MSS~
maravpdJs..,,-mr.$.
metro-s-m.
milímetro-e-mm,
miriámetro-M.~nl

mi cargo- mlc
mi cuenta-s- m¡ cota

mi favo'r- mlr
mi órrjen- mIo
mi paga.,-é- "Dllp
mil Ó miJes-~

;millones-mili.

moneda corriente-s- 1l11e
monsieur, ó mister-Mr.
rnui poderoso señor-e-M. P. s.
muchos años:....m.· 1J..l o

Nota bene (ó nótese con particularidad)-~. Jj,
l1orte~N.

nordeste -N. E.
noroeste-N. O.·
noviembre-enov.« Ó 9.ro
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nuestro cargo-« "l»
nuestra cuenta-r "1 c.tn

nuestno .faljOr- lllf

nuestra órden- "t»
nuestra señorn-N. S.a
nuestro señor-N. S.
nuestro señor Jesncristo-N.S.J.
número-e-n." ó núm.

oeste ú occidente-O.
octubre-r-oct." ú S.re
onza Ú onzas-eonz,

, , , Ppaga.lee o]Jaga1ees_ 1
padre (t~tulo)-P.

para-p.a
página-p. Ó IJáge

, L' / / s: / /1\pftrralO Oparagralo-Ilar. O y
pero-e-p."
pesos-rp» Ó $
pesosf~·rtes-pfs·
\poder ejecutivo-r-P. E.
pore-p."
por cicnto.cpor °10

}Jor 'Jnil-jJor °1 0 0

presbitero-r-Pbro.

por ejemplo-e-p. ej.
posdata-P. D.
próximo pasado-pp.~?
qne-4}.e.

qllC besa S~..Jn~llP-Q. B, S, M. 4 q.. b. s. m.
que' besa sus piés-Q. B. S. P. Ó q~ b. ~. p..
que Dios guarde-Q. D. G.
que en paz descan,e-Q. E. P. D•.
que santa gloria llaya-Q, S. G. n.
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qnien.Lq.»
quilómetro (ó' kilórnetn,)-liln.
'lui1l.tales-qq.
rcales-r-m.

reales 1Jcllon-R. Vil

re~uiéscat in pace [ó descanse en paz]--R. Ir P ..
redactores, ó representantes_RR.
reverendo, r~vcrenda-R.do, lt.da
reverendo padre maestro--R. P. M.
rcverendtsimo-c-Rw
remesa 6 Iremesas_r}

salno error Ú o1nision-S. E. 11 O,
san~S.

santo, sallta-S~to, S'.ta
santísimo padre~-S.mo p.e
santos padres-i-Sfs. P'P.
señor, señora-e-Sr', Sra.
señores, sefioras-i-Sres. Sras.
serenÍsimo-Sermo.
servicio nacional-e-S. N.
sétiembre-e-set.w Ó 7.re

su alteza, sus' altezas-e-S, A., SS. AA.
, .

su alteza reál-S. A..R.
su beatitud.e.S. B.
su majestad, sus majestades-e-S..M~, ,·SS. 1\111..
su majestad ~atólica-S.M. C.
su majestad. imperial-e-S. 1\1. I~

su majestad fidelísinin-rS. M. F ..

su majestad británica-S. M. B.
su escelencia-e-S. E. •
sn santidad-c-S. S.tI
su eminencia-S Ern:-.a.



~ü áfecto anligo-S. A. A:
su ca'l'go- 'le
su cuenta- 81 e.l lt

SU fa1)Or'--:. 8lf

su órden- 8/0
sud-S.
sueste-S. E'.
~lldO'e'ste-S. o.
su seguro servidór..u..S. S.. ~...
su servidor 6 BU señoría-r-B. S'"
tiempo-r-tpo.
(omo-t. ó toril.

trata Ó tratas-si¡
usía ó vuesa señ'or.í~V. So'
11sías~VV. SS.
usted, ustedes-e-U¿ Us.
-cellon-vn.'
versíeulo-e-vers.

verbigra:cia~v.g'.
vi8tot)uen~V.o B.o'
téase~v ..
venérable'-V.e'
volíimen-vol.
vllecelencia-V. E:.
vnerénC'Ías·-VV. E'E.
vueseñoría ilustrísima......V. S. {,
vuestra nrajestad-V. M.
vuestra: beatitud-e-Y. B.d
vuestra santidad-«V. S.d'

.ueltaJ-v. ta:

Los números ordinales se espresan unas veces é'orl'
J~~'nllmcro8 romanos, y otras con los arábigos; pcY~-
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niendo en este caso el punto de abreviacion y una o
arriba; p'or ejemplo:

primero, p'rimera-l? ..~'!'
segundo, segull.da-2?, 2~

décimo, déC'il1~a-l0<?, 10~

deci'monono-19?
t"igesillloquinto-25?

M.. ¿No se ~san mas abreviaturas que las conteni­
das en la lista precedente?

D. Abrévianse tambien con alguna frecuencia las
palabras terminadas en mente, mento y miento, escri­
biendo hasta la n1, inclusive, y poniendo arriba la síla­
ba final j' por' ejemplo:

di;cret~mente-discreta1,!:liJ
procedimiento-procediri.1o

conocimiento.cconocimlv

Se encuentran aún algunas abreviaturas impropias.

cuya irregularidad proviene de haberse conservado en
ellas la ortografia antigua de las voces que represen­
tan. Las pondré aquí, tanto para su inteligencia, <!OffiO

pal·a q\le se evite su uso.

Abreoiatura» irregulares.

uffmo.e-afectísimo.

app.co-apostúlico.

b." vuelta.
Capp.s -capellan..
dho., dba.-dicho, dicha.

ecc,o -eclesiástico.
010., fha.-fecho, fecha.
Jph.-José.

HJ
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JrIS.JeSÚS.
Ill.e, lll.ulo-ilustre, ilustrísimo.
pp.co_pÍlblico.
SS.Ulo-Santísimo.
Sll!lp.C3_-SÚplica.
V., Ú Vm., ó Vmd.e-ustcd.
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NOMENCLAT,U·RA ORTOGRAFICA.
palea la IDc.jOle inteligencia de los térmilloS

usados en la oblea.

Acento. S~ llama acento ó acento agudo la mayor
deteucion y fuerza con que pronuneiamos alguna vocal
que por eso se llama larga, á diferencia de las que se
pronuncian sin acento, que se llaman bretes. Como en
todo vocablo de varias vocales, hai siempre una en qu~

detenemos y afirmarnos mas la voz, á este acento se le
da el nombre dp acento predominante. Pongo por
ejemplo los vocablos-práctico, practico, practicó: In
vocal mas larga, ó del acento predominante, en el pri­
mero, es la 'á; en ei segundo, es la í; en el tercero, es

la Ó,

Acento. Tambien se llama acento la virgulilla qnc
se pone sobre una vocal, corno sigüo del acento !"rclln­
minante: tal es en la palabra practicó, 1'1 virgnlilla.quc

está sobre la ó.
Acepcion, es el 'sentido determinado en que so to-

ma una palabra que tiene varios significados.
Aguda. Hablando de dicciones, se llaman agudas

las que timen el acento predominante en la última vb­
cal : practic6,rarió, dirán, piés, son dicciones agu-

das.
Antepenídtitoa, quiere decir-la qu~ ~rt:{'~detÍ la

}Jl'1lúltima. La antepenúltima VOC~~ de ptdtCmls. es la

{
J . de recaieo es la a; de corrales, es la o. IJa uutrpe-
, b'· .

núltima sílabo de lJ;tlif1·o;s. es }Ji; d~ rrrnigo. es ~:f.
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Breve. Se llama breve, toda vocal, ó sílaba, que se
pronuncie sin acento.

Uombinacion, es la reunion de dos ó .mas letras,
aunque no formen sílaba. Si se trata ,de consonantes
combinadas con vocales, se llama combinacion ante­
puesta cuando la consonante se antepone ó precede á
la vocal, como ha, bra, ola; y se llama combinacion
pospuesta, cuando la consonante se pospone ó sigue á
vocal, corno ab, abs, ins. Es combinacion simple, cuan­
do es una sola la consonante antepuesta, ó 'pOspllesta ;
como, ba, le, ni, in, el, abe Es combinación compuesta,
cuando son dos las consonantes antepuestas, Ó pos­
puestas; como bra, bla, abs, ins.

La tabla siguiente demuestra con mas claridad es­
ta r lasificacion :

,
COl\lBINACIONES

ANTEPUESTAS POSPUESTAS

simples compuestas simples compuestas

ha, bra, ah, abs,
da, dra, ad, ads,
ca. cla. as. uns,

(;ODlpllcstO. Se llama así toda palabra formada
de dos ó mas dicciones; corno, barbilampiño, forma­
do de barba y de lampiño; B~tenos-Ai1·~S, de buenos y
ni/res;contramarcar, de contra y marcar; díjosenos de
{lijo, se y nos; quererte, de fj1tere-r y fe. Se llaman Silll­

pies las dicciones qne forman el cornpuesto: contra y
marcar son los simples del compuesto contramarcar.

Uonnotativo. Llúmase así la palabra qU,e tiene re­
lacion con otra por su dcrivacion Ó composieion : casa;
casita, casilla, casuchu, ensero, enserio son couno-
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tativos. Segun ésta definicion, son connotativos to­
das las inflexiones de lID verbo; .tambien lo son
los géneros, los' números, los superlativos, los aumen­

tativos y los diminutivos de un nombre. En una pa­
labra, son connotativos todos los vocablos que pueden
considerarse rde una misma familia por su significa­
cion y origen comun ; por ejemplo, todos los vocablos
siguientes son connotativos: hilo, hilos, hilito, hilillo,
hilico, hilaza, hilandero, hilandera, hilanderuelo, hila­
dor, hiladora, hilanderui, !tilado, hilanza, hilada, hile­
ra, contrahilera, rehilete, rehilandera, hila, hilas, hila­
cha, hilachoso, hiladillo, hilar [y 8US inflexiones yo
hilo, tú hilas, etc.], rehilar [con sus inflexiones], enhi­

lar [con sus.inflexiones], deskilar [con 8US inflexionesJ,
deshiladura, deshilado, ahilar [con sus inflexiones]

J

ahilarse [con sus inflexiones], aldlo, ahilamiento, hil-
van, hilvanar [con sus inflexiones], deshilranar [con
sus inflexiones], y deshilachar [con sus inflexiones].
Así es que conociendo la ortografía de hilo ó de cual­
quiera de sus derivados, se sabrá la de mas de seis-

• .: e
cientas voces que son sus connotativos.

Derivado ó de.wivativo, es el vocablo formado de
otro que se llama raiz Ó primitica. EJ derivado se
forma por un cambio' de la terminacion del primitivo,
corno marino y marea derivados de mar; y también
por la adicion de otra voz' ó partícula, como remarcar
y contramarcar derivados de marcar. Los derivados
del segundo CQ.SO se llaman compuestos. Un primiti­
1:0 con todos sus derioados y compuestos SOH entre sí

connotatitos.
Diccioo, Jo mismo que L"ot'llblfJ, fUlabra, coz. Ge-

neralmente lu palabra escrita se llama diccion Ó to-

cablo.
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•Disílabo, palabra de dos sílabas: tela, oro, aire,
son disílabos.

Esd.-újl.lo. Se llaman esdrújttlos las palabras que
tienen en la antepenúltima sílaba el acento prcdorni­
nante, corno ejército; se llamnn gral:1es los que lo tienen,

sea en la penúltima sílaba, sea en fa penúltima vocal,
COlllO ejercito, rário turio; y se llaman aguda» las que

lo tienen en la última vocal, corno ejercito rariá.

Filial. Letrafinal es la última de cualquier pa­
labra. Se Ilama inicial la primera letra de una pala­
bra.

Grave. Se llama palabra grave la que tiene el
acento predominante en la penúltima sílaba, ó penúl­
tima vocal: ejercito, rano, vario, 'Varío, son palabras

graves.
HOluónimo. Se llaman hom6J'tinlos las palabras

iguales ó casi iguales ell su pronunciación, y diferen­

tes en SIl significaciou: como fué-ir, y fué-ser;pe·ro­

conjnncion, y pero-fruta; erra'r-cometer error, y he­
rrar-poner hierro: billa del billar, y villa-poblacion
sabia-docta, sabílt-saber, y sal"ia-jugo de las plan­

tas; bfJta1·-arrojar, t'lotar-llucer voto, votar-blasfe­

mar, y t'otár-dar su voto.

Inflexiones, son las diferentes modificaciones de
una palabra; como los tiempos y personas del verbo:

amante, amado, amo, amas, amamos, amaba, a1J1é etc.
son inflexiones del verbo amar.

I¡¡¡ciat. Se llama inicial la primera 'letra de las
palabras. 'I'ambien se llaman iniciales las/ dos {, tres

primeras letras de una palabra.

Larga. Se llama silaba larga, Ú rocal larga la;
qne se pronuncia con acento; esto es, (,OH 1l1aS dc­
tencion y fuerza.
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Monosílabo, palabra de una Bola silaba: 1Jius,
dan, dais, seis, buei, hoi, t 1't'S, un, la, son monosílabos.

llltllla. Se llama así la letra qne no se lee; corno
la u en las combinaciones que, fJ.ui, guc, gui.

Pal-tíclllas COI111)Onelltes, .'son ciertas voces COl"­

tas, (corno, 're, in, {les, pre, tras, con~ que entran en la

composicion de otras voces. Las partículas compo­
nentes, agregadas al nombre ó al verbo, forman vo-

,. cablos compuestos, alterando el-significado primitivo:
\~., 'reatar ~ignifica atar fuertemente, y desatar signi­
fica lo contrario de atar.

Pell'Ílltilna, quiere decir la que precede á la últi­
nui. La penúltima vocal de la voz buei es la e, de ,·e­
caigo es la i. La penúltima sílaba de recaigo es caí.

Polisílabo, palabra de mas de una sílaba: tela,
ala, ladera, desproporcionado, son polisílabos.

P.-llllitivo. Se llamanprimitito« aquellos vocablos
que 1!0 traen orígen de otros; al contrario de los de­
rivados ó derivativos, que son los que han sido forma­
dos de otros.

Raiz. Se da el nombre de raiz á Inpalabra que ha
servido como de base para formar otras palabras. Las
palabras formadas Ó derivadas de otra, •se lJ~n)an de­
ricados. La raiz también se llama primitioo. Casa es
la raiz ó primitivo de casero; agua es la raiz de agua­
cero y aguada; árbol es la raiz de arboleda, arbolito,

arbolista, arbolazo y arbolar; amar es la raiz de ama­
dor, amante, amado, amando, amo, amas y todas las

demás inflexiones.
Radicales. Letras radicales s~n las pertenecientes

ú la raiz Ó primitivo, qne se conservan sin variación

en los dorivados :. ani sOJ} las letras radicales en ami,
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amemos, amei«; eas S011 las letras radicales en casero;
agua son las letras radicales en aguacero, aguada.

Simples. COIl relación ti los vocablos compuestos,
se llaman simples las voces que cll\tran en su compo­
eicion : quita y sol son los simples 'de quitasol; des y
atar son los simples de desatar.

Sioóniolo. Se llaman si1z6ni1110S dos ó mas voca­
blos diferentes, pero de una misma ó aproximada sig­
nificacion; cerdo y marrano son sinónimos; miedo y
temor son sinónimos; pája1"() y ave son sinónimos.,

Terminacion, QS la parte última de nna dicci~ñ.
Cuando se habla de dicciones que deben terminar ó
acabar con ciertas letras [por ejemplo en la terminación
ato], se comprenden todas las voces que no acaben
por otras letras, aun cuando no tengan mas que las
designadas. Tienen pués, la terminacion ato-plato,
desato, ato, 'lato. En los derivados se llama termina­
cion fa parte agregada á: las letras radicales: en ar­
bolito, arbolillo, arbolazo, las terminaciones son ito,
iUo, 4%0; en amo, amé, amemos, las terminaciones son
0, é, emos; en útilmente, la terminacion es mente.

\

FIN DEIJ PHI_EH rono.
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